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Новая революция?

«Подписанный прези-
дентом Украины указ о
прекращении полномо-
чий Верховной Рады Ук-
раины пятого созыва но-
сит антиконституцион-
ный характер. Глава госу-
дарства, не сверив свой
шаг с Конституцией, в
частности с ее 90-е ста-
тьей, осуществил долж-
ностное преступление,

Верховная Рада Украины обвинила президента страны Виктора Ющенко в попытке государственного переворота.
Депутаты подчеркивают, что никакими президентскими указами нельзя отменить Конституцию.

название которому - по-
пытка государственного
переворота», - говорит-
ся в постановлении
Рады.

После того, как прези-
дент переступил Консти-
туцию и поставил себя за
границами закона, все
его последние указы и
распоряжения не только
не вызывают доверия, но
являются неправомер-
ными, заявили депутаты
украинского парламента.

Президент втягивает
в политическую борьбу
Службу безопасности
Украины, передает РИА
«Новости». Об этом сви-
детельствуют заявления
исполняющего обязан-
ности главы СБУ, кото-

рый должен помнить,
что это запрещено его
ведомству законом.

Между тем Генераль-
ная прокуратура Украи-
ны отказалась выпол-
нять поручение Ющенко
о проверке законности
решений парламента,
квалифицирующих указ
главы государства о дос-
рочных выборах как не-
конституционный.

«Генеральная проку-
ратура не осуществляет
надзор за Верховной Ра-
дой, - заявила замести-
тель генерального проку-
рора Татьяна Корнякова.
- Генеральная прокурату-
ра будет действовать в
рамках полномочий, оп-
ределенных законом».

Внутриполитический
кризис фактически
привел к двоевластию в
стране - Верховная
Рада продолжает рабо-
ту, несмотря на указ
Виктора Ющенко, оппо-
зиция готовится к выбо-
рам, при этом в Украи-
не одновременно функ-
ционируют сразу два
ЦИКа.

Несмотря на внешне
мирную обстановку, эс-
калация кризиса продол-
жается. Уже известно,
что президент поручил
секретарю Совета наци-
ональной безопасности
Виталию Гайдуку контро-
лировать организацию
досрочных выборов.
Кроме того, Ющенко сво-

им указом ввел в состав
Совета национальной бе-
зопасности двух силови-
ков: главу Службы безо-
пасности Украины и ко-
мандующего внутренни-
ми войсками, тем же ука-
зом выведя из состава
СНБ спикера Александра
Мороза.

Митинги из столицы
перекинулись в Донецк,
сообщают «Вести.ру».
Несколько тысяч сторон-
ников коалиции и Викто-
ра Януковича собрались
в центре города, а при-
мерно полторы тысячи
человек намерены от-
правиться в Киев.

Продолжение темы
на 3-й стр.
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«Нам нужна армия, соответствующая стандартам
НАТО. У нас всегда будет возможность гордиться вами»,
- заявил президент Грузии Михаил Саакашвили вчера на
церемонии открытия строительства нового военного го-
родка на территории возле аэропорта в Тбилиси.

Он сообщил, что наиболее преуспевающие офицеры
будут отправлены на учебу за границу. Президент под-
черкнул, что грузинской армии нужны интеллектуально
развитые офицеры, и пообещал, что у них в ближайшее
время будут зарплаты, соответствующие стандартам
НАТО.

Михаил Саакашвили выразил надежду, что в ближай-
шем будущем Грузия станет кандидатом в члены НАТО.

По сообщению GHN, президент также заявил, что Гру-
зия должна упрочить сотрудничество с соседними стра-
нами - Турцией, Россией и странами Южного Кавказа.

«Мы должны отстоять территориальную целостность
страны, и мы сумеем сделать это вместе с вами. Наша
страна - гарант стабильности, но нам всегда угрожают
лишением частей нашей территории. У нас нет терри-
торий, которые мы могли бы отдать кому бы то ни было»,
- заявил Саакашвили.

Президент подчеркнул, что государство выполняет
обещания, данные офицерам, а от них требует выполне-
ния обязанностей.

«Вы элитарный слой населения Грузии. Это профес-
сия, которой будут гордиться ваши дети. Это выбор, о
котором вы никогда не пожалеете», - отметил Михаил Са-
акашвили.

Михаил Саакашвили:
Это профессия,
которой будут
гордиться ваши дети
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Премьер-министр Гру-
зии Зураб Ногаидели вче-
ра отправился в Баку, где
встретился со своими азер-
байджанским коллегой Ар-
туром Расизаде. Как кор-
респонденту ИА REGNUM
сообщили в пресс-службе
правительства Азербайд-
жана, Артур Расизаде на
встрече заявил, что ранее
согласованные между стра-
нами мероприятия реали-
зуются, и для еще большей
интенсификации реализа-
ции проектов была необхо-
дима эта встреча.

Зураб Ногаидели отме-
тил сокращение проблем
между странами, но сохра-
нение большого круга воп-
росов, требующих обсуж-
дения. Вчера же премьер-

Зураб Ногаидели в Баку
министры Азербайджана,
Казахстана и Грузии прове-
ли трехстороннюю встречу.
«Это первая в истории
встреча премьер-мини-
стров трех стран», - отме-
тил Расизаде. «Южнокав-
казскому транспортному
коридору необходимо при-
дать законченный вид. Это
должна быть не только са-
мая короткая, но и самая
эффективная и доступная
дорога из Европы в Цент-
ральную Азию и наоборот»,
- заявил премьер-министр.

Зураб Ногаидели воз-
вратится в Грузию вместе с
казахстанским коллегой
Каримом Масимовым, ко-
торый встретится с прези-
дентом и председателем
парламента Грузии.
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Мы защитим
Давид Гареджи

Правительство Грузии
сделает все для того, чтобы
защитить памятник Давид
Гареджи, заявил журналис-
там глава МИД Грузии Гела
Бежуашвили и призвал СМИ
и политиков воздержаться от
чрезмерной политизации и
обострения этого вопроса,
сообщает GHN.

По его словам, комиссия
по делимитации и демарка-
ции государственной грани-
цы между Азербайджаном и
Грузией работу еще не за-
вершила. Комплекс Давид
Гареджи, если учитывать
карты, которыми сегодня
оперируют обе стороны,
большей частью располага-
ется на территории Грузии,
и только небольшая его
часть относится к Азербай-
джану.

«По этому участку перего-
воры пока не проводились.
Так как наши позиции расхо-
дятся, мы решили согласо-
вать остальные участки гра-
ницы, в том числе вопрос
Красного моста. Потом уже
вернемся к проблеме Давид
Гареджи», - отметил ми-
нистр. Он подчеркнул, что
этот вопрос будет решен пу-
тем переговоров, и обе сто-
роны должны выслушать друг
друга.

В Эредви
началась выдача
паспортов

По информации GHN,
вчера в зоне грузино-осетин-
ского конфликта, в селе
Эредви, территориальная
служба Агентства гражданс-
кого реестра Министерства
юстиции Грузии начала выда-
чу паспортов и удостовере-
ний личности граждан Гру-
зии.

Первый паспорт служба
выдала жительнице Эредви
Гиули Хубаевой. Она получи-
ла паспорт от заместителя
министра юстиции Грузии
Нато Гагнидзе и председате-
ля Агентства гражданского
реестра Георгия Вашадзе.

На церемонии присут-
ствовали премьер-министр
альтернативного правитель-
ства Южной Осетии Урузмаг
Каркусов, а также другие
представители этого прави-
тельства.

В Тбилиси с чрезвычайным визитом находится де-
легация Конгресса США, в состав которой входят Дэ-
вид Прайс, Алисон Шварц и Бин Шустер, передает
GHN.

Гости встретились с председателем Парламента Гру-
зии Нино Бурджанадзе. Как заявила Бурджанадзе пос-
ле встречи, для Грузии этот визит крайне важен.

«Этот визит подтверждает то особенное отношение,
которое проявляют США к нашей стране», - отметила
она.

Руководитель делегации Конгресса Дэвид Прайс за-
явил, что для США развитие в Грузии демократии на-
столько важно, что смена партий в Конгрессе этого от-
ношения не изменит.

«США поддерживают развитие демократии в Грузии»,
- отметил Прайс и добавил, что связи между двумя стра-
нами еще больше упрочатся.

Делегация Конгресса
США встретилась с
председателем парламента

«ИнтерпрессНьюс» сообщает, что  в Парламенте
Грузии начали рассмотрение инициативы президента,
которая предусматривает создание в Цхинвальском
регионе временной административной единицы.

Рассмотрение законопроекта произошло на заседа-
нии парламентских комитетов по юридическим вопро-
сам и региональной политики и самоуправления.

Что касается рассмотрения законопроекта на пле-
нарном заседании, то в связи с этой инициативой се-
годня пройдет внеочередное пленарное заседание, на
котором будет обсуждаться только этот вопрос.

Как заявил президент Михаил Саакашвили на засе-
дании Совета безопасности, которое состоялось в про-
шлый понедельник, управление административной еди-
ницей осуществят как представители исполнительной
власти Грузии, так и местное население, в том числе и
этнические осетины.

С указанным предложением президент обратился к
де-факто правительству Дмитрия Санакоева. «Я обра-
щаюсь ко всем тем людям, которые желают спокойствия
в регионе, вместе создать эту единицу, после чего про-
ведем демократические выборы и определим статус.
Местные этнические осетины и грузины вместе долж-
ны принять участие в улучшении социально-экономи-
ческого положения и проведении миротворческих по-
лицейских операций», - заявил президент.

Парламент начал
рассматривать
инициативу президента

Заявление представителя РФ в ООН Виталия Чуркина о приглашении на заседание
Совета безопасности ООН де-факто министра иностранных дел Абхазии Сергея Шамба
заместитель председателя комитета Парламента Грузии по обороне и безопасности Ника
Руруа называет абсурдным.

По его словам, приглашение представителя сепаратистского правительства в ООН
будет означать признание этого правительства де-юре.

«Шамба не сможет принять участие в заседании Совета безопасности хотя бы пото-
му, что ему просто не выдадут визу в США. Кроме того, его участие в заседании будет
означать де-юре признание сепаратистского правительства Абхазии, поэтому ни пра-
вительство Грузии, ни международное сообщество этого не допустят», - заявил Руруа
агентству GHN.

Представитель РФ в ООН заявил, что приглашение Сергея Шамба на заседание СБ
ООН в апреле обязательно для того, чтобы он лично проинформировал членов Совета
безопасности о ситуации с урегулированием конфликта в Абхазии. Чуркин обвинил ряд
стран-членов ООН в политике двойных стандартов.

Руруа исключает возможность
приглашения на заседание СБ ООН
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Судьи Конституционно-
го суда Украины отказа-
лись принять отставку гла-
вы суда Ивана Домбровс-
кого, от которого зависит
разрешение политическо-
го кризиса в стране.

 Во вторник утром Вик-
тор Янукович заявил, что
председатель Конституци-
онного суда Иван Домб-
ровский намерен подать в
отставку, при этом он со-
общил, что, по его сведе-
ниям, на председателя КС
осуществляется давле-
ние, не уточнив, от кого
именно. Глава правитель-
ства назвал Домбровско-
го порядочным человеком,
«которому мы доверяли».

Одновременно об от-
ставке главы Конституци-
онного суда заявил и пред-
седатель Верховной Рады
Александр Мороз. По его
словам, Домбровский по-
шел на этот шаг «из-за бе-

Между президентом Украины Виктором Ющенко и
премьер-министром Украины Виктором Януковичем
состоялась очередная встреча, в ходе которой рассмот-
рены пути мирного выхода из сложившейся ситуации, -
указанное заявление по завершению встречи между
премьер-министром Украины Виктором Януковичем и
представителями дипломатических миссий, аккредито-
ванных в этой стране, сделал посол Грузии в Украине Гри-
горий Катамадзе.

По мнению посла Грузии в Украине, выйти из сложив-
шейся ситуации можно довольно просто.

”Выход прост, все должны действовать согласно Кон-
ституции Украины. Мы уверены, что в этом случае все
будет урегулировано справедливым путем”, - заявил Гри-
горий Катамадзе.

Между сторонниками
президента и оппозиции
выставлен полицейский кордон

У президента Украины Виктора Ющенко состоялась
телефонная беседа с генеральным секретарем Евросо-
вета Терри Дэвисом. По словам президента Украины,
решение о роспуске Верховной Рады было принято пос-
ле проведения консультаций с руководством парламен-
та и лидерами фракций.

У Виктора Ющенко также состоялась телефонная бе-
седа с Верховным представителем Евросоюза по вопро-
сам внешней политики и безопасности Хавьером Сола-
на. В ходе беседы президент Украины ознакомил Хавье-
ра Солана с политическим кризисом, сложившимся в
стране, и причинах роспуска Верховной Рады, что выз-
вало протест со стороны членов кабинета министров и
всего украинского парламента. Последние объявили бой-
кот внеочередным выборам, назначенным на 27 мая 2007
года, и приняли постановление о том, что предстоящие
выборы не будут профинансированы, однако президент
Украины признал указанное постановление неконститу-
ционным и упразднил его.

В настоящее время в Киеве проходит многотысячная
акция сторонников президента и оппозиции. С целью
избежания накала ситуации между митингующими вы-
ставлен полицейский кордон.

«Важно, чтобы в Украине
проблемы были решены
быстро и мирным путем»

Вчера председатель Парламента Грузии Нино Бурджа-
надзе сделала комментарий по последним событиям в
Украине. По заявлению Нино Бурджанадзе, очень важ-
но, чтобы в этой стране проблемы были решены быстро
и мирным путем, и «в этой стране действительно одер-
жали победу демократические ценности», передает
«Медианьюс».

Председатель Парламента Грузии также выразила
желание, чтобы на пути демократического развития Ук-
раина не встречала никаких препятствий.

“Приход к власти
в Украине Януковича будет
шагом назад для Грузии”

По мнению бывшего министра иностранных дел Грузии,
политолога Ираклия Менагаришвили, если в Украине
изменится существующая политическая ситуация и к вла-
сти придет действующий премьер-министр этой страны
Виктор Янукович, это будет шагом назад для Грузии.

Как отметил в беседе с агентством «Медианьюс»
Ираклий Менагаришвили, политические ориентиры
Виктора Януковича резко отличаются от курса, избран-
ного президентом Украины Виктором Ющенко.

«Политические перестановки в Украине, естественно,
приведут к нежелательным результатам для Грузии. Это
будет шагом назад для нашей страны, и наш серьезный
союзник на довольно далекое расстояние отдалится от нас,
так как ориентиры Виктора Януковича и членов его коман-
ды отличаются от выбора, к которому Украина стремилась
во главе с Виктором Ющенко, что, естественно, совпадало
и с интересами и нашей страны», - заявил политолог.

По словам Ираклия Менагаришвили, в настоящее
время ситуацию в Украине контролирует именно Вик-
тор Ющенко.

«На данном этапе в Украине больше недоразумений,
чем определенности, хотя президент Украины пока пред-
принимает довольно последовательные и решительные
шаги. Возможно, что события в Украине будут разреше-
ны уже в течение ближайших часов», - отметил бывший
министр иностранных дел Грузии.

В среду на Майдане в
центре Киева состоялись
митинги сторонников коа-
лиции и оппозиции, под
которые возведены две
трибуны. «Жители» пала-
точного городка из проти-
воборствующих лагерей
сосуществуют пока что
мирно под присмотром
милицейских нарядов, со-
общает ИТАР-ТАСС. Сто-
ронники парламента и
правительства говорят,
что поселились здесь на-
долго, пока политики не
договорятся и президент
не отменит указ о роспус-
ке парламента.

Митинги из столицы пе-
рекинулись в Донецк, со-
общают «Вести.ру». Не-
сколько тысяч сторонни-
ков коалиции и Виктора
Януковича собрались в
центре города, а пример-
но полторы тысячи человек
намерены отправиться в
Киев.

Верховная Рада про-
должает  работу в пленар-
ном режиме, не призна-
вая указ президента о рос-

Глава Конституционного
суда Украины подал в отставку

зумного давле-
ния на него и су-
дей Конституци-
онного суда».  На
в ч е р а ш н е й
пресс-конферен-
ции народный де-
путат Николай
Онищук сооб-
щил, что предсе-
датель КС Домб-
ровский будто бы
находится в боль-
нице.

Об этом же сообщило
агентство «Униан». Пресс-
служба Конституционного
суда Украины опровергла
эту информацию. «То, что
председатель КС в больни-
це, - это неправда, он на
работе, в суде, здоров», -
заявил заместитель руко-
водителя пресс-службы
КС Иван Аврамов.

«Наша Украина», в свою
очередь, обвинила правя-
щую коалицию в «систем-
ном давлении» на Консти-
туционный суд и Цент-
ральную избирательную
комиссию Украины. По
сообщению пресс-служ-
бы партии, вчера пре-
мьер-министр Украины
Виктор Янукович в личном
разговоре с главой Кон-
ституционного суда Ива-
ном Домбровским «тре-
бовал его отставки» или
«скорейшего принятия»
решения о неконституци-

онности указа президента
о роспуске парламента.
Как отмечается в докумен-
те, «об этом Домбровский
лично сообщил президен-
ту Украины».

«Наша Украина» расце-
нивает действия Янукови-
ча как прямое и дерзкое
нарушение законов Украи-
ны, принципа независимо-
сти работы судебной вет-
ви власти и вмешатель-
ство в работу института,
деятельность которого
регламентирована Кон-
ституцией Украины», -
подчеркивается в заявле-
нии. «Наша Украина» обра-
тилась к Генеральной про-
куратуре Украины с требо-
ванием дать правовую
оценку действиям пре-
мьер-министра Украины.

КС должен был в течение
двух недель дать заключе-
ние как по указу Виктора
Ющенко о роспуске парла-
мента и назначении новых
выборов, так и по ответно-
му постановлению Кабми-
на во главе с Виктором Яну-
ковичем относительно кон-
ституционности указа
Ющенко. До этого момента,
как отмечают все стороны
конфликта, ситуация в Ук-
раине не разрешится.

Но судьи Конституцион-
ного суда сегодня отказа-
лись принять отставку
Домбровского.

На Майдане -  митинги
пуске парламента, а пре-
зидиум пропрезидентс-
кой партии «Наша Украи-
на» определит план дей-
ствий на ближайший пе-
риод.

В резиденции главы го-
сударства в течение 4,5
часов проходили перего-
воры президента Украины
Виктора Ющенко, премье-
ра Виктора Януковича и
спикера парламента Алек-
сандра Мороза, направ-
ленные на разрешение по-
литического кризиса на
Украине. По словам спике-
ра парламента, перегово-
ры пока ни к чему не при-
вели.

Как сообщил журналис-
там глава секретариата
президента Виктор Балога,
присутствовавший на
встрече в резиденции гла-
вы государства, прези-
дент и премьер-министр
согласились, что необхо-
димо «гарантировать за-
конный и мирный способ
выхода из политического
кризиса» в стране. Какие-
либо другие существенные

подробности беседы пока
не известны. Премьер-
министр покинул резиден-
цию без общения с журна-
листами.

Слова президента о не-
допущении «силового» ва-
рианта были подкреплены
новыми перестановками в
Совете национальной бе-
зопасности и обороны Ук-
раины. Указом президен-
та из него был выведен
спикер парламента Алек-
сандр Мороз и введены
начальник Главного управ-
ления - командующий внут-
ренних войск МВД Алек-
сандр Кихтенко и первый
зампредседателя СБУ -
руководитель Антитерро-
ристического центра Ва-
лентин Наливайченко.

Отметим, что  губерна-
торы всех 24 областей Ук-
раины подписали заявле-
ние в поддержку указа
Ющенко о роспуске парла-
мента. Заявление не под-
писали руководители Кры-
ма, а также Киева и Сева-
стополя - двух приравнен-
ных к областям городов.

США выражают надежду, что политический кризис, сложившийся в Украине,
будет разрешен исключительно мирным путем.

По заявлению официального представителя Государственного департамента
США Шона Маккормака, в недавнем прошлом Украина доказала, что может уре-
гулировать политические неурядицы без применения насилия. «Я думаю, что
украинские власти должны все решить в рамках закона и Конституции, и любые
неурядицы должны быть урегулированы только мирным путем. Мы выражаем
надежду, что стороны воздержатся от провокаций и насилия», - заявил Шон Мак-
кормак.

США выступают за мирное
разрешение кризиса в Украине

Украина ищет
пути выхода из кризиса
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Четырехстороння след-
ственная группа заверши-
ла расследование факта
бомбардировки Верхней
Абхазии 11 марта. Об этом
«ИнтерпрессНьюс» со-
общили в офисе Миссии
наблюдателей ООН в Гру-
зии

Как говорится в распро-
страненном МООНГ сооб-
щении, для дальнейшего
продвижения в расследо-
вании факта бомбарди-
ровки Кодорского ущелья
необходима дополнитель-
ная информация.

По утверждению Тбили-
си, ущелье подверглось
бомбардировке из рос-
сийских военных вертоле-
тов и абхазской артилле-
рией.

Совместной изучающей
группой руководит Миссия
наблюдателей ООН, но, из-
за того, что в нее входят
также российские мирот-
ворцы и грузинская и аб-
хазская стороны, в заклю-
чении группы будут отра-
жены взгляды всех четырех
сторон.

В пресс-релизе, кото-
рый, в основном, отража-
ет общую информацию о
процессе расследования,
Миссия наблюдателей
ООН в Грузии заявляет, что
в ходе расследования со-
вместная группа «собрала
и проверила в виде улик
осколки того снаряда, кото-
рый был применен во вре-
мя бомбардировки, чтобы

Завершено расследование
факта бомбардировки

установить, какого типа
оружие было применено».

Следователи взяли мно-
жество интервью от «мес-
тного населения, сотрудни-
ков МВД Грузии и мирот-
ворцев СНГ, чтобы в рам-
ках возможностей воссоз-
дать максимально реаль-
ную картину об инциденте,
- сообщает Миссия наблю-
дателей.

«Кроме того, для уста-
новления направления и
дистанции нападения со-
вместная изучающая груп-
па на 17 различных местах
падения снарядов провела
анализ взрывов и прове-
рила поврежденное здание
в селе Чхалта. В ходе четы-
рех независимых сессий
соответствующие совмес-
тные рабочие группы экс-
пертов совместной изуча-
ющей группе представили
информацию о снарядах
артиллерии и авиации.
Все стороны представили
необходимую информа-
цию и аргументы для
разъяснения событий», -
говорится в пресс-релизе.

«Консенсус был достиг-
нут по нескольким аспек-
там инцидента. Члены со-
вместной группы догово-
рились также, что для даль-
нейшего продвижения впе-
ред необходима дополни-
тельная информация, ко-
торая будет добыта в бли-
жайшее время», - заявля-
ет Миссия наблюдателей
ООН.

Исполняющий обязан-
ности руководителя пред-
ставительства авиакомпа-
нии «Аэрофлот» в Грузии
Вадим Коваленко не под-
твердил информацию о
том, что в ближайшие дни
компания намерена возоб-
новить осуществление
авиарейсов в направлении
Грузии.

По заявлению Вадима
Коваленко, до 16 апреля
2006 года компания «Аэро-
флот» не намерена возоб-
новлять осуществление
авиарейсов в направлении
Грузии. «Мы получили из
Москвы официальную те-
леграмму, согласно кото-
рой все авиарейсы в на-
правлении Грузии отложе-
ны как минимум до 16 ап-
реля 2007 года. В настоя-
щее время назвать конк-

«Аэрофлот» в Тбилиси
пока летать не будет

ретную дату возобновле-
ния осуществления авиа-
рейсов достаточно слож-
но», - заявил исполняющий
обязанности руководителя
представительства компа-
нии «Аэрофлот» в Грузии.

По словам Вадима Кова-
ленко, в случае возобнов-
ления авиарейсов компа-
ния «Аэрофлот» за неделю
сделает объявление о про-
даже билетов. По распрос-
траненной информации,
26 марта 2007 года россий-
ская сторона известила
Департамент авиации Гру-
зии о том, что российская
компания «Аэрофлот» на-
мерена возобновить осу-
ществление рейсов в на-
правлении Грузии, на что
грузинская сторона заяви-
ла о своем согласии, сооб-
щает «Медианьюс».

Министр по делам беженцев и рас-
селению Грузии Георгий Хевиашвили
называет нелогичной информацию о
том, что абхазы предлагают беженцам
взамен за возвращение на территорию
Абхазии отмену статуса беженцев и
присвоение гражданства Абхазии.

Как заявил министр агентству GHN,
если беженцы вернутся в Абхазию, с
них автоматически будет снят статус
беженцев, и они станут обычными граж-
данами Грузии.

«Другой вопрос - в каких условиях
окажутся вернувшиеся в Абхазию граж-
дане. Если ситуация будет такой же, как
в Гали, когда население каждый вечер
подвергается набегам и погромам, то
такое возвращение мы не приветству-
ем», - заявил министр.

Что будет с возвратившимися
беженцами?

В Москве не готовы се-
рьезно обсуждать вопрос
о размещении российских
радиолокационных стан-
ций (РЛС) в Абхазии. На-
помним, с таким предло-
жением на днях выступил
де-факто президент Абха-
зии Сергей Багапш. Ком-
ментируя этот вопрос,
первый замглавы россий-
ского МИДа Андрей Дени-
сов заявил, что Россия не
нуждается в радиолокаци-
онной разведке.

Предложение Абхазии разместить
у себя станцию слежения Москва
расценила как курьез

«Давайте оставим этот
вопрос для рубрики курь-
езов какой-либо газеты», -
сказал Андрей Денисов
журналистам.

Напомним, президент
непризнанной республи-
ки Сергей Багапш пред-
ложил России устано-
вить станцию слежения в
Сухуми. По мнению Ба-
гапш, это может стать
ответом на возможное
размещение в Грузии ра-
диолокационной стан-

ции, входящей в систему
ПРО США.

Сергей Багапш напом-
нил, что сегодня Грузия ос-
тается страной, для Абха-
зии, «мягко говоря, недру-
жественной», а по большо-
му счету - страной, кото-
рая готовится к войне. Ба-
гапш уверен, что станция
в Грузии будет следить не
только за Абхазией, но и
за всем югом России, Ар-
менией и Азербайджа-
ном.

Фильм рассказывает
об истоках конфликта в
Абхазии, о войне 1992-
1993г., о том, что на самом
деле произошло в Абха-
зии.

Конфликт между Грузи-
ей и абхазскими сепарати-

В интернете появился фильм
«Преступление века»

Политолог Паата Зака-
реишвили выступает за
изъятие из Уголовного ко-
декса статьи об измене
родине и считает эту ста-
тью пережитком советс-
кого периода.

«Эта статья не имеет
ничего общего с демокра-
тическим государством,
и ее используют для поли-
тического шантажа обще-
ства. Поэтому в любом
случае это было больше
политическое решение,
чем реальное наказа-
ние», - заявил агентству
GHN Паата Закареишви-
ли.

По его словам, в контек-
сте государственной из-
мены должно наказывать-
ся конкретное преступле-
ние, а не эфемерные дей-
ствия, которые не могут
быть доказаны.

Закареишвили напом-
нил, что намерение изъя-

Закареишвили - за отмену статьи
об измене Родине

тия из Уголовного кодекса
статьи об измене Родине
существовало давно, но, в
основном, оставалось на
уровне разговоров, так как
политической воли для от-
мены этой статьи не было.

«Когда конкретного че-
ловека задерживают за

конкретное преступление
- скажем, передачу доку-
ментов, продажу важной
для государства инфор-
мации - это другое дело.
Нужно, чтобы дело каса-
лось реального преступле-
ния, а не выдуманного», -
отметил Закареишвили.

стами, о том как официаль-
ные круги России помогали
Шамилю Басаева совер-
шать свои «подвиги» в Аб-
хазии, Грузия. Фильм рас-
сказывает о том, как начи-
нались войны на Кавказе.

Чеченские, арабские,

казацкие и российские бо-
евики в войне против гру-
зинского населения Абха-
зии.

Фильм распространен
Международной Инициа-
тивной Группой «Апхазе-
ти».
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Грузия: свет и тени глобализации

Сегодняшние события в мире – это не только ре-
шение проблем, угрожающих существованию чело-
вечества, но и видение в системе единого челове-
ческого общежития каждой нации своего исключи-
тельного, национального места. Т.к., надо полагать, в
тенденциях современной глобализации еще не факт,
что народы обречены на неизбежную ассимиляцию по
формату «гражданин мира», они все еще сохраняют
историческое право на национальную самобытность.
Это в полной мере касается и современной Грузии,
ищущей свое место и с переменным успехом опре-
деляющейся в современном мире путем проб и оши-
бок. Она в силу исторической данности, присущей ма-
леньким государствам и малочисленным народам, по-
прежнему решает гамлетовский вопрос: «быть или
не быть?» Но уже в системе всеобщей человеческой
устремленности к неизбежности глобализации отно-
шений, свет и тени которой проявляются с каждым
днем все отчетливей.
Свет

Противостоять угрозам
коллективно человек, как из-
вестно, научился с пещерных
времен. Видимо, на данном
историческом этапе челове-
чество вновь возвращается к
этому апробированному ме-
тоду выживания. Грубо говоря,
глобализация – это коллекти-
визм на мировом уровне в
борьбе с природными катак-
лизмами, пагубным загрязне-
нием окружающей среды, это
- решение непреходящей для
человечества проблемы голо-
да, пандемии и т.д. и т.п. При-
сутствует также понимание
того, что социальные пробле-
мы и выравнивание между
экономиками развивающихся
и развитых стран легче ре-
шать «всем миром», равно как
и вопросы распределения и
сбережения энергоресурсов
земли. Отдельная статья – это
борьба с международным
терроризмом и объединение
в этом плане ведущих госу-
дарств планеты. Правда, иной
раз глобализация военных
сил способствует решению
задач моноплана – обеспече-
нию отдельной сверхдержа-
ве присутствия в программ-
ных точках земного шара. Но
о перегибах речь пойдет
ниже. Теперь же – о том, что
может  дать этот уровень
международного сотрудниче-
ства нашей стране.

Думаю, следует начать с
экономики – «ахиллесовой
пяты» нынешней Грузии. Ее
подтягивание в состоянии ре-
шить основную задачу любо-
го общества – обеспечение
полноценного существова-
ния населения, социальных
гарантий и многого другого,
чего нам сегодня явно не хва-
тает.

Грузия действительно мо-
жет стать туристической
Меккой, для этого у нее есть
прекрасные условия и не ме-
нее прекрасные возможно-
сти. Двигателем – ускорите-
лем в этом случае  явится
все та же глобализация, по-
зволяющая не только при-
влекать извне ресурсы, но и
рекламировать нового фи-
гуранта в системе мировой
курортно-туристской индус-
трии.

Та же глобализация - по-
тенциальное прикрытие от
агрессивных посягательств
и угрозы перераспределе-
ния территорий. Она есте-
ственным образом уже
включила в мировую систе-
му распределения труда
геополитические преиму-
щества Южно-Кавказского
региона, четко обозначив
маршруты транспортных
коммуникационных сис -
тем. Все это – отзвуки но-
вых отношений, свершив-
шееся, а  также версии бу-
дущих стратегий. Главное –
что свет глобализации
действительно способен
принести нашей стране ус-
пех, умиротворение, рас-
ширить перспективы воз-
рождения экономики. Одна-
ко все это может оказать-
ся дорогой через тернии к
благополучию людей… без
роду и племени.

Тени
Трагедия еще не случи-

лась. Но ее очертания в Гру-
зии все более приобретают
отчетливый характер. Синте-
тическая культура не то что-
бы вытесняет культуру наци-
ональную, но расстреливает
ее в упор. Примеры? Их бо-
лее чем достаточно. Да и си-

стема среднего образования
в результате погони за демок-
ратическими свободами под-
ростков встала перед лицом
не просто института школь-
ных разборок, но и откровен-
ного криминала в виде учас-
тившихся случаев поножов-
щины и убийств. (Не случай-
но министр образования
предпочел вернуться к сис-
теме мер в виде обысков
школьных портфелей и нео-
жиданных проверок классов
с целью выявления холодно-
го оружия и наркотиков). Не
это ли пример слепого, без-
думного калькирования чу-
жих моделей отношений, ко-
торые на поверку не просто
чужды нам, но и нежелатель-
но трансформируют созна-
ние подростков? Конечно же,
это – не только проколы от-
раслевого министерства, это
- и логический результат про-
паганды и насаждения синте-
тической культуры с экранов
и страниц СМИ.

Не случайно в своей Рож-
дественской Эпистолии Свя-
тейший и Блаженнейший Ка-
толикос-Патриарх всея Грузии
Илиа Второй особо отметил,
что «нам надлежит четко
осознать, в какой среде мы
живем, какие тенденции яв-
ляются важными, что прием-
лемо, а от чего следует отка-
заться, что является перво-
очередной задачей для нас и
для страны, а что можно от-
ложить и на потом».

 «Развитие телевидения,
мобильной связи, компьюте-
ра и Интернета резко сокра-
тило расстояние и время. Эко-
номика постепенно теряет на-
ционально-государственное
значение, и создаются транс-
национальные компании, дви-
жимые в основном собствен-
ными целями, а не государ-
ственными интересами. Про-
исходит и процесс ассимиля-
ции культур. Все это – прояв-
ление многоликой глобализа-
ции», - говорится в Эпистолии
Патриарха Грузии.

Такова, увы, сегодняшняя
реальность. От нее – самая ма-
лость до опасности потерять
собственную ментальность,
утратить чувство националь-
ного самосознания, до забве-
ния своей истории, традиций,
корней… Разумеется, можно
считать себя «сыном Земли» и
«гражданином мира», но со-
вершенно иное – быть челове-
ком определенной националь-
ности с набором соответству-
ющих генетических характери-
стик. Ведь никак пока не спу-
тать грузина с китайцем, а нем-
ца с узбеком – каждый из них в
нише человеческого общежи-
тия имеет свое, Богом задан-
ное место. И как же будет
жаль, если кто-то из них попа-
дет в Красную книгу челове-
ческой истории. Тем более, что
сохранение многообразия – ус-
тановка вполне выполнимая,
если к ней подходить рацио-
нально и вдумчиво.

Если осознавать, что про-
никновение глобализации в
глубины национальной фак-
туры чревато обезличивани-
ем наций и народностей, то-
тальной унификацией, к «вы-
ведению» человека  без этно-
параметров.

Наверное, не скажешь

лучше, чем Католикос-Патри-
арх всея Грузии Илиа Второй:
«Обращаюсь ко всем, особен-
но к молодежи: сохраняйте
нашу самобытность, уклад
нашей традиционной христи-
анской жизни. Помните, глав-
ное сражение со Злом выиг-
рано… Сражайтесь, подобно
нашим героическим предкам,
за то, чтобы в ваших умах и
вокруг себя защитить свою
долю Грузии».

«Свет Христов. Грузия»
Недавно по приглашению

Патриарха Московского и
всея Руси Алексия Второго
в Москве побывал Католи-
кос-Патриарх всея Грузии
Илиа Второй. В российской
столице состоялась презен-
тация третьего тома Право-
славной энциклопедии, по-
священного Грузинской Пра-
вославной церкви, а также
второй книги трилогии «Свет
Христов. Грузия», составлен-
ной грузинскими авторами и
изданной в Москве. В рам-
ках этого визита произошло
еще одно довольно знамена-
тельное событие – в Храме
Христа Спасителя Патриархи
России и Грузии провели со-
вместное богослужение на
едином – православном -
языке. В нем, с моей точки
зрения, закодирована и об-
щность духа и сознания, ми-
ропонимания представите-
лей этой конфессии. Мы  до-
статочно хорошо знаем, что
разделяет грузин и русских,
болгар, румын и греков. Но
не осознаем, наверное, до
конца теснейшее духовное
единство, ковавшееся за-
долго до того, как русские и
грузины оказались запрог-
раммированы в одном исто-
рическом отрезке посред-
ством Георгиевского тракта-
та. Почему не осознаем? И
почему водораздел между
нашими странами становит-
ся сегодня все отчетливее?
Этот вопрос следует адресо-
вать не только представите-
лям нынешней культурной и
политической элиты Грузии и
России, но и тем, кто зани-
мается так называемой на-
родной дипломатией. Не-
смотря на их определенную
активность, у нас с Россией
налицо векторальное рас-
хождение. Наш поезд идет
исключительно «на Запад», а
у соседей, наряду с западны-
ми приоритетами, достаточ-
но четко просматривается
тенденция роста националь-
ного самосознания, возрож-
дения национального духа.
При том, что российский на-
циональный федерализм яв-
ляется весьма тонким инст-
рументом, позволяющим в
многонациональном обще-
стве регулировать баланс от-
ношений. Конечно же, на
уровне российско-грузинс-
ких отношений цементирую-
щее начало – это религиоз-
ная общность, но российский
федерализм – понятие бо-
лее широкое, предоставля-
ющее возможность разви-
тия здоровых межрелигиоз-
ных отношений внутри стра-
ны. Скорее всего, наш веч-
ный сосед уже ушел от той
страшной полосы, которая
могла привести к созданию

лоскутных государств на
развалинах державы. Ныне,
думается, это государство,
имеющее достаточно бога-
тый опыт советского интер-
национализма, может в опре-
деленной степени взять на
себя роль объединителя наци-
ональных меньшинств и со-
здание регионального опти-
мума нормальных межнацио-
нальных отношений. Тем бо-
лее, что для этого есть такое
проверенное временем сред-
ство, как «великий и могучий»
русский язык. Целая плеяда
славных сынов Грузии пери-
ода XIX – начала XX века по-
средством этого «инстру-
мента» приобщалась не толь-
ко к русской культуре, но и
наследию западного просве-
щения. Достаточно долгое
время русский язык был для
Грузии не окном, но ворота-
ми в Европу. Энциклопеди-
ческий уровень образован-
ности грузинских «тергдале-
ули» поражает и сегодня…
Русский язык, по сути, стал
частью нашей культуры и от-
казываться от него нерацио-
нально и неразумно. Тем бо-
лее, что в стране все еще
имеется достаточно мощная
база для его изучения.

Что касается России и
Грузии и их православного
единства,  то  это  –  тема
особая. Общность архитек-
тоники духа является,  на
мой взгляд,  своего рода
эффективным средством
против «теневой» глобали-
зации. Ведь у наших наро-
дов – единая шкала измере-
ния как любви, так и нрав-
ственных ценностей, норм
морали, категорий этики и
эстетики. Поскольку общ-
ность эта берет свое нача-
ло из единой религиозно-
духовной ос новы.  Более
того, это кровное истори-
ческое родство и единое
видение мира.  А также
внутренних человеческих
конструкций не только ре-
лигиозного характера, но и
вселенского.  Получилось
так, что, благодаря разъеди-
нению, формула «лицом к
лицу лица не увидать» вдруг
обозначилась новыми гра-
нями, и чувство ностальгии
обрело новую суть…

Это неправда, что Грузия и
Россия выбрали в новой жиз-
ни для себя различные ориен-
тиры, ведущие к будущему.
Уверен, наши дороги не мо-
гут разойтись. Потому что так
желает Всевышний. Это – не
директива и не указание вы-
шестоящего начальства, а
воля Божья, и, вне всякого со-
мнения, воля обоих народов,
народов исторически мудрых
и сильных.  Мы были, есть и
будем соседями. А вот по духу
мы – братья.

Через несколько дней во
всех православных церквах
зазвенят колокола в честь вос-
крешения Спасителя и празд-
ника Святой Пасхи. Свет Хрис-
тов вновь снизойдет на Гру-
зию. Христос Воскресе, братья
и сестры по духу! Воистину
Воскресе!

Иосиф УГРЕЛИДЗЕ,
лидер Движения

«Союз избирателей - за
единую Грузию»
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Вчера руставский хими-
ческий завод «Азот» АО
«Энерджи-Инвест» возоб-
новил работу на полную
мощность.

Когда АО «Энерджи-Ин-
вест» приобрело это пред-
приятие, то сразу же раз-
работало масштабную ре-
абилитационную програм-
му. Такого инвестиционно-
го вторжения на завод не
случалось за последние 25
лет. За год с небольшим в
дело было вложено инвес-
тиций более чем на двад-
цать миллионов долларов.

Инвестиционная про-
грамма предусматривала
реабилитацию цехов ам-
миака, слабой азотной
кислоты и аммониумовой
селитры, цианистых солей,
а также ремонтные работы
в ряде других цехов и, что
очень важно, модерниза-
цию имеющегося в резер-
ве аммиачного агрегата №
1.

- Аммиак ведь базисный
продукт химического про-
изводства, - говорит глав-
ный инженер предприятия
«Азот» АО «Энерджи-Ин-
вест» Александр Хмиадаш-
вили, - на его основе полу-
чаем главнейшую продук-
цию – азотную кислоту, се-
литру, цианистые соли,
капролактам...

Аммиачный цех, кото-
рый был амортизирован
полностью и выпускал за
сутки лишь около 400 тонн
продукции, временно оста-
новлен. К 2008 году после
осуществления дополни-
тельных капиталовложе-
ний намечено ввести в
действие агрегат № 2 и на
этой базе получать мета-
нол и карбамид.

Ввод в действие агрега-
та № 1 уже потребовал по-
иска нового рынка сбыта
излишков аммиака (50-70
тонн). Модернизирован-
ный агрегат № 1 за сутки
будет вырабатывать около
630 тонн аммиака, что счи-
тается довольно высоким
показателем и полностью
удовлетворяет производ-
ственные потребности.

Кстати, понятие «из-
лишки» товарного аммиа-
ка – тоже внове для  «Азо-
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Вторая
молодость «Азота»

та», и они учитывается в
проектах на перспективу по
расширению производ-
ства сульфата аммония.

«Инвестиции в будущее
Грузии» - такой посыл АО
«Энерджи-Инвест» оправ-
дал эффективным вложе-
нием в реабилитацию за-
вода двадцати миллионов
долларов и новыми произ-
водственными мощностя-
ми.

Надо отметить, что до
прихода  «Энерджи-Ин-
вест» в «Азот», производ-
ственные показатели здесь
выражались объемом 25
тысяч тонн селитры в ме-
сяц, а теперь после реаби-
литации выпускается уже
45 тысяч тонн. Правильно
рассчитанная и вложенная
инвестиция предусматри-
вает гарантированное фун-
кционирование предприя-
тия без серьезных капита-
ловложений в течение де-
сяти-пятнадцати лет.

Улучшенное качество
продукции, почти удвоен-
ный объем производства,
эффективная реализация
произведенной продукции
довольно весомо отразятся
и на государственном бюд-
жете Грузии. Это уже прояв-
ление современного менед-
жмента и реальности в
жизни предприятия, имею-
щего большие традиции...

В соответствии с долго-
срочной стратегией уси-
лия руководства предпри-
ятия вместе с коллективом
сосредоточены на даль-
нейшее повышение эф-
фективности производ-
ства и социального уровня
каждого работника... Са-
мое серьезное внимание
удаляется безопасности
производства и охране ок-
ружающей  среды.
- Предприятие «Азот» АО
«Энерджи-Инвест» счита-
ет своей основной задачей
выпуск продукции, полнос-
тью отвечающей запро-
сам и интересам потреби-
телей, - говорят работники
завода. - В этом видится
залог наших новых успехов,
направленных на всеоб-
щее благо...

Мурад АЛАШВИЛИ

Вчера грузинские компо-
зиторы провели акцию про-
теста у здания Министер-
ства экономического разви-
тия Грузии. Участники ее
выступили против переда-
чи государству здания Дома
композиторов в Боржоми.
Они потребовали встречи с
президентом Грузии.

Акция композиторов

По инициативе Мини-
стерства здравоохране-
ния, труда и социальной
защиты Грузии гражда-
нам, получившим отрав-
ление 9 апреля, на протя-
жение двух дней бу дет
проведено бесплатное
медицинское обследова-
ние. На пресс-конферен-
ции вчера заместитель
министра здравоохране-
ния Давид Месхишвили
заявил: ввиду того, что в
бюджете министерства
нынешнего года не пре-
дусмотрены средства для
граждан, получивших от-
равление 9 апреля, на
протяжении всего года
для указанного континген-

Бесплатное медицинское обследование
та перманентно будет
проводиться бесплатное
медицинское обследова-
ние и лабораторное об-
служивание.

По словам Месхишви-
ли, желающие пройти
проверку должны предста-
вить соответствующие до-
кументы в Лечебно-про-
филактический центр №
1, расположенный на про-
спекте Важа-Пшавела №
83, после чего им будет
предоставлено квалифи-
цированное медицинское
обслуживание.

Минздрав также плани-
рует активно сотрудничать
с представителями непра-
вительственной организа-

ции «9 апреля». Вместе с
этой организацией будет
уточнено количество от-
равленных граждан, и в
будущем ведомство про-
финансирует для них раз-
личного характера меди-
цинское обслуживание, в
случае необходимости же,
и дорогостоящие хирурги-
ческие операции.

По информации Мес-
хишвили, на сегодняшний
день на учет поставлено
800-900 граждан этой кате-
гории. Замминистра
предполагает, что после
повторной регистрации
число граждан, находя-
щихся на учете, резко сни-
зится.

В праздничные дни Светлого празд-
ника Пасхи ООО «Грузинская железная
дорога» будет работать в чрезвычайном
режиме, сообщает GHN.

В связи с ожидаемым увеличением
пассажиропотока будут назначены до-
полнительные электропоезда и увеличен
состав пассажирских поездов.

В дни Пасхи
увеличится число поездов

С 4 апреля в направлении Тбилиси-
Сенаки начал ходить новый скорый элек-
тропоезд №880.

К поездам Тбилиси-Зугдиди и Тбили-
си-Озургети добавят вагоны. Кассы Тби-
лисского центрального вокзала будут ра-
ботать в праздничные дни с 7.00 утра до
23.30 часов ночи.

«В нашей стране царит
несправедливость. Мы не
раз требовали встречи с
министром экономики Ге-
оргием Арвеладзе, но он
отказывается встречаться
с нами. У нас имеются все
документы, подтверждаю-
щие, что Дом композито-
ров в Боржоми принадле-

жит Союзу композиторов.
В последнее время рас-
пространяется информа-
ция, что в это здание на-
мерена войти полиция.
Единственная наша надеж-
да на президента», - зая-
вил GHN председатель
Союза композиторов
Важа Азарашвили.

По информации «Ме-
дианьюс», сегодня по
инициативе «Народного
банка» будет открыта вы-
ставка-распродажа детс-
ких работ, целью которой
является поддержка со-
циально не защищенных
детей, детей-инвалидов и
сирот.

В главном офисе «На-
родного банка» установ-
лен специальный стенд,

Предпасхальная
благотворительная акция

на котором будут выстав-
лены самодельные детс-
кие работы. Выставка бу-
дет постоянно действую-
щей, и дети, участвую-
щие в этой акции, в лю-
бое время смогут разме-
стить свои работы на
стенде.

Средства, вырученные
с продажи работ, будут
перечислены на пласти-
ковые карточки, которые

«Народный банк» вручит
в подарок детям-участ-
никам акции. Вместе с
тем, ребятам будет пре-
доставлена возможность
в любое время использо-
вать данные средства или
собирать их на пластико-
вой карточке для даль-
нейшей учебы, чему «На-
родный банк» будет мак-
симально содейство-
вать.
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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Деньги для сектора виноделия
Президент Teliani Valley Арчил Гегенава
и председатель наблюдательного совета
«Банка Грузии» Ладо Гургенидзе
подписали соглашение о совместном сотрудничестве

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

В грузинской экономи-
ке, в частности, в секторе
виноделия, произошел
знаменательный преце-
дент.

«Дочка» АО «Банк Гру-
зии» - компания Galt &
Taggart Capital приобрела
часть пакета акций извес-
тного грузинского винного
холдинга – компании Teliani
Valley.

По мнению Петрэ Цис-
каришвили, министра
сельского хозяйства, факт
этот имеет исключитель-
но важное значение. Вин-
ный сектор Грузии, постра-
давший ощутимо от рос-
сийского эмбарго, тем не
менее демонстрирует
большой потенциал разви-
тия. Свидетельством это-
го является реализован-
ная готовность одного из
лидеров банковского сек-
тора Грузии АО «Банк Гру-
зии» принять активное
участие в его финансиро-
вании.

Важен и другой момент.
Зачастую заботу о разви-
тии частного сектора Гру-
зии, как правило, проявля-
ли международные доно-
ры. Приход в этот сектор
местного капитала имеет
стратегическое значение
и служит примером для
других финансовых инсти-
тутов.

 В ходе церемонии под-
писания соглашения час-
то звучало словосочета-
ние «агрессивная полити-
ка».

Действительно, компа-
ния Teliani Valley буквально
за несколько лет своего
существования сумела
прочно занять свою нишу
в секторе грузинского ви-
ноделия и успешно выйти
на мировые рынки.

Разительно преобра-
зился в последний период
и  «Банк Грузии» , став ди-
намично развивающейся
структурой, предлагаю-
щей своим клиентам ши-
рокий спектр продуктов и
услуг. Достаточно сказать,
что его акции вынесены на
Лондонскую фондовую
биржу.

Умение действовать
энергично, наступательно,
в соответствии с совре-
менными рыночными тре-
бованиями, во многом
связано с личностями мо-
лодых руководителей этих
компаний – Арчила Гегена-
ва и Ладо Гургенидзе, яр-
ких представителей плея-
ды новой волны грузинс-
ких менеджеров.

Мы верим в будущее
грузинского вина, в Teliani
Valley, одного из лидеров
сектора, заявил Ладо Гур-
генидзе, поэтому решили
войти в  его капитал. Ве-
рим, что в ближайшее вре-

мя будет осуществле-
на эмиссия акций
Teliani Valley на грузин-
ской фондовой бирже.

Тесное сотрудниче-
ство с «Банком Грузии»
значительно повысит
наши возможности и
позволит полнее ис-
пользовать имеющий-
ся у нас потенциал, от-
метил Арчил Гегенава.

Известно, что не-
давно грузинские акци-
онеры АО Teliani Valley
выкупили пакет акций
компании, принадле-
жавший Европейско-
му банку реконструк-
ции и развития. В 2004
году с помощью полу-
ченных от ЕБРР инвес-
тиций компания смог-
ла перевооружить
производство и увели-
чить производствен-
ные мощности. В рам-
ках стратегического
партнерства ЕБРР ин-
вестировал  в разви-
тие компании около 12
млн. долларов. В част-
ности,  был построен
новый завод в соответ-
ствии с современны-
ми стандартами в Те-
лавском районе .

Рост продаж за этот
период составил 460%.
В течение двух лет ком-

пания начала осуществ-
лять дистрибьюцию на
рынки около 18 стран. Все
это дало возможность ком-
пании досрочно выкупить
существующий в собствен-
ности ЕБРР пакет акций.
ЕБРР владел 29% акций.

По словам Арчила Геге-
нава, спрос на эти акции
среди различных финан-
совых институтов был до-
вольно большой. Однако
окончательный выбор был
сделан именно в пользу
«дочки» АО «Банк Грузии» -
компании Galt & Taggart
Capital.

Менеджмент Teliani Valley
намерен использовать но-
вые инвестиционные сред-
ства на расширение произ-
водственных мощностей,
строительство виноградни-
ков в различных микрозо-
нах, совершенствование
маркетинговой стратегии
и увеличение продаж гру-
зинского вина высокого ка-
чества как внутри страны,
так и за рубежом.

В холдинг АО Teliani
Valley входят  4 компании;
« Телиани Вели» (компания
- производитель грузинс-
кого вина), «Ле Кавказ»
(компания-производитель
грузинского коньяка), «Те-
лиани Трейдинг»(дистри-
бьюторская компания ал-
когольных напитков) и
«Купа » (компания, произ-
водящая дубовые бочки).

Испытание первого па-
рома по направлению порт
«Кавказ» (Россия) - Поти
состоится в ближайшие
дни.

Как сообщили  в Мини-
стерстве транспорта Арме-
нии, намечается, что паром
прибудет в Поти из порта
«Кавказ» поздно вечером 5
апреля - утром 6-го.

Если испытательный
рейс пройдет удачно, паро-
мное сообщение в полном
объеме будет задействова-
но уже на следующей неде-
ле. «Основные испытания
связаны со стыковкой паро-
ма и мостика в порту
Поти»,- отметили в Минт-
ранс Армении.

Отметим, что открытие
паромного сообщения на-
мечалось на середину мар-
та, однако по техническим
причинам было перенесе-
но на более поздний срок.

За январь-февраль теку-
щего года Азербайджанская
международная операцион-
ная компания (АМОК)  экс-
портировала по нефтепро-
воду Баку-Тбилиси-Джейхан
3,6 миллиона тонн сырой не-
фти, а по железной дороге
до  порта Батуми - 551 тыся-
чу тонн.

За отчетный период
АМОК, оператором которой
является компания BP, экспор-
тировала по трубопроводу

Первый рейс парома
порт «Кавказ» - Поти ...

Владелец парома, предсе-
датель «Резерв капитал
корпорейшен» Хаким
Матчянов в середине
февраля в Ереване заяв-
лял, что паром на воду бу-
дет спущен 1 марта, а его
эксплуатация начнется с 15
марта.

В паромном сообщении
порт «Кавказ» - Поти - «Кав-
каз» будут задействованы
два парома, которые осу-
ществят рейсы два раза в
неделю. Вместимость па-
рома составляет 50 ваго-
нов, но его возможно так-
же загружать 340 контей-
нерами или 86 автомоби-
лями. Продолжительность
погрузки однопалубного
парома длиной 150 метров
и шириной 22 м составит
всего 1 час, тогда как по-
грузка других паромов
длится от 8 до 12 часов.

Валовый внешний долг
Армении на 1 января 2007
года составил $2 миллиар-
да 52 миллиона 670 тысяч,
увеличившись за 2006 год на
$192 миллиона 490 тысяч.

По данным Националь-
ной службы статистики Ар-
мении, из общей структу-
ры валового внешнего дол-
га страны задолженность
системы государственного
управления составляет
$1,021 миллиарда, частно-
го сектора - $390,19 милли-
она, органов денежно-кре-
дитного регулирования -
$185,76 миллиона, коммер-

АМОК : 4,7 миллиона
тонн сырой нефти

Баку-Новороссийск около 597
тысяч тонн добытой в Азер-
байджане сырой нефти.

Об этом РИА «Новости»
сообщили в пресс-службе
BP,  отметив, что в феврале
по данному маршруту было
экспортировано 283 тысячи
тонн нефти.

Всего за январь-февраль
АМОК экспортировала 4,7
миллиона тонн сырой не-
фти,добытой в Азербайд-
жане.

В Тбилиси будет постро-
ена новая транспортная ма-
гистраль, которая пересе-
чет центральную часть горо-
да. Новая магистраль будет
построена от улицы Джорд-
жа Буша в Исани-Самгорс-
ком районе Тбилиси до ули-
цы Меунаргия в Глдани-

Валовый внешний
долг Армении превысил
2 миллиарда долларов

ческих банков - $211,01
миллиона, прямые иност-
ранные инвестиции в виде
кредитов от организаций
различных секторов эконо-
мики - $244,44 миллиона.

Из общей суммы внеш-
него долга страны $1449,28
миллиарда (70,60%) при-
шлось на долгосрочную за-
долженность.

По состоянию на 1 янва-
ря 2007 года валовые вне-
шние активы Армении со-
ставили $1 миллиард 390
миллионов 220 тысяч, уве-
личившись за 2006 год на
$307,06 миллиона.

В Тбилиси будет построена
новая магистраль

Надзаладевском районе.
Столичная мэрия объя-

вила международный тен-
дер на подготовку проекта
магистрали, который прой-
дет в два этапа. Условия тен-
дера оговаривают также и
сроки оформления догово-
ра.
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На этот раз, к счастью,
все обошлось: похищенные
в  начале марта в Эфиопии
британские граждане осво-
бождены и возвращены в
целости и сохранности.

Зато судьба захваченных
Ираном  британских моря-
ков   пока не известна...

За последние годы похи-
щения людей, теракты,
убийства мирных жителей
стали привычным явлением
и воспринимаются так же
буднично, как прогноз пого-
ды на завтра.

Ежедневно  со всех сторон
слышим  одно и то же – су-
ниты, шииты, салафисты,
талибаны, моджахеды,  бое-
вики, шахиды, джихадисты
и т.д. и т.п..

Еще парочку  лет и миро-
вое сообщество поймет, на-
конец,  что «Восток-дело тон-
кое».

Ужасные  взрывы и мас-
совые убийства  ни в чем не
повинных людей в Кении,
Индонезии, Турции, Марок-
ко, Тунисе, Нью-Йорке , Мад-
риде, Париже и Москве,  в
Беслане, Багдаде...список
бесконечен, а за   ним  стоят
жизни десятков тысяч ни в
чем не повинных жертв.

Ни одного мирного дня на
планете.

Сегодня банальный пере-
лет из Парижа в Лондон мо-
жет оказаться  последним.

В одном из лагерей тали-
банов в Афганистане были
обнаружены  книги - посо-
бия, как организовать терак-
ты в гостиницах, правильно
выбрать места  скопления
туристов, куда  следует зак-
ладывать фугас, чтобы
убить побольше  жертв,  ука-
заны различные  маршруты,
страны, города, отели.

Похищение  людей пре-
вратилось в доходный биз-
нес,  напоминающий сред-
невековую работорговлю.
Похищают всех подряд, не
брезгуют и работниками
гуманитарных миссий, из
рук которых    бандиты  и их
семьи кормятся продукта-
ми, присланными ненавис-
тными неправоверными.

В большинстве случаев
заложников отпускают за
выкуп, что наглядно свиде-
тельствует об истинных
шкурных целях преступных
шаек, прикрывающихся
благородными   ярлыками -

«Восток - дело тонкое»

идейной партизанщиной.
 Цены колеблются от ста

и  до нескольких миллионов
долларов.

Доходит и до курьезов:  в
Мексике один «повстанец»
потребовал  пару мешков
цемента за освобождение
захваченного провинциаль-
ного чиновника!

Западные специалисты,
работающие в Африке,  вы-
нуждены передвигаться
под охраной военных и
лишний раз  не высовыва-
ют нос за пределы огоро-
женных городков, напоми-
нающих укрепленные  кре-
пости. Нефтяные компании
в Нигерии  содержат тыся-
чи охранников, вооружен-
ных минометами и  даже
орудиями!

Преступный беспредел
царит в странах Ближнего
Востока.

Здесь лакомой добычей
для  обнаглевших верблю-
жьих погонщиков и планта-
торов опиумного мака  стал
простодушный и любопыт-
ный турист из западных
стран.

Джигиты пустыни  сме-
нили ятаганы на   автоматы
Калашникова  и носятся по
пустыне на  ворованных
джипах, выглядывая  тури-
стические автобусы.

В королевстве Саудовс-
кой Аравии, где даже верб-
люд не чихнет без разреше-
ния султана, в  самом кон-
це февраля расстреляли
группу французских специ-
алистов, работавших в
этой стране много лет.

К безоружным людям,
выехавшим на экскурсию и
имевшим несчастье устро-

ить пикник у исторического
памятника, подъехала груп-
па «бедуинов» и вежливо
поинтересовалась,  из ка-
кой страны они прибыли?
Услышав, что это францу-
зы, хладнокровно застрели-
ли  четырех мужчин.

Война в  Ираке  способ-
ствовала  превращению
этой страны в процветаю-
щий «центральный восточ-
ный  рынок». Только торгуют
там  не коврами и  сладос-
тями, а  заложниками. Не
проходит и недели, чтобы в
Ираке не похитили иност-
ранца. О местных жителях
уже давно не сообщают.

Сколько миллионов  отвали-
ли за освобождение  фран-
цузских, итальянских, не-
мецких журналистов, никто
никогда не узнает.

Безнаказанности  банди-
тов способствуют различ-
ная  юридическая интерпре-
тация терроизма  и  излиш-
няя гуманность, проявляе-
мая  к террористам в евро-
пейских государствах.

Юстиция Швеции, Ита-
лии и Германии  готовится
оказать  квалифицирован-
ную помощь «своим» граж-
данам, захваченным  на тер-
ритории Афганистана, Ира-
ка, Пакистана.

Шведские и немецкие та-
либаны собираются пода-
вать в суд на правительство
США  по обвинению в нару-
шении прав человека. И это
вовсе не шутка, а на полном
серьезе.

В прошлом году в Пари-
же состоялся процесс над
шестью французами араб-
ского происхождения,  наво-
дившими «исламский поря-
док» в рядах талибанских
вооруженных банд в Афга-
нистане.

На суде они  жаловались
на то, как в плену их подвер-
гали  бесчеловечным пыт-
кам, вызывая на допрос в
ночное время. По мнению
французских правозащит-
ников, этим  самым  амери-
канцы нарушали  права  «че-
ловека».

А больше всего  оскорб-
ляло достоинство правовер-
ных  мусульман то обстоя-
тельство, что допросы ве-
лись офицерами-женщина-
ми! Такого унижения они не
могли вытерпеть.

Многие  французские га-
зеты сочувственно перепе-
чатывали эту галиматью. И
это происходит  во Фран-
ции,  пережившей в  1986 и
1996 гг. волны терактов, по-
влекших человеческие жер-
твы.

Еще большую шумиху
развернули французские
СМИ   вокруг процесса над
Закария Муссауи,  францу-
зом марокканского проис-
хождения,  одним из орга-
низаторов теракта  11 сен-
тября 2001 года  в Нью-Йор-
ке.

Местное  телевидение
шедро предоставляло эк-
ран матери  преступника,
вопившей проклятья  в ад-
рес американской  юсти-
ции, а заодно и французс-
кого правительства за  «пас-
сивность  и невмешатель-
ство».

Недовольные скандалом
тележурналисты не осмели-
лись напомнить мадам-ха-
нуме, что, между прочим,
услуги адвокатов по защи-
те  ее сына, как и ее  много-
численные вояжи в Нью-
Йорк, оплачивались  за
счет  французских налого-
плательщиков. О таких ме-
лочах не говорится.

Ислам  стал второй рели-
гией в некогда католической
Франции.

За последние сто лет
здесь возвели  всего один
христианский собор, зато
за  период с 2000 по 2005
годы Париж дополнился еще
двумя новыми  мечетями,
в Страсбурге   проектирует-
ся большой  теологический
исламский комплекс, в Ли-
оне открылся мусульманс-
кий колледж, предполагает-
ся создание исламского
университета.

В  столице и ее окрестно-
стях зарегистрировано бо-
лее  тысячи  религиозных
ассоциаций для справле-
ния  исламских культовых
обрядов. Там же,  по  опуб-
ликованным сообщениям
спецслужб, открыто вербо-
вались добровольцы в Чеч-
ню,  в Афганистан, на  Ближ-
ний Восток.

На днях в парижском
трибунале закончился суд
над  очередной  группой
террористов, участников
так называемой  «чеченс-
кой сети», готовившей
взрыв российского посоль-
ства.

Тайные молельни  обна-
ружили  даже в служебных
помещениях под взлетно-
посадочной полосой в па-
рижском аэропорту Руас-
си.

Там же осенью прошлого
года была раскрыта  боль-
шая группа мусульман-
фундаменталистов, рабо-
тавших в багажном отделе-
нии.

Нигде так вольготно не
живут и не действуют  во-
инствующие фундамента-
листы, как в  демократичес-
ких странах Европы, против
которой они яростно борют-

ся. Правительства Великоб-
ритании, Германии, Фран-
ции, Испании, Скандинавии
не осмеливаются принять
кардинальные меры против
зарвавшихся  апологетов
ислама, боясь случайно ос-
корбить их религиозные
чувства, нагнетать и без того
взрывоопасную обстановку.

Однако негласное джен-
тльменское соглашение (мы
вас не трогаем, вы нас не
взрываете)  с мусульмана-
ми Великобритании не убе-
регло Лондон от трагедии.

Массовая  легализация
сотен тысяч марокканцев в
Испании не спасла жителей
испанской столицы от жут-
кой гибели во взорванных
электричках.

Особое благоволение и
перманентное чувство вины
французских властей за
эпоху колонизации к эмиг-
рантам-мусульманам нис-
колько не помешало после-
дним взорвать бомбы  в па-
рижском метро.

В феврале  нынешнего
года в Брюсселе состоялось
специальное заседание ев-
ропейской комиссии, по-
священной проблемам тер-
роризма.

Среди других важных воп-
росов немало говорилось и
о том, что, к сожалению, до
сегодняшнего дня ни одна
общественная организация
мусульман на Западе не вы-
ступила с осуждением те-
рактов, а напротив, создают
вокруг фанатиков-убийц
ореол мучеников и  святых
героев.

Депутаты откровенно  го-
ворили  об угрозе цивили-
зованному миру, которую
несет  насильственная исла-
мизация,  и в то же время
предостерегали воздержи-
ваться от обобщения, не
считать всех  мусульман
террористами, не смеши-
вать в кучу все   исламистс-
кие организации.

Правда, не подсказывая
при этом, как различить на
хорошие и плохие все эти
Хезболлах, ХАМАС, ФАТХа,
Аль-Каеда, джихадистов,
«воинов Аллаха» и прочих
ассасанов?

В конце концов, какая раз-
ница человеку, от чьей  бом-
бы его разорвет на куски?

Философия  воинствую-
щего ислама  упрямо толка-
ет мир к религиозной вой-
не, в средневековый фана-
тизм. К сожалению, призы-
вы к благоразумности  и то-
лерантности   воспринима-
ются  фундаменталистами
как признак слабости.

В  прекрасном кино-
фильме  «Белое солнце пус-
тыни» бывалый солдат Су-
хов очень мудро заметил,
что «Восток - дело тонкое».
Сейчас к этой фразе можно
добавить - и смертельно
опасное.

      Артем
ИОСЕБАДЗЕ

    Париж
Специально для «СГ»
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Тоби  ГАРНДЕН

Новое 11 сентября могут организовать британцы
По словам министра

национальной безопасно-
сти США, Соединенные
Штаты опасаются, что но-
вая атака на Америку на-
подобие терактов 11 сен-
тября может стать делом
рук британцев или евро-
пейцев. Эти люди чувству-
ют себя «гражданами вто-
рого сорта» и испытыва-
ют отчужденность из-за
«колониального насле-
дия», считает министр.

В интервью The Daily
Telegraph Майкл Чер-
тофф, который завтра
прибудет в Великобрита-
нию на переговоры с ми-
нистром внутренних дел
Джоном Ридом, сооб-
щил, что США намерены
создать дополнительную
защиту от так называе-
мых «чистых» террорис-
тов из Европы.

«Нам необходимо со-
здать защитные барье-
ры. Мне кажется, мы не
должны рассчитывать
исключительно на ино-
странное правитель-
ство, которое заметит
подозрительные дей-
ствия кого-то из своих
граждан и сообщит, что
они направляются к
нам», – заявил он.

Чертофф утвержда-
ет, что для проверки пас-

Правительство Венесу-
элы впервые ограничило и
даже частично запретило
продажу алкоголя в пас-
хальные дни, поскольку на
Страстной неделе число
дорожных происшествий
резко увеличивается. Вла-
дельцы магазинов, баров,
ресторанов и отелей счи-
тают, что это перебор

Запрет удивил многих
венесуэльцев, которые при-
выкли брать на время пас-
хальных праздников отпуск,
выезжать за город и там
предаваться веселью либо
в отелях и пансионатах, либо
в кругу семьи. До Пасхи про-
дажа и торговля в розлив
спиртными напитками раз-
решена только с 10:00 до
17:00, в Чистый четверг,
Страстную пятницу, а также
в воскресенье торговля ал-
коголем и вовсе запрещена.

сажиров из Европы США
необходима дополни-
тельная информация,
включая адреса элект-
ронной почты и данные
об их кредитных картах.
Он опроверг «мысль,
будто мы собираемся
торговаться с Европейс-
ким союзом по вопросу о
том, кого пускать в Соеди-
ненные Штаты» по безви-
зовой программе.

«Мы имеем на это пол-
ное право, точно так же,
как если кто-то хочет вой-
ти ко мне в дом, я имею
право спросить, кто этот
человек, и посмотреть его
документы».

Взрывы в автобусе и
метро, прогремевшие 7
июля почти два года на-
зад, продемонстрирова-
ли проблемы, существу-
ющие в среде мусуль-
манского населения Ве-
ликобритании. По сло-
вам Чертоффа, в Аме-
рике подобной проблемы
не существует.

«Наше мусульманское
население имеет лучшее
образование и находится
в лучшем экономическом
положении по сравнению
со средним американс-
ким уровнем. Так что с
точки зрения мобильнос-
ти в обществе это успеш-

ное иммигрантское насе-
ление. В какой-то мере вся
наша страна – страна им-
мигрантов, и потому
нельзя говорить о делении
на своих и чужих. В ряде
стран (Европы) приток
людей стал результатом
колониального наследия,
и иммигранты чувствуют,
что их в определенной сте-
пени считают гражданами
второго сорта. Поэтому
они имеют тенденцию
сплачиваться и селиться
вместе в ряде районов».

Чертофф, бывший
федеральный прокурор,
сообщил, что один из глав-
ных вопросов, который его
беспокоит, состоит в том,
что «неизвестные терро-
ристы» (наподобие орга-
низаторов взрывов 7
июля – британских граж-

дан без судимостей, не
попадавших в поле зрения
разведслужб) могут ис-
пользовать безвизовую
программу для въезда в
Америку и организации
терактов.

Великобритания – одна
из 27 стран, входящих в
программу, которая по-
зволяет приезжать в США
без визы на срок до 90
дней. По этой программе
ежегодно Америку посе-
щает около 18 млн человек.

Ричард Рид, «терро-
рист-башмачник», пытав-
шийся в 2001 году взор-
вать трансатлантический
рейс, был британским
гражданином и восполь-
зовался безвизовой про-
граммой.

Закариас Муссауи,
один из участников подго-

товки к 11 сентября,
был французским
гражданином. Он так-
же въехал в Америку
без визы. По словам
Чертоффа, «мы хоро-
шо справляемся с из-
вестными террориста-
ми, если располага-
ем их именами либо
арестовывали их в
прошлом и имеем их
отпечатки пальцев».
Однако террористы,
о которых ничего не-
известно, представ-
ляют гораздо боль-
шую угрозу.

«Главной опасностью
всегда были так называе-
мые «чистые» террорис-
ты – те, чьи документы
полностью легальны, а не
подделаны».

По этой причине США
потребовали значитель-
ного ужесточения пра-
вил для пассажиров,
прилетающих в страну
по безвизовой програм-
ме. Помимо прочего,
вся информация о пас-
сажирах должна переда-
ваться американской
стороне еще до взлета
самолета. Вскоре от
пассажиров потребует-
ся сдавать отпечатки
всех 10 пальцев, а не
двух, как теперь.

«Если человек являет-
ся террористом, и его от-
печатки пальцев найдены

в тренировочном лагере
или в убежище, где изго-
тавливалась бомба, то
при пересечении им гра-
ницы мы можем срав-
нить его отпечатки паль-
цев с уже имеющимися,
даже если не знаем име-
ни этого человека», –
объяснил он.

Чертофф не согласил-
ся со словами о том, что
война в Ираке сделала
мир менее безопасным.

«Люди, склонные к ра-
дикализму, станут радика-
лами независимо от про-
исходящего в мире».

Ситуация в Америке
стала «бесспорно безо-
паснее и спокойнее», чем
была на 11 сентября 2001
года, однако существует
опасность потерять бди-
тельность, поскольку ата-
ки террористов произош-
ли более пяти лет назад.

«В ряде средств массо-
вой информации и среди
некоторых представите-
лей интеллигенции воз-
никло успокоение. Они
убедили себя, что в про-
изошедшем есть наша
вина или что легче будет
избежать проблем, про-
сто поняв, какую цену за
это заплатить. Это попыт-
ка разумно оправдать соб-
ственную усталость, а, как
показала история, это
очень опасное и вредное
явление».

Вольфганг  КУНАТ

Не успел президент
страны Уго Чавес сооб-
щить на прошлой неделе о
запрете, как люди броси-
лись скупать алкоголь. Эта
мера, какой бы разумной
она ни казалась, вызвала
в Венесуэле скорее отри-
цательную реакцию. Чавес
был вынужден тут же до-
вести до сведения населе-
ния, что распитие алко-
гольных напитков вовсе не
запрещено. Правитель-
ство попыталось оправ-
дать первый в истории
страны подобный стран-
ный шаг, прежде всего, ко-
личеством дорожно-
транспортных происше-
ствий, которое резко воз-
растает на Страстной неде-
ле. Согласно печальной
статистике, около 100 че-
ловек каждый год погиба-
ют в результате аварий

именно в это время. Воз-
растает и число преступ-
лений – в основном со-
вершенных в состоянии
аффекта, вызванного
алкоголем.

26 млн венесуэльцев
являются самыми заяд-
лыми любителями пива во
всей Латинской Америке.
Потребляя около 80 литров
на человека, они возглав-
ляют питейную статисти-
ку. Алкоголь укрепился
здесь как неотъемлемая
часть повседневной жизни
больше, чем где бы то ни
было. Это касается и до-
рожного движения: здесь
не стоит удивляться, уви-
дев в конце недели водите-
ля навеселе, который си-
дит за рулем с банкой
пива. Полиция смотрит на
это сквозь пальцы. Однако
во время пасхальных праз-
днеств власти Венесуэлы
планируют привлечь для
работы на улицах на 27%
больше полицейских.

Число автомобилей и
автомобилистов также не-
уклонно растет. Только в
столице государства, в Ка-
ракасе, стало на 75 тыс.
автомобилей больше, чем
в прошлом году. Причиной
стала невероятная деше-
визна бензина – полный
бак стоит меньше 1 евро –
а также низкие налоги, об-
легчающие покупку авто-
мобиля в кредит. Соглас-
но более старой статисти-
ке, число погибших в ре-
зультате дорожно-транс-
портных происшествий за
период с 1996 по 2001 год
выросло на треть.

«Сухим законом»,
объявленным на пасхаль-
ной неделе, недовольны не
только многие потребите-
ли, но, прежде всего, пред-
приниматели, которые и
так с недоверием относят-
ся к Чавесу с его левыми
взглядами. Они пытаются
бороться с ограничениями
по продаже алкоголя при

помощи определе-
ния суда и аргумен-
тируют свою пози-
цию тем, что запрет
нарушает предпри-
нимательские сво-
боды.

Они говорят о
миллионных поте-
рях. Пострадают в
первую очередь
шоу в клубах, а также дру-
гие ночные развлекатель-
ные заведения – и вслед-
ствие этого под угрозой
находится работа музы-
кантов, технических ра-
ботников сцены, а также
деятельность фирм, пре-
доставляющих в аренду
музыкальную аппаратуру.
Отели и заведения на от-
крытом воздухе, рестора-
ны и ночные клубы, пиво-
варни и представители
розничной торговли так-
же опасаются убытков.

В дни пасхальных
празднеств в Венесуэле,
как и в соседних с ней

странах, обычно случает-
ся великое переселение
народов, а праздники ра-
стягиваются, превраща-
ясь в настоящий отпуск.
Министерство внутрен-
них дел Каракаса ожида-
ет, что 12 из 27 млн жите-
лей на Пасху уедут из
страны – на личных авто-
мобилях или на автобу-
сах, билеты на которые
частично проданы уже
несколько недель назад.
На некоторые маршруты
перекупщики делают ог-
ромные наценки, несмот-
ря на то, что цены на Пас-
ху и так высоки.
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План Америки разместить
передний край своего проти-
воракетного щита на террито-
рии Польши и Чехии многим
напомнил времена “холодной
войны”, точнее, время великой
борьбы вокруг решения США
разместить в Европе ракеты
средней дальности. Однако
если тогда сопротивление
вышло на улицы, то сегодня
сомнения в правильности пла-
на в основном исходят от вла-
стей Германии и Франции.

Мы уже писали о своем не-
гативном отношении к пред-
лагаемой системе противора-
кетной обороны. Мало того,
что там еще далеко не все ясно
с технической точки зрения -
во-первых, угрозу со стороны
Ирана и Северной Кореи, не
исключено, вполне удастся
предотвратить и дипломати-
ческими методами; во-вто-
рых, мы опасаемся, что лиш-
ний раз провоцировать Рос-
сию - это значит своими рука-
ми создавать себе очередную
проблему. Ну и не лишним
будет упомянуть, что на са-
мом-то деле этот щит задумы-
вается как защита Соединен-
ных Штатов (и Европы) рука-
ми Соединенных Штатов, что
еще больше заставляет дру-
гих думать об американцах как
о заносчивой и себялюбивой
нации. И вина за это лежит на
правительстве Буша, которое,
попирая правила традицион-
ной дипломатии, не посовето-

С момента исчезновения
Советского Союза, погребен-
ного под собственными ам-
бициями и раздираемого
собственными противоречи-
ями, Россия совершила ри-
туальный переход через пус-
тыню, теряя по пути страны,
которые цари - а, позднее, и
большевистское руковод-
ство - считали своей истори-
чески унаследованной соб-
ственностью.

Тем не менее, великая ев-
разийская империя переста-
ла играть значимую роль в
мире не столько из-за утра-
ты земель, сколько из-за гро-
мадной потери Москвой вли-
яния в тот момент, когда ее
прежний главный соперник -
Соединенные Штаты - обра-
щался в неоспоримого лиде-
ра однополярного мира. По
прошествии пятнадцати лет
Россия опять стремится за-
нять свое место в мире и воз-
родиться из праха имперс-
ких руин. Пользуясь достав-
шимся ей энергетическим
весом, она вновь хочет стать
великой державой.

Московская дипломатия
снова участвует в принятии
эпохальных решений, опре-
деляющих судьбу мира. И
это особенно стало замет-
но с момента начала второ-

Îáùàÿ îáîðîíà -
ëó÷øàÿ îáîðîíà

валось по этому вопросу ни со
своими давними союзника-
ми, ни со своим соперником -
Россией.

Европа - как, впрочем, и
всегда - тоже усугубила ситу-
ацию, в очередной раз проде-
монстрировав собственную
неспособность хотя бы по ка-
кому-нибудь вопросу выска-
заться если не единым голо-
сом, то хотя бы разборчивым
хором (в основном из-за того,
что “старая Европа” совер-
шенно явно презирает “новую”
за ее желание всячески осча-
стливить американцев). Если
как в этом вопросе, так и во
многих других Европейский
Союз действительно хочет
иметь право голоса, то ему
неплохо было бы для начала
определиться, что он, соб-
ственно, хочет сказать.

Начать можно, например, с
требования к Вашингтону про-
вести серьезное обсуждение
как самих потенциальных уг-
роз, так и наилучших, с точки
зрения сторон, способов за-
щиты от них. Европа имеет
право знать, что в большой
шахматной игре между Ва-
шингтоном и Ираном ее не
используют как пешку. Европа
должна напомнить Вашингто-
ну, что задирать русских тоже
опасно. Лучшая оборона - это
прежде всего общая оборона.

Россия наращивает
м о щ ь

го президентского мандата
Владимира Путина. В пере-
говорах по Ближнему Восто-
ку и в работе “ближневос-
точного” квартета, который
должен наблюдать за вы-
полнением “дорожной кар-
ты” мирного урегулирова-
ния отношений между Из-
раилем и Палестиной; в
вопросе иранской ядерной
программы; в решении се-
верокорейской атомной
проблемы и в вопросе не-
зависимости Косово, в ко-
тором, учитывая “эффект
домино”, способный затро-
нуть такие регионы как Аб-
хазия и Южная Осетия,
Москва особенно заинтере-
сована. Россия больше не
исполняет роль каменного
гостя, а имеет собственную
четко выраженную позицию
и в международных струк-
турах, и во внешнеполити-
ческих ведомствах.

Даже с учетом того, что
сегодня Россия руковод-
ствуется не идеологически-
ми, а экономическими мо-
тивами,  приоритетами
этой страны по-прежнему
остаются государства ,

прежде входившие в состав
ее империи - зона ее есте-
ственного влияния. Осо-
бенно это касается Грузии,
республик Кавказа и Сред-
ней Азии, что объясняется
соседствующим положени-
ем и стратегическим рав-
новесием. В этих регионах
российская дипломатия
крайне подозрительна,
вплоть до категоричного
противостоянии любым по-
пыткам вмешательства, на-
пример,  американским
планам размещения эле-
ментов противоракетной
обороны на востоке Европы
и даже в Грузии.

И именно стремлением
пресечь однополярную поли-
тику Вашингтона объясняет-
ся тот факт, что еще одним
из приоритетов России явля-
ется Европа, которую она
воспринимает в качестве
своего стратегического со-
юзника. И не только потому
что та покупает более 60%
российского экспорта и со-
трудничает в вопросах анти-
террористической борьбы и
эмиграции, но и потому что
Европейский Союз может
оказаться хорошим такти-
ческим союзником в стрем-
лении России вновь стать ве-
ликой державой.

Мы отправили целую армию
террористов-смертников во
все города Афганистана», – за-
явил вчера в своем последнем
обращении мулла Дадулла, по-
хититель Мастроджакомо, ко-
мандующий всеми военными
операциями талибов. Его заяв-
ление подтвердило данные, со-
держащиеся в расследовании,
проведенном New York Times,
посвященном новой структуре
«Аль-Каиды» в Афганистане и
в мире. Вместе с талибами в
весенней кампании будет уча-
ствовать организация, которая
благодаря вербовке новых чле-
нов стала более гибкой, более
молодой и более неуловимой,
чем в прошлом.

Прошедшие подготовку в
Чечне, Ираке и на Балканах,
новые боевики «Аль-Каиды»
обучились джихаду там, где
они запачкали свои руки кро-
вью врагов и своих товари-
щей по борьбе. Это молодые
люди в возрасте от 25 до 30
лет, выходцы из стран Север-
ной Африки, Ирака и Пакис-
тана. В организации отсут-
ствуют саудовцы (достаточно
вспомнить, что 15 из 19 угон-
щиков 11 сентября были со-
отечественниками бен Ладе-
на), но не потому, что, как за-
явило вчера правительство
Саудовской Аравии, в стра-
не прошли реабилитацию от
80 до 90% сторонников «Аль-
Каиды». Отсутствие саудов-
цев объясняется новым фак-
тором, ставшим для всех
неожиданным. Руководит
организацией уже не Усама
бен Ладен, которому отво-

В конце прошлой недели опять была поднята тема третьего
срока Владимира Путина. В очередной раз переизбравшись пред-
седателем Совета Федерации, Сергей Миронов тут же предло-
жил внести изменения в Конституцию РФ, увеличивающие срок
президентских полномочий с четырех до пяти или семи лет, а
также позволяющие одному и тому же человеку избираться на
этот пост более двух раз подряд. Не откладывая столь серьезное
дело в долгий ящик, он уже в понедельник занялся рассылкой
писем в региональные законодательные собрания с просьбой про-
вести обсуждение этого вопроса.

Что стоит за инициативой спикера Совета Федерации?
Геннадий ХАЗАНОВ, художественный руководитель Теат-

ра эстрады:
– Я с трудом представляю Россию-2008 без Путина. Но дан-

ная инициатива – это зомбирование общественного мнения, и
мне с трудом верится, что она исходит лично от Сергея Миро-
нова. Скорее всего, истоки следует искать в президентском
окружении. Конечно, народ поддержит любые инициативы, ко-
торые оставляют Путина на посту президента. Я бы тоже не
возражал, если бы он был главой государства и после 2008-го.
И не важно, в каком статусе: президент, царь… Четыре года
для России – очень маленький срок.

Светлана ХОРКИНА, олимпийская чемпионка:
– Мне кажется, люди видят, как Владимир Владимирович выпра-

вил страну. Его полномочия скоро закончатся, и народу, конечно,
страшно. Он понимает, что люди хотят стабильности, а при Путине
это уже похоже на стабильную страну. Понятно, что сейчас начина-
ют искать какие-то варианты для того, чтобы Путина оставить. Но
он сам говорит о том, что Конституция есть Конституция, и закон
не стоит менять. Я с ним полностью согласна. Просто, надеясь на
Путина, надо понимать, что он найдет такого же достойного, нор-
мального преемника, которого мы полюбим и за спиной которого
нам будет спокойно. И он будет нормально править страной.

Инна ЧУРИКОВА, народная артистка СССР:
 – У нас есть действующая Конституция, и нужно следовать ее

принципам. Раз там указано, что президент не имеет права изби-
раться более двух раз подряд – значит не может. Исполнение зако-
на – вот что главное. Я категорически против того, чтобы один
человек занимал пост главы государства продолжительное вре-
мя. У нас уже были такие времена, и возвращаться к ним не очень
хочется.

Клара НОВИКОВА, народная артистка России:
– Может быть, люди, занявшие какое-то положение, не

хотят его терять, потому что придет новый человек и воз-
никнет новая команда. Президент сказал, что он вынес та-
кое решение, и говорил это неоднократно. Что его – угова-
ривать? Ну, может быть, между ними есть какой-то дого-
вор… Мы же не знаем закулисных игр. Я к этому предло-
жению никак не отношусь. Я не окажусь с ними рядом, не
займу никакой должности и на меня это не окажет никако-
го воздействия.

дится место иконы джихади-
стов, а египетский врач Ай-
ман аз-Завахири.

Бывший член организации
«Братья-мусульмане», в начале
80-х годов аз-Завахири был по-
сажен в тюрьму, где неоднок-
ратно подвергался пыткам за
участие в убийстве президен-
та Садата. Их заключения он
вынес множество уроков, но
один из них оказался очень цен-
ным: мало кто молчит под пыт-
ками. Вот почему новые члены
организации соблюдают стро-
гую конспирацию. Проникнуть
в ячейку – все равно, что ока-
заться в тупике. В этом про-
шлым летом убедились англи-
чане, когда арест нескольких
предполагаемых участников
теракта в «Хитроу» не привел к
новым арестам.

Главной задачей новых
адептов является самоубий-
ственный теракт, задумывав-
шийся еще в 90-е годы тем же
аз-Завахири. Его идея была
одобрена лидерами радикаль-
ных салафитов, в том числе и
Макдричи, и отработана на
практике аз-Заркави. Как

можно забыть о том, что
именно аз-Завахири убе-
дил бен Ладена, всегда
точно следовавшего бого-
словским наставлениям
о джихаде, в законности
самоубийственного акта,
строго запрещенного му-
сульманской религией?
Без этого поручитель-
ства, возможно, никогда
не было бы атаки на «баш-
ни-близнецы», и мулла
Дадулла оказался бы без
своей армии самоубийц.
Связующим звеном меж-
ду руководством «Аль-Ка-

иды» и туманностью мирово-
го джихадизма являются но-
вые пакистанские боевики,
подкованные историческим
руководством, нашедшим
убежище после падения режи-
ма талибов в племенных паки-
станских районах. Эти моло-
дые люди умело используют
своим семейные и племенные
связи с эмигрантскими круга-
ми в Великобритании, они
стали мостом между новыми
каидистами, скрывающими-
ся в Пакистане, и Великобри-
танией, которая заменила
Америку в роли далекого вра-
га джихадистов.

Новые бойцы сохраняют стра-
тегические и логистические ин-
струменты старой «Аль-Каиды»,
протекцию пакистанских му-
сульманских племен и пакистан-
ских спецслужб. Но если Пакис-
тан является тыловой базой, то
истинной силой новых членов
организации является конспира-
ция и густая европейская сеть
выходцев из Северной Африки
и Пакистана, кровавая нить, при
помощи которой они рассчиты-
вают задушить Запад

И вновь о третьем сроке
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В интервью
Sьddeutschen Zeitung
президент Грузии Миха-
ил Саакашвили говорит
об экономике и внеш-
ней политике своей
страны. России он адре-
сует однозначные пре-
дупреждения.

Между Россией и Гру-
зией назревает конф-
ликт, который постоянно
грозит перейти в проти-
востояние с применени-
ем силы. Москва поддер-
живает два сепаратистс-
ких региона Грузии и счи-
тает, что Грузия провоци-
рует ее своей прозапад-
ной ориентацией.

В октябре Россия пре-
рвала практически все
связи с Грузией после
того, как в Тбилиси по по-
дозрению в шпионаже
были задержаны и высла-
ны из страны четверо
российских военнослужа-
щих. О сегодняшней ситу-
ации с президентом Гру-
зии Михаилом Саакаш-
вили в Тбилиси беседова-
ла Sьddeutsche Zeitung.

- Господин президент,
тысячи грузин были де-
портированы из Рос-
сии. Ваша страна в
этой связи подала иск
против России в Евро-
пейский суд по правам
человека. Считаете ли
вы, что это правильный
путь для возвращения
к нормальным отноше-
ниям с Россией?

- Все остальные поли-
тические и правовые
средства мы уже исчер-
пали. Возможно, нам сто-
ило быть более терпели-
выми, но мы не могли си-
деть сложа руки. Как де-
мократическое государ-
ство мы обязаны отчи-
таться перед своими
гражданами. Мы вынесли
этот вопрос на междуна-
родный уровень, подав
иск цивилизованным об-
разом. Мы надеемся, что
этот факт не будет стоять

«Это бы привело
к безумию»

Даниэль  БРЕССЛЕР

на пути диалога. Мы от-
крыты и занимаем гиб-
кие позиции.

- При каких условиях
возможен подобный ди-
алог? В одной из своих
речей перед парламен-
том вы упрекнули Рос-
сию в том, что она пыта-
ется любыми мыслимы-
ми способами дестаби-
лизировать Грузию и
даже готова использо-
вать при этом террор.

- Я не употреблял при
этом слово «Россия».

- Да, но всем было по-
нятно, что вы имели в виду
Россию.

- Я обращался к моему
народу, а не к народам
других государств. Нужно
говорить своему народу
правду.

- А как выглядит эта
правда?

- С одной стороны, про-
исходят такие вещи, как
авианалеты в Верхней
Абхазии (грузинские вла-
сти переименовали Ко-
дорское ущелье в Верх-
нюю Абхазию. – Прим.
ред.). Это никак нельзя
назвать цивилизованной
формой конфликта. Мы
надеемся на объективный
отчет ООН, однако у наше-
го населения не остается
сомнений в том, кто сто-
ит за этими налетами.

Существуют и другие
попытки дестабилизиро-
вать регионы, в которых
активны сепаратисты.
Мы должны говорить об
этом, кроме нас этого
никто не сделает. С дру-
гой стороны, российское
эмбарго помогло нашей
экономике. Она развива-
ется, несмотря на вве-
денное эмбарго, и это
должно пойти на пользу
самосознанию грузинс-
кой нации.

Мы доказали, что мы
стабильное государство.
Россию я постоянно упо-
минаю лишь с той це-
лью, чтобы поблагода-

рить ее за эмбарго. Я
говорю это на полном
серьезе. В перспективе
это принесет плоды для
нашей экономики и на-
шей стратегической пе-
реориентации.

- Это похоже на риско-
ванную игру. Вы намерен-
но довели дело до эскала-
ции, чтобы стать незави-
симым от России?

- Как вы верно отмети-
ли, это было чрезвычай-
но рискованно. Ни один
государственный лидер
не пошел бы на это, рис-
куя своей репутацией. И,
конечно, неверно было бы
утверждать, что мы лико-
вали по поводу российс-
кой блокады. Вначале мы
были очень обеспокоены.
Но в нас вселил мужество
пример стран Балтии,
особенно Эстонии. Мы от-
давали себе отчет в том,
что мы не первые встали
на эту тропу.

- Но вам все равно еще
необходим российский
рынок? 1,3 млн эстонцев
не выпивают столько гру-
зинского вина, как 140
млн русских.

- Мы увеличили долю
нашего экспорта не толь-
ко в страны Балтии, но и
на Украину и в Централь-
ную Азию. Я видел гру-
зинское вино в таких да-
леких от Грузии местах,
как Япония или Китай.
Прежде всего, мы стали
производить продукцию
более высокого каче-
ства. Но, несомненно,
мы нуждаемся и в рос-
сийском рынке. Мы же
не сумасшедшие. Он
нам будет нужен всегда.
Наше возвращение на
этот рынок – вопрос не
одного месяца.

- Но не испытываете ли
вы нужду в России и с по-
литической точки зре-
ния? Как без России вам
удастся разрешить конф-
ликт вокруг мятежных ре-
гионов Абхазии и Южной
Осетии?

- Эта проблема не мо-
жет быть решена без уча-
стия России, поскольку
именно в России и заклю-
чается проблема. Что ка-
сается Южной Осетии, то
Россия здесь представля-
ет собой единственную
проблему. Российские
официальные лица по-
лучили там контроль
над правительством.
Но решения должны
принимать люди, кото-
рые там живут.

Мы готовы вести с
осетинами переговоры
относительно будущего.
Мы должны показать лю-
дям, что вооруженные
военные на контрольно-
пропускных пунктах сто-
ят у них на пути и не яв-
ляются решением про-
блемы. Сразу за рос-
сийскими КПП на терри-
тории Южной Осетии
мы строим дискотеки,
кинотеатры и бассейн,
спортивный зал и парк
развлечений. Люди бу-
дут проходить через
КПП и идти танцевать.

Что могут предпринять
против этого солдаты?
Все дело в том, что нам
навязывается военное
решение проблемы пе-
ред тем, как мы добьем-
ся успеха. Поэтому мы не
поддаемся ни на какие

провокации. Время рабо-
тает на нас.

- В самом деле? Рос-
сия хочет сделать незави-
симость Косово преце-
дентом. Что случится,
если Россия признает не-
зависимость Абхазии?

- Это было бы явным
проявлением агрессии.
Каждая страна имеет
право ответить на агрес-
сию. Но я не думаю, что
кто-то будет действовать
столь необдуманно. Меж-
ду Косово и Абхазией не
существует параллелей.

- Но Россия их про-
водит.

- Если и есть в мире
страна, которой не стоило
бы проводить паралле-
лей, так это Россия. А
если и есть регион, в ко-
тором Россия должна
особенно этого избегать,
так это Кавказ. Я уверен,
что русские достаточно
разумны, чтобы подумать
над этим.

- В противном случае
не избежать войны?

- Я бы не стал употреб-
лять слово «война». Это
бы привело к безумию.
Никто не может себе по-
зволить быть безумным.

- В то время как другие
уходят из Ирака, Грузия
увеличивает число своих
военнослужащих с 850
человек до 2 тысяч. Сра-
жаются ли ваши военнос-
лужащие за право вступ-
ления в НАТО?

- Но в Ираке речь не
идет о натовской опера-
ции. Здесь нет прямой
взаимосвязи.

- Да, но у вас есть воз-
можность продемонстри-
ровать себя США в каче-
стве хороших союзников.

- Нет, американцы и
без этого являются наши-
ми союзниками. Они не
просили нас об увеличе-
нии контингента. Это
было чисто грузинской
инициативой, заключав-
шейся в том, чтобы уве-
личить наш воинский кон-
тингент на один год. Пос-
ле этого мы выведем
большую часть солдат.
Где мы действительно бу-
дем более массированно
участвовать в натовской
операции, так это в Афга-
нистане. Грузия располо-
жена в очень неустойчи-
вом регионе недалеко от
Ближнего Востока. Мы хо-
тим внести свой вклад в
обеспечение большей
безопасности.

- В Европе Грузию не-
редко рассматривают
как слишком предан-
ного союзника Вашин-
гтона. Вызывает ли у
вас этот факт беспо-
койство?

- В ООН Грузия практи-
чески всегда голосует так
же, как ЕС, а не как США.
Мы не американцы, мы
европейцы. Но амери-
канцы были первыми, кто
нас поддержал. Это при-
несло с собой определен-
ные симпатии. Но теперь
все большее участие
проявляют европейцы.
Недавно министр иност-
ранных дел ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер
был у нас с официаль-
ным визитом. Это был
один из самых позитив-
ных визитов западных
политиков, какие только
имели место в Грузии.

Ни один из
президентов
со времен хо-
лодной войны
не заслужива-
ет больше
«четверки».
Для многих
ветеранов хо-
лодной войны
развал Совет-
ского Союза в
начале 1990-х
был момен-
том счастли-
вого отмще-
ния. Для изве-
стного своей
угрюмостью и
резкостью Збигнева Бжезин-
ского это стало поводом для
глубокой озабоченности. Что
придет на смену определен-
ности соперничества сверх-
держав? В своей работе «Без
контроля» (1993) он выразил
обеспокоенность тем, что де-
кадентские материалисти-
ческие Соединенные Штаты
будут стоять в стороне от ра-
стущей мировой анархии. В
«Больших шахматах» (1997)
он сокрушался по поводу от-
сутствия новой американс-
кой геополитической страте-
гии и предлагал собствен-
ный план установления аме-
риканской гегемонии, это же
упражнение он проделал
практически в том же виде в
«Выборе» (2004).

Теперь в книге «Второй
шанс» (234 страницы, изда-
тельство Basic Books), Бже-
зинский предлагает свой
рейтинг трех президентов,
которые руководили амери-
канской международной по-
литикой после падения Бер-
линской стены.

Он находит мало поводов
для комплиментов. Ученый
и дипломат, который был со-
ветником по вопросам наци-
ональной безопасности при
Джимми Картере, Бжезин-
ский всегда был редким тра-
диционным «реалистом» в
демократическом лагере
международной политики. В
его понимании, ни одна ад-
министрация периода пос-
ле холодной войны не созда-
ла адекватной программы
для продвижения амери-
канских интересов и урегу-
лирования разрастающихся
международных этнических,
религиозных и экономичес-
ких конфликтов.

В «журнале с оценками
президентов» Бжезинского
президент Буш-старший по-
лучил самую высокую оцен-
ку – четверку – за его уме-
лое поведение в ситуации с
развалом СССР, объедине-
нием Германии и первой
войной в Заливе. Однако,
говорит Бжезинский, Бушу-
старшему недоставало стра-
тегического видения, и он не
смог воспользоваться сво-
им успехом, чтобы «транс-
формировать Россию и ус-
покоить Ближний Восток».
Что касается Билла Клинто-
на, он удостоился похвалы
за расширение НАТО и вме-
шательство в балканский
конфликт, но Бжезинский
считает, что он проявил са-
модовольную наивность,
считая, что одной глобали-
зации будет достаточно, что-
бы решить многие из наи-
более острых проблем со-
временного мира. За то, что
он сложил с себя ответ-
ственность гегемона, Клин-
тон получил «тройку».

Никто, кто знаком с ра-
ботами Бжезинского или с
его откровенной позицией
по войне в Ираке, не уди-
вится, узнав, что Джордж
Буш-младший – самый от-
стающий ученик в его пре-
зидентском классе.

Рейтинг
президентов
от Бжезинского

Гэри  РОЗЕН

Глава, посвященная нынеш-
ней администрации, озаглав-
лена «Катастрофическое руко-
водство», и он ставит Бушу-
второму уверенную двойку.
Однако на этих страницах тон
Бжезинского резко меняется.
Отстраненные комплименты
уступают место карикатурно-
му изображению и обличени-
ям. Буш описывается одно-
временно как простодушный
«манихей», одержимый иде-
ями «добра и зла» и как ци-
ничный манипулятор, «пропа-
гандирующий страх и пара-
нойю», чтобы заполучить го-
лоса избирателей. Он виновен
не только в «исламофобской
демагогии», но и в использо-
вании идей продвижения де-
мократии как «скрытого ору-
жия» для оправдания приме-
нения силы.

Обычная уравновешен-
ность Бжезинского изменя-
ет ему, уже когда он описы-
вает явные проколы Буша в
области международной по-
литики. Война в Ираке, бе-
зусловно, испортила отноше-
ния с остальным миром, но
действительно ли она «на-
несла тяжелый удар по меж-
дународной позиции Амери-
ки»? Судя по международным
рейтингам, можно так поду-
мать, но факт американской
гегемонии сохраняется, как
и готовность большинства
мировых держав сотрудни-
чать с Соединенными Шта-
тами по широкому кругу воп-
росов. Что касается амери-
канского общественного мне-
ния, оно обязательно сдела-
ет крутой разворот после
2008 года.

В нежелании Бжезинско-
го признавать широкие цели
политики администрации
Буша на Ближнем Востоке
есть, наконец, что-то мелоч-
ное. Америка, пишет он,
«должна начать поиски об-
щечеловеческого достоин-
ства, достоинства, которое
включает в себя свободу и
демократию, но наряду с
этим предполагает уважение
к культурному разнообра-
зию». Как мог бы почувство-
вать себя обязанным отме-
тить более беспристрастный
обозреватель, в выступлени-
ях Буша неоднократно звуча-
ли именно эти мысли.

Разумеется, слова – это
одно, а действия – другое, и
нынешняя администрация
никогда не могла примирить
одно с другим. Но несмотря
на все упреки в стратегичес-
кой близорукости, Бжезинс-
кий не предлагает собствен-
ного блестящего плана. Его
инстинкт реалиста одержи-
вает верх над его идеалами,
и он в заключение выплес-
кивает на читателя давно на-
доевшие предложения ис-
следовательских групп, от
обеспечения сделки между
Израилем и ПА до более тес-
ных контактов с Китаем.

От учителя, который так
любит ставить своим вообра-
жаемым ученикам плохие
оценки, как-то ждешь больше-
го, чем заученные ответы.
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По мнению председателя
Еврокомиссии Жозе Мануэля
Баррозу, экс-канцлер должен
быть награжден за свои заслу-
ги по объединению Германии.
Объединение Германии состо-
ялось не само по себе, а потре-
бовало мужества и чуткости

Председатель Еврокомис-
сии Жозе Мануэль Баррозу
предложил удостоить экс-кан-
цлера Гельмута Коля Нобелев-
ской премии мира. «Имя Гель-
мута Коля будет всегда связа-
но с объединением Германии»,
– говорится в письме, направ-
ленном председателем Евро-
пейской комиссии в адрес Но-
белевского комитета в Осло.

Объединение Германии про-
изошло не само по себе. «Оно по-
требовало политического муже-
ства и чуткости». Оно стало сим-
волом триумфа свободы в Евро-
пе. «Оно закрыло самую мрач-
ную главу в истории Европы, оз-
наменовав переход Германии от
тоталитаризма к демократии».

Баррозу: ЕС многим обязан
таким политикам, как Коль

В своем письме, адресован-
ном секретарю Нобелевского

Первый этап контроля над
американскими президентс-
кими выборами 2008 года
стартовал в эти выходные. На
этой стадии оценивается не
популярность кандидатов и
даже не качество их про-
грамм или масштаб обеща-
ний, а количество миллионов
долларов, собранных в их
мешках. Ни для кого не стало
сюрпризом, что денежный
рейтинг возглавила Хиллари
Клинтон. С 26 млн долларов,
собранными за первый три-
местр 2007 года, бывшая пер-
вая леди побивает все преды-
дущие рекорды и подтверж-
дает свой статус фаворита.

Хотя кандидаты не обязаны
публиковать свои финансовые
отчеты по кампании за первый
триместр до 15 апреля, коман-
да Хиллари Клинтон, желая под-
черкнуть свое преимущество,
созвала в воскресенье вечером
пресс-конференцию, чтобы из-
вестить общественность о раз-
мере своей военной казны.
Джон Эдвардс занял 2-е место
с 14 млн долларов; губернатор
Нью-Мексико Билл Ричардсон
пришел третьим с 6 млн; еще
два сенатора завершают гонку
с бюджетами меньше 4 млн.
Молчание хранит только Барак
Обама, главный соперник Хил-
лари. Отложив свое заявление,

«Off the list!» («Вычеркнуть из списка!») – скандировали на днях в
Брюсселе в нескольких шагах от дворца, где собрались главы прави-
тельств европейских стран, несколько тысяч иранских манифестан-
тов, приехавших из различных стран Европы. В белом платье, повя-
занная красным платком, Мариам Раджави, лидер «Моджахеддин-
э-Хальк» (МЭК, Организации моджахедов иранского народа), пред-
ставлялась как «президент, избранный иранским сопротивлением».
Но 27 европейских стран отказались вычеркнуть ее из списка терро-
ристических организаций. Пока. Потому что наступление уже доби-
лось первого успеха, когда Европейский суд, к которому с апелляци-
ей обратились моджахеды, высказался против замораживания их
имущества, являющегося одним из ограничений, применяемых в
отношении террористических групп. Многие европейские депута-
ты демонстрируют к ним расположение (40 парламентариев еще в
прошлом году выступали за исключение МЭК из черных списков),
не говоря уже о членах американского конгресса.

«Оказывать поддержку группе, которая несет ответственность
за грубейшие нарушения прав человека, является гигантской ошиб-
кой», – говорит Джо Сторк, официальный представитель Human
Rights Watch, подписавший 28 страниц обвинения в их адрес. Но кем
на самом деле являются «Моджахеддин-э-Хальк», для которых бла-
годаря их марксистским корням всегда открыты двери левых? Кото-
рые представляются как «демократическая альтернатива теократии»
и одновременно с этим накапливают огромные капиталы сомни-
тельного происхождения (когда в 2003 году французская полиция
взорвалась в их штаб-квартиру в Овер-сюр-Уаз, во Франции, в ре-
зультате обыска помимо прочих вещей было конфисковано 9 млн
долларов наличными)? Которые требуют от своих сторонников сле-
дования культу личности и тотального подчинения? Они пользуются
широко распространенной неосведомленностью о ситуации в Ира-
не, что мешает многим людям осознать, что группа, которая никогда
ни перед чем не останавливалась, чтобы добиться власти, которая
вступила в союз с Саддамом и совершала самые разные преступле-
ния, не способна помочь иранскому народу в его борьбе за демокра-
тию, говорит аналитик и противник режима Бахман Нируманд.

Тегеран обвиняет Вашингтон в просачивании моджахедов как
агентов-провокаторов в приграничные районы, населенные мень-
шинствами: арабами, азербайджанцами, белуджами, чтобы сеять
национальную рознь. 3800 членов организации «Моджахеддин-э-
Хальк» проживают до сих пор в лагере Ашраф, на севере Багдада,
под защитой американцев и при их финансовой поддержке. Лиде-
ры совершают поездки под охраной американских солдат. Когда
четыре года назад американские войска вошли в Ирак, они разору-
жили моджахедов, но при этом гарантировали им особую защиту.
Правительство аль-Малики предпринимает теперь попытки изгнать
их из Ирака, пишет Washington Post, и специальный трибунал, судив-
ший Саддама, объявил о том, что будет начат процесс и в отноше-
нии 100 членов этой организации. По словам Скотта Риттера, быв-
шего главы миссии инспекторов ООН, занимавшихся поисками ирак-
ского оружия и автора книги «Цель – Иран», в Ираке МЭК стала мощ-
ным военным крылом «Мухабарат», служб безопасности Саддама.

Даже если открыть домашнюю страницу Госдепартамента, то МЭК
оказывается причисленной к террористическим организациям. Но аме-
риканская разведка всегда доверяла полученной от моджахедов ин-
формации. Однако очень часто эти сведения создавали ошибочное
представление о ситуации в Иране: о диктатуре говорилось как о
режиме на грани коллапса, который легко свергнуть в результате внут-
реннего восстания. «Если бы Вашингтон не получал такой фальши-
вой информации во время второго мандата Хатами, то теократия не
почувствовала себя в такой реальной опасности, чтобы избрать пре-
зидентом Ахмадинежада», – говорит политик-реформатор в Тегера-
не. Для ЦРУ имеет значение то, что именно МЭК раскрыла секретные
ядерные программы Тегерана. Но Скотт Риттер утверждает, что ин-
формация поступила из Израиля и была перенаправлена моджахе-
дам Майклом Ледином и другими неоконсерваторами, чтобы новость
имела больший резонанс.

МЭК была основана в 70-е годы во время борьбы с шахом. После побе-
ды Хомейни, когда революционеры, не следовавшие линии Хомейни, пре-
следовались и уничтожались, «Моджахеддин-э-Хальк», нашедшая убежи-
ще в Ираке, сражалась на стороне Саддама, что привело к потере симпа-
тии к организации со стороны иранского народа.

Баррозу предложил удостоить
Коля Нобелевской премии мира

комитета Гейру Лундестаду, Бар-
розу подчеркивает заслуги Коля
перед Евросоюзом. «Тем, что
Европейский союз может праз-
дновать в этом году свой 50-лет-
ний юбилей в составе 27 госу-
дарств, мы должны быть благо-
дарны решительности таких по-
литиков, как Гельмут Коль», –
пишет португалец.

Стимулом было его стрем-
ление к примирению. Такие
моменты, как тот, когда Коль
взял за руку у могил в Верде-
не тогдашнего президента

Франции Франсуа Миттера-
на, не забываются. «Его энер-
гия и преданность Европе ос-
тавили в сегодняшнем Евро-
союзе неизгладимые следы».

В этот вторник политику от
ХДС, который с 1982 по 1998
год занимал пост федерально-
го канцлера ФРГ, исполняется
77 лет. Предложения по выдви-
жению кандидатуры Коля на
соискание Нобелевской пре-
мии мира за этот год несколь-
ко запоздало: нужно было по-
дать заявку до 1 февраля

ЕС хочет «растаможить»
моджахедов, друзей ЦРУ

  Ванна  ВАННУЧЧИНИ

Отсутствие поставок ядерного
топлива на АЭС в Бушере в марте
с российской стороны «обуславли-
вает намерение Ирана самостоя-
тельно обогащать уран». Об этом
сегодня заявил иранским журнали-
стам вице-президент, глава Орга-
низации по атомной энергии
(ОАЭИ) Исламской Республики Го-
лямреза Агазаде перед началом
церемонии сдачи в эксплуатацию
вспомогательных сооружений Бу-
шерской АЭС. При этом он выра-
зил уверенность, что «проблемы,
связанные с АЭС в Бушере, имеют
политическую окраску».

«Отсутствие поставок ядер-
ного топлива и то, что станция
не была запущена в прошлые
годы, доказывают правоту Ира-
на, в частности, то, что нельзя
доверять другим странам воп-
росы обеспечения топливом и
строительства АЭС. Наше реше-

нынешняя звезда кампании
предпочел дать Клинтон шанс
насладиться огнями прожекто-

ров перед тем, как извлечь на
свет собственную пачку зеле-
ных банкнот. По данным мно-
гочисленных источников,
Обама набрал больше 20 млн
долларов, что позволяет ему
вплотную приблизиться к се-
натору от Нью-Йорка. Из рес-
публиканского лагеря ближе
всех к ее позициям Митт Ром-
ни, массачусетский мормон,
лидирующий в группе со сво-
ими 23 млн, за ним следует
Руди Джулиани, собравший
за месяц с небольшим с нача-
ла кампании 15 млн долларов.

Профессиональные поли-
тические предсказатели счи-
тают этот первый результат
одновременно впечатляющим
(предыдущий рекорд состав-
лял 9 млн долларов) и не слиш-
ком убедительным. Опреде-
ленно, Хиллари не удалось
уничтожить своих соперников.
На протяжении последних не-
дель она, видимо, решила по-
бедить Обаму, применив
убойное оружие – своего
мужа Билла. Бывшего прези-
дента мобилизовали на турне
для «сбора средств» по всей
стране, что он и сделал с ог-
ромным энтузиазмом и пре-
красными результатами, за-
веряют его советники. Но, со-
вершив этот шаг, лидер де-
мократического списка под-
черкнула, насколько ее канди-
датура зависит от ее фами-
лии и ностальгии американ-
цев по Биллу.

Несмотря на внимание к
собранным деньгам, это не
слишком надежный показа-
тель на столь раннем этапе
кампании. Как отмечает
представитель Center for
Responsive Politics Мэсси
Ритш (Massie Ritsch), «сбор
средств стоит денег». Други-
ми словами, хотя Хиллари
собрала для кампании боль-

ше всего средств, она и по-
тратила больше: десяткам
сотрудников платят зарплату
только за то, что они застав-
ляют раскошелиться спонсо-
ров. Кроме того, впервые
после реформ, связанных с
уотергейтским скандалом,
все кандидаты отказались от
государственного финанси-
рования, которое подразуме-
вает определенные ограниче-
ния. «Очевидно, что система
разрушена, – сокрушается
Мэсси Ритш. – Кандидаты
будут тратить больше време-
ни на то, чтобы просить день-
ги у спонсоров, чем на изло-
жение своих идей простым
гражданам».

Èðàí ïîîáåùàë Ðîññèè
«ÿäåðíûå ïðîáëåìû» â áóäóùåì

ние самостоятельно произво-
дить ядерное топливо обуслов-
лено именно этой причиной, -
подчеркнул Агазаде. - Недове-
рие к России, как к поставщику
ядерного топлива, не в ее инте-
ресах, особенно в ситуации с
АЭС в Бушере, подрядчиком со-
оружения которой является
российская компания».

Касаясь переговоров между
ОАЭИ и концерном «Атомстройэкс-
порт» по урегулированию финан-
совых разногласий относительно
строительства Бушерской АЭС, гла-
ва иранского атомного ведомства

указал, что «Иран ничего не должен
России и осуществил все платежи
на основании договора». «На дан-
ный момент, после переговоров в
Тегеране финансовые вопросы и
сложности разрешены, и мы смог-
ли урегулировать проблемы «Атом-
стройэкспорта». Поэтому российс-
кая сторона в некоторой степени
является нашим должником».

Отвечая на вопрос, оплатил ли
Иран ядерное топливо для АЭС в
Бушере, Агазаде отметил, что «эта
сумма будет выплачена после по-
ставки топлива в Иран». Он выска-
зал мнение, что, «если в процессе
двустороннего взаимодействия
возникнет недоверие, Россия мо-
жет столкнуться с проблемами в
будущем». «Иран для России яв-
ляется надежным рынком расши-
рения ядерной промышленнос-
ти», - сказал глава ОАЭИ.

Агазаде также заявил, что на
следующей неделе иранской об-
щественности будет объявлено о
«хороших новостях в сфере иран-
ской ядерной деятельности».
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Эккарт фон Кледен - офи-
циальный представитель
парламентской фракции
ХДС/ХСС по внешнеполити-
ческим вопросам, член ис-
полкома ХСС.

Европа давно уже недооце-
нивает новые стратегические
угрозы, связанные с распрос-
транением ракетных техноло-
гий. Международное сообще-
ство уже несколько лет уделя-
ет большое внимание иранс-
кой ядерной программе. Гер-
мания активно участвует в
усилиях мирового сообще-
ства, призванных убедить
Иран отказаться от планов со-
здания ядерного оружия. Учи-
тывая, что параллельно Теге-
ран ведет разработку средств
доставки для этого оружия,
превращение Ирана в ядер-
ную державу создаст непос-
редственную угрозу Европе.
Иран вкладывает огромные
средства в создание ракет
дальнего радиуса действия.
Через 5-10 лет он, возможно,
уже будет иметь баллисти-
ческие ракеты средней даль-
ности собственной разработ-
ки, способные поражать цели
на расстоянии до 3000 кило-
метров. (Мюнхен, к примеру,
от Ирана отделяет всего 2760
километров). Хотя это означа-
ет, что в данный момент иран-
ские баллистические ракеты
не представляют непосред-
ственной опасности для Гер-
мании, Тегеран уже имеет ра-
кету “Шааб III”, которая может
достичь Афин и Стамбула -
этот усовершенствованный
вариант северокорейского
“Но-Донга” прошел испытания
в 2004 г. Другими словами,
иранские баллистические но-
сители уже напрямую угрожа-
ют Греции - нашему партнеру
по ЕС, и Турции - нашей союз-
нице в рамках НАТО.

Германии, Европе и НАТО
необходимо в срочном поряд-
ке проанализировать эту ре-
альную угрозу, разработать на
основе данного анализа соот-
ветствующие политические
меры и договориться о необ-
ходимости создания противо-
ракетного “щита”. Учитывая,
что на разработку систем воо-
ружений уходит до 10 лет, пер-
вые шаги по приобретению
противоракетного потенциала
необходимо предпринять уже

Иранские ракеты и
российские угрозы

сейчас. Япония, в отличие от
нас, уже модернизирует сис-
тему ПРО вокруг Токио. В 1998
г. Северная Корея испытала
двухступенчатую ракету, кото-
рая нарушила воздушное про-
странство Японии; часть ее
обломков упала в Токийский
залив. Это послужило для Япо-
нии сигналом тревоги, и побу-
дило ее к участию в американ-
ской программе по созданию
системы ПРО для защиты от
баллистических ракет. Поми-
мо зенитно-ракетных комплек-
сов наземного базирования,
Японию прикрывают крейсера
класса Aegis, оснащенные ана-
логичными средствами ПРО.

Противники развертыва-
ния противоракетного “щита”
в Европе утверждают, что
Ирану просто незачем угро-
жать нашему континенту. Это
наивная точка зрения. Спо-
собность угрожать Европе не-
сомненно является одной из
задач в рамках иранской стра-
тегии по ослаблению позиций
Запада на Ближнем Востоке.
Иран стремится стать регио-
нальной державой-гегемоном,
поэтому он заинтересован в
сокращении американского
влияния на Ближнем Востоке.
Если бы Тегеран получил воз-
можность вбить клин между
Соединенными Штатами и
Европой, угрожая европейцам
ядерным оружием в случае их
участия в военных операциях
на Ближнем Востоке, и взяв
тем самым весь континент в
заложники, подобно тому, как

он несколько дней назад посту-
пил с 15 британскими моря-
ками, это, несомненно, послу-
жило бы той же цели.

Оппоненты активных мер по
предотвращению иранской
угрозы ссылаются и на рез-
кую критику американских
планов в области ПРО со сто-
роны российского президента
Владимира Путина: по его
словам, осуществление этих
мер станет началом “неиз-
бежной в этом случае гонки
вооружений”. Эти слова тут же
оживили в Германии и других
странах Европы страхи перед
новым витком ядерного со-
перничества. Однако г-н Пу-
тин полностью игнорирует тот
факт, что предназначенные
для размещения в Европе
элементы ПРО будут иметь
лишь 10 ракет-перехватчиков,
абсолютно неспособных ней-
трализовать нынешний рос-
сийский арсенал из 3300
ядерных боеголовок, для кото-
рых имеются стратегические
средства доставки. В его выс-
туплении явно игнорируется и
то, что Россия получала и по-
лучает достаточно информа-
ции о планах ПРО - как от США
на двусторонней основе, так и
через Совет Россия-НАТО.

Явно неискренними пред-
ставляются такие демарши
России, как статья российско-
го министра иностранных дел
Сергея Лаврова, опубликован-
ная в одной из германских га-
зет, где он лицемерно задает
вопрос, действительно ли с

Европой кон-
сультировались
при разработке
планов ПРО, и
параллельные
заявления на-
чальника рос-
сийского генш-
таба и команду-
ющего ракетны-
ми войсками
стратегическо-
го назначения с
угрозами наце-
лить на объекты
ПРО в Польше и
Чешской Рес-
публике рос-
сийские страте-
гические раке-
ты, и утвержде-
ниями о воз-
можном выходе
Российской Фе-
дерации из До-
говора о ликви-

дации ракет средней и мень-
шей дальности.

Аналогичный подход про-
явился и в том, что постпред
России при ООН Виталий Чур-
кин отклонил просьбу Брита-
нии о принятии Советом Бе-
зопасности резолюции с тре-
бованием немедленно осво-
бодить захваченных иранца-
ми британских моряков. Ког-
да Россия выставляет себя за-
щитником интересов Европы,
и одновременно поставляет
Ирану зенитные ракеты, это
лишь подрывает доверие к ее
внешнеполитическому курсу.
Москве следует отказаться от
конфронтационных игр в духе
“холодной войны”, и признать,
что восприятие Европы в ка-
честве единой зоны безопас-
ности соответствует ее соб-
ственным интересам. Ведь по-
тенциальной целью для иран-
ских ракет может оказаться
сама Россия. Москва должна
уделить предложениям о со-
трудничестве, исходящим от
США и Европы, более серьез-
ное внимание, чем прежде.

В этих условиях размеще-
ние на континенте некоторых
элементов всеобъемлющей,
имеющей глобальный охват
американской системы ПРО
для противодействия новым
потенциальным угрозам соот-
ветствует как интересам Гер-
мании и всей Европы, так и
интересам России. Эта зада-
ча становится особенно акту-
альной с учетом необходимо-

сти избегать прямых военных
акций против “деструктивных
государств”, уже обладающих
ядерным оружием и баллис-
тическими ракетами, или
стремящихся обзавестись
подобным потенциалом. Впа-
дая в явную непоследователь-
ность, оппоненты противора-
кетного “щита” обвиняют
США в склонности к военным
интервенциям, и одновре-
менно стараются не допус-
тить создания альтернативы
подобным военным операци-
ям. В конце концов, именно
наличие у США ядерных сил
сдерживания позволяет их
союзникам и другим стра-
нам, чью безопасность Со-
единенные Штаты гарантиру-
ют, обходиться без собствен-
ных военных ядерных про-
грамм. Эти гарантии в про-
шлом способствовали отказу
от таких проектов. Той же цели
будет служить и американс-
кая программа ПРО. Тем са-
мым она не только не прово-
цирует гонку ядерных воору-
жений, но и противодейству-
ет ее развертыванию.
Самым подходящим фору-
мом для интеграции амери-
канской системы ПРО в об-
щую структуру европейской
безопасности представляет-
ся НАТО. Вопрос о позиции
России и ее возможном уча-
стии в этой системе подле-
жит дальнейшему обсужде-
нию в Совете Россия-НАТО.
Кроме того, Совет евроатлан-
тического партнерства вклю-
чает и те страны Европы, что
не являются членами НАТО. И
напротив, обсуждение воп-
роса в рамках ЕС было бы кон-
трпродуктивным, поскольку
США не могли бы в нем уча-
ствовать, и к тому же оно чре-
вато расколом в европейском
лагере.

Решение вопроса под эги-
дой НАТО соответствует и под-
линным интересам Польши.
Данный проект не подходит в
качестве инструмента фор-
мирования особых отноше-
ний между Варшавой и Ва-
шингтоном за пределами Се-
вероатлантического альянса.
Подобные действия лишь уси-
лят разногласия между евро-
пейскими странами НАТО и
сыграют на руку тем элемен-
там в России, что стремятся
ослабить альянс и посеять се-
мена раздора между США и
Европой.

В статье «Из пепла ЮКОСа
рождается новый российский
нефтяной гигант» (NYTimes, 27
марта 2007 года), посвященной
политически мотивированной
экспроприации ЮКОСа и ны-
нешней мошеннической «рас-
продаже» его активов, не упо-

Россия делает все необходимое, чтобы не допустить воен-
ной акции против Ирана, заявил первый замминистра иност-
ранных дел РФ Андрей Денисов.

На вопрос, есть ли опасения, что США напададут на Иран,
Денисов ответил: «Конечно, есть».

«Любая военная акция вблизи нашей границы абсолютно не-
допустима», - сказал он, напомнив, что позиция России по это-
му вопросу - «решительная и жесткая».

«Мы относимся к этому крайне отрицательно и делаем все,
чтобы это предотвратить», - заявил Денисов на пресс-конфе-
ренции в РИА Новости.

В то же время дипломат отметил, что в Москве рассчитыва-
ют на победу здравого смысла.

Денисов отметил, что ему неизвестно о военных планах в
отношении Ирана.

«Наши партнеры утверждают, что перемещение различных
военных структур в районе Персидского залива следует в рам-
ках плановой замены», - сказал дипломат.

«Будем исходить из того, что мир удастся сохранить», - под-
черкнул замглавы МИД РФ.

Россия делает все, чтобы не допустить
военной акции против Ирана ПИСЬМО  В  РЕДАКЦИЮ

минается о том, что ренацио-
нализация компании, санкци-
онированная президентом
Владимиром В. Путиным, вли-
яет не только на отбывающего
заключение миллиардера-гла-
ву компании, Михаила Ходор-
ковского.

Столь же важно и то, что
ЮКОС был компанией, акции
которой свободно обращались
на открытом рынке; компанией,
зарегистрированной на Нью-
Йоркской фондовой бирже, с
тысячами индивидуальных ак-
ционеров по всему миру.

Эти акционеры понесли боль-
шие потери. Когда российское
правительство попросту ото-

брало этот актив у его законных
владельцев, оно сделало это без
какой бы то ни было компенса-
ции стоимости незаконно кон-
фискованной собственности.

По этой причине я и многие
другие акционеры ЮКОСа
присоединились к судебному
иску в федеральный суд США
против российского прави-
тельства и других ответствен-
ных сторон с тем, чтобы до-
биться компенсации за эту
незаконную кражу.

Ричард В. Аллен
Арроутаун, Новая Зеландия

Ричард В. Аллен был
советником по

национальной безопасности
президента США

Рональда Рейгана
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Сравнения иногда бывают
странными, порой даже не-
удачными. Так, в недавно опуб-
ликованном обзоре внешней
политики Российской Феде-
рации российское правитель-
ство усмотрело неожиданную
параллель между независи-
мостью Косово, предлагае-
мой ооновским посредником
Марти Ахтисаари, и образо-
ванием Израиля. «Определен-
ную пищу для размышлений
дает опыт международного
сообщества, связанный с со-
зданием Израиля, – читаем
мы в тексте. – В силу извест-
ных причин процесс террито-
риально-политического обус-
тройства Палестины вышел
из-под контроля международ-
ного сообщества, что являет-
ся одним из ключевых факто-
ров сохраняющейся неурегу-
лированности арабо-изра-
ильского конфликта».

Для начала напомним, что
Советский Союз первым из
крупных держав признал в
1948 году новое израильское
государство, созданное в со-
ответствии с резолюцией
ООН, скорее не для того, что-
бы народ, ставший жертвой
Холокоста, получил землю, а
чтобы нанести еще один удар
по «британскому империализ-
му» на Ближнем Востоке.

Далее заметим, что эти си-
туации совершенно несопос-
тавимы. Создание независи-
мого Косово не угрожает суще-
ствованию ни одного соседне-

Израиль и Косово:
одна и та же ошибка?

Даниэль  ВЕРНЭ

го государства и не оставляет
без страны ни один народ. То,
что Сербия не хочет расста-
ваться с землей, которую она
считает центром своей исто-
рии, вполне понятно. Сравне-
ние косовских сербов с палес-
тинцами – преувеличение,
противоречащее здравому
смыслу. Размахивание жупе-
лом бесконечного конфликта
между сербами и косоварами
вряд ли переубедит членов Со-
вета Безопасности, который в
ближайшие недели должен
принять решение по предло-
жению Ахтисаари.

Тем не менее, для косовской
проблемы нет другого реше-
ния, кроме независимости. В
свою очередь, независи-
мость, будет ли она осуществ-
ляться при определенных усло-
виях, в рамках соглашений
или под наблюдением, тоже не
решит все проблемы. Она мо-
жет даже привести к новым
трудностям, как на Балканах,
так и за их пределами. Россия,
указывающая на «негативные
последствия», была бы более
убедительна, если бы сама
частично не несла ответствен-
ность за возможное возникно-
вение таких последствий.

В ходе «европейского диало-
га», организованного в конце
марта в Берлине итальянским
Институтом Аспена, амери-
канская сторона высказала
беспокойство по поводу ответ-
ных мер, которые может пред-
принять Москва. Например,

поддержать независимость
Абхазии вопреки воле Грузии.
Такая опасность, по их мне-
нию, вынуждает учитывать
российскую «восприимчи-
вость», и не только на Балка-
нах. Таким образом, «реалис-
ты» вновь набирают силу в
Вашингтоне.

Не они одни обеспокоены.
Джулиано Амато и Рихард
фон Вайцзекер также предуп-
редили об опасности навязан-
ного решения по Косово. Ита-
льянский министр внутрен-
них дел и бывший президент
ФРГ входили в состав между-
народной комиссии по Балка-
нам, созданной в Брюсселе.
Хотя их нельзя заподозрить во
враждебности по отношению
к независимости Косово, они
считают, что, в лучшем слу-
чае, она возможна только при
условии наличия европейс-
кой перспективы для Косово
и Сербии, и согласованного
давления со стороны членов
контактной группы (США, Рос-
сия, Франция, Великобрита-
ния, Германия, Италия) на сер-
бов и косоваров с целью убе-
дить их прийти к согласию.

Такое требование сильно
напоминает благие пожела-
ния. Однако без этого незави-
симость Косово рискует по-
шатнуться в ущерб как серб-
скому, так и албанскому мень-
шинствам, а прецедент может
преподать урок и без того
хрупкой Боснии. План Ахтиса-
ари – еще не конец этой исто-
рии. Это скорее еще один эпи-
зод в бесконечном дроблении
бывшей Югославии.

Как сообщила британская га-
зета Daily Express со ссылкой на
источники в окружении Скарлетт
Йоханссон, эта восходящая звез-
да Голливуда требует внести но-
вый пункт во все свои контракты
на будущие съемки: фильмы с ее
участием не должны содержать
сцен, в которых бы она предста-
вала обнаженной.

Указанный источник отметил:
«Скарлетт еще очень молода, и
осознает, что роли, за которые
она берется, определяют ее карь-
еру актрисы в будущем... Она не
хочет вляпаться во что-то слиш-
ком сомнительное или слишком
дурно пахнущее, поэтому нагих
сцен пока не будет, до тех пор, пока
они не покажутся абсолютно не-
обходимыми».

На сайтах о жизни знаменито-
стей тут же появились коммен-
тарии, в которых высказывается
недоумение по поводу «ультима-
тума Йоханссон». Так, например,
британский сайт FemaleFirst на-
поминает, что Скарлетт была
предложена главная роль в филь-
ме о порнозвезде Дженне Джей-
мсон, сценарий которого пишет-
ся по мемуарам Дженны, вышед-
шим недавно под заглавием
«How to Make Love Like a Porn Star:
A Cautionary Tale» (Каково зани-
маться любовью звезде порно:
назидательная история).

В январе этого года Дженна
объявила, что хотела бы, чтобы
главную роль в этой кинокарти-
не сыграла Скарлетт Йоханс-
сон. «Мы смотрим с надеждой
на Скарлетт Йоханссон, – гово-
рила порнодива. – Она – мой
выбор. Мне кажется, что она
красива». Съемки фильма по
книге Джеймсон должны на-
чаться в 2008-м году.

В последнем номере газеты
«Гаарец» опубликована статья из-
вестной журналистки Лили Гали-
ли, считающейся специалисткой
по «русской улице», о том, что
председатель партии «Ликуд» Би-
ньямин Нетаниягу собрал специ-
альную команду русскоязычных
советников, которые помогают
ему готовить кампанию по борь-
бе за голоса русскоязычных изби-
рателей.

«Все участники этой команды
работают добровольно и под
большим секретом», – рассказы-
вает Галили читателям «Гаарец».
При этом она называет состав
этой таинственной группы: быв-
ший советник лидера «Ликуда»
Бени Брискин, преподаватель
Университета Бар-Илан социолог
Зеэв (Владимир) Ханин, эксперт по
опросам общественного мнения
Элиезер (Алекс) Фельдман и по-
мощник Дмитрий Шимельфарб. К
этой группе, отмечается в статье,
после возвращения в Кнессет
присоединился и депутат Юлий
Эдельштейн.

«Большими секретами» коман-
ды Нетаниягу с журналисткой «Га-
арец» поделился Бени Брискин.
Он отметил, что все члены этой
консультационной группы свобод-
ны от каких-либо обязательств в
отношении партии «Ликуд» и Би-
ньямина Нетаниягу, в частности.
Брискин отметил важность совме-
стных дискуссий в группе и ска-
зал: «Биби сам проинструктировал
своих помощников, подчеркнув,
что необходимо выделить время
для этих встреч».

По оценкам Брискина, хотя Би-

«Большой секрет» Нетаниягу: поход
за русскими голосами

ньямин Нетаниягу и растерял по-
пулярность среди русскоязычных
избирателей, он еще может стать
лидером в глазах новых репатри-
антов, пишет «Гаарец». Он отмеча-
ет, что «русские» поддерживают
лично Нетаниягу, а не какие-то
конкретные пункты его програм-
мы. Бени Брискин также полагает,
что «Кадима» потеряла большин-
ство своих сторонников на «рус-
ской улице», и напоминает, что рус-
скоязычные избиратели принесли
партии, возглавляемой Эхудом
Ольмертом, пять депутатских ман-
датов. Брискин считает, что эти из-
биратели на будущих выборах не
станут голосовать за партию «Наш
дом Израиль».

В свою очередь, Зеэв Ханин ска-
зал газете «Гаарец», что данный
форум является неформальным.
При этом он подтвердил, что
дважды встречался с Нетаниягу и
принимал участие в обсуждении
вопроса о важности «русских го-
лосов».

Следует отметить, что Лили Га-
лили ранее писала и о возмож-
ном союзе Нетаниягу с гипоте-
тической «партией Гайдамака», ко-

торая может выйти на следую-
щие выборы как «партия соци-
альной справедливости». Биз-
несмен Аркадий Гайдамак не
скрывает своих симпатий по от-
ношению к Нетаниягу и открыто
говорит, что поддержит лидера
«Ликуда» на будущих выборах.

«Русский Израиль» выбирает
НДИ и «Ликуд»

Как показал опрос, проведен-
ный редакцией NEWSru.co.il в
январе этого года (до того, как
было объявлено о возможном
создании «партии Гайдамака»),
самыми популярными партиями
на «русской улице» являются
«Наш дом Израиль» и «Ликуд»,
самыми популярными лидера-
ми – Биньямин Нетаниягу и Авиг-
дор Либерман.

Если бы выборы проходили сей-
час, за НДИ проголосовали бы
48,1% участников опроса, 28,2%
отдали бы свои голоса за «Ликуд».
На третьем месте оказалась
партия «Кадима» – 3,1% респон-
дентов выбрали бы ее.

Ответы на вопрос «Как вы счи-
таете, какая партия наберет наи-
большее число мандатов на сле-
дующих выборах?» распредели-
лись следующим образом: 66,7%
считают, что на выборах победит
«Ликуд», 18,5% верят, что на сле-
дующих выборах одержит побе-
ду НДИ, лишь 3,7% полагают, что
победителем окажется партия
«Кадима», 1,8% голосовавших
убеждены в победе «Аводы».

При ответе на вопрос «Кто из
политиков лучше прочих справит-
ся с ролью главы правительства?»
47,7% отдали предпочтение Бинья-
мину Нетаниягу («Ликуд»), 30,1% –
Авигдору Либерману (НДИ), 4,8% –
Ципи Ливни («Кадима»).

Незадолго до этого заявления
Дженны Скарлетт Йоханссон, не
раз отклонявшая предложения о
съемках в эротических сценах,
заявила, что не оставляет надеж-
ды на «правильный» стриптиз
перед камерой. «Я все еще ре-
шаю, когда мне сыграть обнажен-
ной. Я вовсе не против голых сцен,
но это должен быть правильный
проект – возможно, какой-то сен-
сационный европейский художе-
ственный фильм», – сказала она.

Скарлетт Йоханссон родилась
22 ноября 1984 года в Нью-Йорке.
Ее отец, Карстен Йоханссон – вы-
ходец из Дании, был сыном сце-
нариста и режиссера Эйнера Йо-
ханнсона. Ее мать, Мэлани Слоан
происходит из семьи американ-
ских евреев. Так как ее родители
развелись, Скарлетт жила на два
города – Нью-Йорк и Лос-Андже-
лес. В Нью-Йорке она с самого
детства посещала актерскую
школу Ли Страсберга, однако ак-
терскую карьеру Скарлетт нача-
ла в Лос-Анджелесе: в 1992 году
она приняла участие во внеброд-
вейской постановке под названи-
ем «Софистика», где играла вме-
сте с Итаном Хоуком. Старшая се-
стра Скарлетт, Ванесса, также ак-
триса. У Скарлетт есть старший
брат Эдриан, брат-близнец Хан-
тер и сводный брат Кристиан. В
2002 году Йоханссон закончила
школу в нью-йоркском районе
Манхэттен. В 2004 году она уча-
ствовала в избирательной кам-
пании кандидата в президенты
США от Демократической
партии Джона Керри.

Скарлетт Йоханссон является
лицом рекламной кампании ду-
хов Eternity Moment фирмы Calvin
Klein. В 2006 году она подписала
контракт с фирмой L’Oreal.
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Гроссмейстер выступает за
мирные, пусть зачастую и не-
законные, протесты на улицах
городов против, по его сло-
вам, “полицейского” российс-
кого государства.

Его знаменитые курчавые во-
лосы уже начинают седеть, но на
лице - все та же мальчи-
шеская улыбка. Гарри
Каспаров, в течение двух
десятилетий безраздель-
но господствовавший в
мировых шахматах, до
сих пор наполняет энерги-
ей любое помещение, в
которое входит. Однако,
оставив шахматы два года
назад, гроссмейстер
ушел в другую игру, гораз-
до менее интеллектуаль-
но-абстрактную и гораздо
более беспокойную - в
российскую политику.

Каспаров - председа-
тель либерального оппо-
зиционного Объединенного
гражданского фронта, факти-
ческий глава антикремлевской
коалиции “Другая Россия” и
автор весьма рискованной
стратегии противостояния “по-
лицейскому государству”, со-
зданному, по его словам, пре-
зидентом России Владимиром
Путиным. Он намерен прово-
дить мирные, пусть зачастую и
незаконные, акции протеста на
улицах городов страны.

Свою цель он формулирует
следующим образом: прину-
дить Кремль отказаться от пла-
нов через год обеспечить уп-
равляемый переход власти от
Путина к новому лидеру стра-
ны и открыть процесс свобод-
ного и честного выбора.
- В шахматах, если на короля
нападают, надо защищаться, -
говорит Каспаров. Демократия
в России испытывает, по его
словам, множество серьезных
угроз. - Поэтому что-то надо
было делать. Мы сделали “Дру-
гую Россию”, и дело пошло.

- За иллюзией стабильнос-
ти скрывается горячий про-
тест и растущее экономичес-
кое неравенство. Единствен-
ный выход из создавшейся си-
туации - это настоящие, конку-
рентные и свободные выборы.

Аресты и водометы
В начале марта, по некоторым

подсчетам, на демонстрации в
Санкт-Петербурге около пяти
тысяч человек, скандируя “Сво-
боду!” и “Россия без Путина!”,
прорвали кордон полиции и дви-
нулись к Дворцовой площади, де-
вяносто лет назад ставшей глав-
ной ареной русской революции.
Десятки людей были арестова-
ны, но, по словам Каспарова, в
России уже многие годы не было
такого крупного митинга протес-
та. Он считает это “первой круп-
ной победой”. В конце марта на
аналогичную акцию в городе Ниж-
нем Новгороде на Волге пришло
меньше народу; к тому же тыся-
чи полицейских, подкрепленных
вертолетами и водометами, не
пустили протестующих на цент-
ральную площадь города. Следу-
ющую акцию планируется прове-
сти в Москве 14 апреля.

- Режим привык жить без оппо-
зиции, и даже от небольшой ак-
ции протеста государство впада-

Рискованная партия
Гарри Каспарова

против Путина

ет в панику, - говорит Каспаров. -
Сильный режим не выставляет
против мирной демонстрации ты-
сячи вооруженных людей. Такая
реакция - это признак слабости.

Каспаров снискал себе скан-
дальную репутацию. Его усили-
ями движение “Другая Россия”

объединило множество весьма
различных и, как утверждают
многие, недобросовестных сил
как слева, так и справа - здесь
и неокоммунистическая “Тру-
довая Россия”, и левацкая На-
ционал-большевистская
партия во главе с писателем
Эдуардом Лимоновым, и либе-
ральный Народно-демократи-
ческий союз бывшего премье-
ра Михаила Касьянова, и сто-
ронники самого Каспарова - в
основном продемократически
настроенная молодежь. Серь-
езнейшая задача коалиции, по
словам Каспарова - привлечь
к сотрудничеству все еще вли-
ятельную Коммунистическую
партию, последнюю реальную
оппозиционную силу.

- План объединить всех недо-
вольных, может быть, и хорош, но
сомневаюсь, что у него есть хоть
какие-то шансы на успех, - счита-
ет Сергей Михеев, директор не-
зависимого московского Центра
политических технологий. - Для
меня вообще тайна, зачем Кас-
паров бросил шахматы и пошел
в политику. Этим он сильно на-
вредил собственной репутации.

Однако Каспаров возража-
ет: в Кремле, говорит он, сей-
час начался разлад, потому
что Путин не хочет оставаться
у власти после марта следую-
щего года. Битва за место пре-
емника, считает Каспаров,
открывает поле для деятель-
ности демократических сил.
- Если сегодня, когда Кремль
разваливается на части, мы
будем держаться вместе и
создать центр единства раз-
личных оппозиционных сил, . .
. то система может эволюцио-
нировать, причем довольно
серьезно. К концу года в Рос-
сии совершенно точно грядут
политические бури.

На прошлой неделе Сергей
Миронов, спикер верхней пала-
ты парламента и глава прокрем-
левской партии “Справедливая
Россия”, призвал парламент
рассмотреть вопрос об измене-
нии Конституции, чтобы Путин
мог баллотироваться на третий
президентский срок подряд. В
ответ представитель Кремля со-
общил, что позиция Путина от-
носительно третьего срока “ос-
тается неизменной”.

Каспаров обещает на следу-

ющем съезде “Другой России”,
который состоится в июле, выд-
винуть на президентские выбо-
ры в марте следующего года еди-
ного кандидата от оппозиции.
Имен он называть не хочет, но
говорит, что вряд ли будет бал-
лотироваться сам, поскольку
после этого уже не сможет ра-
ботать “посредником” и “налад-
чиком отношений” между раз-

нообразными полити-
ческими силами, со-
ставляющими оппо-
зиционную коалицию.

В поддержку свое-
го утверждения о
“поли цейс ко ст и ”
российского госу-
дарства Каспаров
приводит свидетель-
ства преследования
активистов “Другой
России”.

Он не единствен-
ный, кто рассказыва-
ет о том, что у поли-
ции есть целый спи-
сок имен, адресов и

мест работы политически
инакомыслящих. Например,
Борис Кагарлицкий, органи-
затор общественного фору-
ма, проведенного в июле про-
шлого года в Санкт-Петербур-
ге, во время саммита “боль-
шой восьмерки”, рассказыва-
ет, что “более трехсот пригла-
шенных нами делегатов либо
были сняты с поездов и авто-
бусов, либо им вообще не
дали выехать из их городов. У
некоторых полиция просто
уничтожила документы”.

Встречи с российскими
спецслужбами

По утверждению Каспарова,
для подавления оппозиции ис-
пользуется одна из кремлевских
спецслужб - Национальный анти-
террористический комитет.

- По нынешнему российскому
законодательству, “экстремис-
том” могут объявить любого. Для
этого режима экстремизм - это
то же самое, что терроризм.
Каждый раз, когда мы объявля-
ем о предстоящей демонстра-
ции, к активистам домой прихо-
дят люди из ФСБ [Федеральной
службы безопасности]. Мы счи-
таем, что против нас проводит-
ся хорошо организованная опе-
рация спецслужб.

На прошлой неделе Кремль
призвал все политические
партии подписаться под Хартией
о борьбе с экстремизмом - не
проводить уличных маршей, “спо-
собных вызвать этническую, ре-
лигиозную или социальную на-
пряженность”, а также оборвать
всякие связи с политическими
силами, собирающими из не-
больших группировок “экстреми-
стские” коалиции. По информа-
ции англоязычной газеты The
Moscow Times, отказалась под-
писать хартию только Коммуни-
стическая партия.

По мнению некоторых экспертов,
Каспаров, может быть, и не добьет-
ся ничего в политическом плане, но
он, тем не менее, делает полезное
дело для российской демократии.

- Он очень эффективен как че-
ловек, не боящийся противосто-
ять властям и не поддающийся
давлению, - считает Андрей Ря-
бов из московского Центра Кар-
неги. - Его миссия как первопро-
ходца, расчищающего путь поли-
тическим переменам в России,
может оказаться очень полезной.

Фред  УЭЙР

Иранский кризис перестает быть чисто дипломатическим.
Уже вторую неделю Тегеран удерживает в плену 15 британс-
ких моряков, к которым не допускают даже работников кон-
сульства, только местных телевизионщиков. На данный мо-
мент вполне убедительно смотрится версия о том, что это
заложники на случай войны – поскольку и сама война вдруг
стала выглядеть вполне реальной. Последние утечки инфор-
мации, идущие, правда, из вторых рук – от израильской и
российской разведки, – сообщают уже и дату, и название, и
обстоятельства предстоящей атаки на Иран.

Предположительно операция «Укус» начнется в четыре утра
6 апреля и продлится 12 часов. Все это время американские
бомбардировщики будут наносить удары по иранским ядер-
ным объектам, наземной операции параллельно не планиру-
ется. Сил на такую операцию у США должно хватить – у границ
Ирана как раз прошли учения, в которых приняли участие 10
тысяч американских солдат и около сотни военных самолетов
пятого флота США, базирующегося в Бахрейне. В Персидс-
ком заливе находится сейчас 30 американских военных ко-
раблей (в том числе два авианосца), плюс еще 15 кораблей их
союзников по коалиции. В Аравийское море пришел еще один
авианосец – французский, официально он прислан в регион,
чтобы поддерживать силы НАТО в Афганистане. Конечно, при
этом Белый дом, Пентагон и Госдеп ни о каких военных дей-
ствиях речи не ведут, но это ни о чем особо не говорит. В
соседствующем с Ираном Азербайджане на всякий случай
уже приводят в полную готовность бомбоубежища.

До сих пор конфликт с Ираном считался невозможным по
простой причине – США явно завалили иракскую кампанию,
а кто будет встревать во вторую войну, не справившись с пер-
вой? Но в сущности, с Ираком янки совершили только одну
большую ошибку – полезли в наземную операцию. Это про-
сто не их стиль, да и эффективных способов воевать с парти-
занами до сих пор никто так и не придумал. Однако если США
будут пользоваться своим главным козырем – техническим
превосходством, – то все может получиться совсем по-друго-
му. «Бесконтактную войну» в 90-е Югославия, как ни крути,
проиграла.

Помешать такой операции сейчас, на самом деле, доволь-
но трудно. Да, американское общество этого не хочет, демок-
раты в Конгрессе этого тоже не хотят, а республиканцы, мо-
жет, и хотели бы, но боятся. Но Бушу уже на все наплевать – и
его возможности нельзя недооценивать. Конгресс успел при-
нять пачку антивоенных законов, но толку от них пока немного
– против президентского вето нет приема, а он к тому же вер-
ховный главнокомандующий. Для самого же Буша это, воз-
можно, будет долгожданное исправление иракских ошибок –
противник здесь уже не светская диктатура, а жестко анти-
американская теократия, и предстоит не допотопный марш
пехотных колонн, а быстрая современная операция. Собствен-
но, для публики это будет даже не война, или, по крайней мере,
не совсем война – мысль ведь в том, чтобы быстро разбом-
бить, что намечено, и улететь до того, как спохватятся стражи
иранской революции. Во всяком случае, так должно быть в
теории.

Однако и «маленькая победоносная бомбежка» – далеко не
такое надежное предприятие, как хотелось бы Бушу. Дело в
пресловутой цепной реакции: все может посыпаться так, что
результат будет вообще нельзя охарактеризовать в парламен-
тских выражениях. Иран уже показал, как это может быть:
вполне возможно, что на американские авианалеты он попро-
сту ответит ассиметрично – вторжением в Ирак и захватом в
плен солдат коалиции, а то и их уничтожением. Тут США ника-
кой блицкриг не поможет – у Ирана с Ираком слишком боль-
шая граница, и у американцев слишком мало войск, чтобы
заткнуть все дыры.

Такой сценарий, особенно если военный хаос получит дос-
таточную информационную поддержку, способен полностью
погубить «ястребов» и в США, и в Британии. В этих странах
высоко ценят жизни своих солдат, а то неохотное одобрение
военных жертв, которое еще имело место в начале кампании,
сейчас полностью испарилось. Хотя абсолютные потери коа-
лиции далеко не так велики, каждая смерть становится мощ-
ным раздражителем общественного мнения. Если же счет
этим смертям пойдет на десятки или, не приведи, Господи, на
сотни, Буша (да и Блэра) не спасет уже ничего – в воздухе
запахнет импичментом, и это еще в лучшем случае.

Иран находится здесь в заведомо более выгодном положе-
нии – как раз потому, что ему и на свои-то потери наплевать.
Ахмадинеджад недавно прославлял смертников, в том числе
и детей, которых в ходе ирано-иракской войны погибло вели-
кое множество. Захват моряков в таком случае – прямое пре-
дупреждение, что Тегеран намерен бить в болевую точку «не-
верных», если те только дадут повод. «Неверные» при этом
проявлять ответный героизм явно не готовы (как показало по-
ведение тех же моряков), и поэтому отражать достаточно се-
рьезную (а тем более самоубийственную) атаку им будет еще
сложнее. В результате получится кровавая каша на Востоке и
политический кризис в США – счесть это успехом смогут толь-
ко Буш с Ахмадинеджадом, которые за своим фанатизмом,
кажется, совсем потеряли способность трезво глядеть на
вещи. К сожалению, ситуация сейчас находится в руках как
раз этих двоих.

М а л е н ь к а я
победоносная бомбежка
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Свет погас, бал окончил-
ся. Москва вернулась к сво-
им делам, Мстислав Рост-
ропович - великий виолон-
челист, великий человек и
великий россиянин - после
приема у президента Пути-
на в Кремле по случаю сво-
ей восьмидесятой годовщи-
ны вернулся к заботам о
здоровье.

Ростропович - и в этом нет
ничего нового - заслужил все-
возможных изъявлений бла-
годарности со стороны сооте-
чественников. Ведь, наравне
с Бродским и другими, он
один из великих изгнанников
советизма, благодаря кото-
рым образ Советского Со-
юза на протяжении десяти-
летий не ограничивался ГУ-
ЛАГом и атомными ракета-
ми, и благодаря которым
русская культура пережила
коммунизм и изгнание сво-
их творцов.

Но известно ведь, что у
благодарности очень корот-
кая память, а отношения
между “Ростро” и его сооте-
чественниками всегда были
менее ангельскими, чем
можно судить по фотографи-
ям из Кремля. Это можно
понять, не одобряя: ведь за-
висть - всеобщее, совершен-
но естественное человечес-
кое чувство, а поздравления
или пожелания - это, глав-
ным образом, любезность
завистников.

А именно, одни не могут
смириться с зарубежными -
да что там, мировыми! - ус-
пехами Ростроповича, дру-
гие завидуют его состоянию
и месту в обществе, но, ве-
роятно, самую многочислен-
ную группу составляют те, кто
не может простить ему муже-
ства в отношении сатрапии,
сопротивления самоволию и
мстительности властей, а,
прежде всего, того, что он ук-
рыл у себя бывшего узника
ГУЛАГа и КГБ Александра Со-
лженицына.

А ведь Солженицын - это
еще один пример советского
зачумленного, который, став в
изгнании гражданином мира,
никогда не переставал быть
русским. Еще один пример,
подтверждающий правило
Шамфора: “Чувство, которое
мы испытываем к нашим бла-
годетелям, напоминает благо-
дарность, испытываемую в от-

Итак, вот кое-какие результа-
ты наблюдения за американской
экономикой: инфляция растет,
рынок жилья падает, дефицит
торгового баланса сокращается,
а политика властей сильно по-
пахивает протекционизмом.

В совокупности все эти собы-
тия настраивают на совершен-
но негативный лад. Прийти к ка-
ким-либо логичным заключени-
ям о состоянии здоровья амери-
канской экономики по ним не
представляется возможным;
столь же сложно исходя из этой
информации угадать следую-
щие шаги Федеральной резер-
вной системы (Federal Reserve)
относительно процентных ста-
вок. И все же кое-что по ним
понять можно: характер взаи-
моотношений Америки с ос-
тальным миром меняется.

Как напомнил Конгрессу на
прошлой неделе председатель
ФРС Бен Бернанке (Ben
Bernanke), до окончательного
подавления инфляции еще да-
леко. Однако у ФРС и помимо
инфляции предостаточно пово-
дов для беспокойства. Особен-
но неприятные известия прихо-
дят с рынка жилья.

Единственную хорошую но-
вость могло бы преподнести раз-
ве что некоторое улучшение
внешнеторгового баланса, дефи-
цит которого благодаря усиле-
нию деловой активности во всем
остальном мире - в частности,
внутренних операций на разви-
вающихся рынках - в кои-то веки
начинает сокращаться. Ан нет - в
тот самый момент, когда, каза-
лось бы, дела по текущему балан-
су начинают идти на лад, Мини-
стерство торговли США решило
плотнее заняться “недобросове-
стной” конкуренцией со стороны
других государств. В пятницу там
было принято решение наложить
пошлины (ой, что это я, это же
просто “дополнительные сборы”)
на китайскую продукцию, так как
китайские производители глян-
цевой бумаги пользуются, по сло-
вам американских чиновников,
субсидиями, не дающими произ-
водителям из США честно конку-
рировать в этом секторе.

Все это говорит о том, что как
жителям, так и руководителям
США предстоит пройти период
очень серьезного самоанализа.
Об этом заставляют думать исто-
рия изменений за последний де-
сяток лет. В конце 90-х годов аме-
риканская экономика была просто
на седьмом небе - обгоняла эко-
номику всех остальных стран
мира и больше всех вводила в
строй новых технологий. Азиатс-
кий кризис и российский дефолт
похоронили все развивающиеся
рынки, а американская экономика
катилась себе вперед, как ни в чем
не бывало: быстрый рост, низкая
инфляция, богатое население. Что
же касается внешнеторгового де-
фицита, то даже он преподносил-
ся как символ успеха Америки, как
признак того, что США - самое
выгодное место для вложения
сбережений, в какой бы точке
мира они ни были сделаны.

Сегодня, десять лет спустя,
положение выглядит уже дале-
ко не столь радужным. Рост за-
медлился, и намного. Повыси-
лась инфляция. Индексы амери-
канских фондовых рынков по-
шли вверх, но они не успевают
за рынками других стран и кон-
тинентов. Кроме того, США в ог-
ромном долгу перед Китаем,
Россией и Ближним Востоком, а
в других странах дела с эконо-
микой обстоят куда как лучше.

И я бы сказал, что причина мно-
гих проблем США кроется как раз
в том, что во всем остальном мире
дела идут хорошо.

За последние несколько лет
ФРС повысила базовую ставку
рефинансирования с 1 процен-

Леопольд  УНГЕР

ношении дантистов, когда они
вырывают нам зуб”.

Ведь сегодня Солженицын,
автор “Архипелага ГУЛАГ”,
лауреат нобелевской премии
в области литературы, же-
лавший вернуть россиянам
правду, память и достоин-
ство, практически игнориру-
ется своими соотечествен-
никами, считается, особенно
молодыми (если они вообще
что-то о нем знают), старым
и занудным проповедником.

Михаил Горбачев, первый и
последний президент СССР,
дал обоим возможность вер-
нуться на родину, откуда их
хотели выдворить его предше-
ственники. Именно он от име-
ни народа признал, что Рос-
сия должна извиниться перед
обоими гигантами российс-
кой культуры.

Мораль: он также оказал-
ся в орбите российской не-
милости и неблагодарности.
Сегодня лауреата нобелевс-
кой премии мира, который
не использовал силу против
взбунтовавшихся сателли-
тов, одни ненавидят за то,
что, открыв двери демокра-
тии, он спровоцировал рас-
пад СССР - “крупнейшую”, как
сказал Путин, “геополити-
ческую катастрофу XX века”,
а другие - за то, что, не рас-
пахнув эти двери достаточно
широко, он не сумел освобо-
дить Россию и россиян от
тени и аппарата страха.

Ничего нового в человечес-
кой душе. Нет более сильно-
го и всеобщего человеческо-
го чувства, чем бескорыст-
ная зависть. Ведь мы знаем
стольких других людей в
стольких других странах, в
том числе, и в Польше, кото-
рые будучи очень и даже ис-
ключительно популярными,
уважаемыми и авторитетны-
ми в мире, у себя не стано-
вились пророками, чтобы не
сказать хуже.

Мы также знаем, что чу-
жой успех вызывает боль-
ше ненависти, чем восхи-
щения. И даже если, как
считают некоторые, исто-
рия менее несправедлива,
чем люди (хотя лично я в
этом сомневаюсь), все рав-
но  был прав Алек сандр
Дюма: “Некоторые услуги
бывают так велики, что оп-
латить их можно только не-
благодарностью”.

Мир больше не пляшет
под дудку Америки

та до 5,25 процента годовых.
Судя по всему, “режим ежовых
рукавиц” начал-таки приносить
результат, поскольку кроме
него, нынешнее удручающее
состояние рынка жилья объяс-
нить нечем. Строительный бум
последних лет был в очень боль-
шой степени следствием нео-
бычно низких ставок по креди-
там, благодаря которым очень
сильно выросло количество
ипотечных кредитов с плаваю-
щей ставкой. Коллапс же, на-
блюдаемый на этом рынке в
последний год, есть не что иное,
как реакция на возвращение бо-
лее правильных учетных ста-
вок: брать кредиты под плаваю-
щий процент стало очень уж
невыгодно.

Что ж, поскольку рынок жи-
лья так просел, почему бы вновь
не снизить ставки? Ведь имен-
но так ФРС отреагировала в на-
чале 2001 года на несколько ме-
сяцев непрерывного падения
фондовых индексов. Разве ры-
нок жилья не настолько же ва-
жен? Казалось бы, вывод очеви-
ден. Однако здесь есть одна
весьма серьезная проблема.

Дело в том, что инфляция в
США до сих пор сохраняется на
весьма высоком уровне. Бер-
нанке уже не единожды ука-
зывал, что стране необходимо
выйти на уровень инфляции в
1-2 процента, однако после-
дний раз, когда в ФРС считали
свой любимый инфляционный
показатель - индекс потреби-
тельских цен, куда не включа-
ются цены на продовольствие
и энергоносители, - оказалось,
что он вырос на целых 2,4 про-
цента. Этого достаточно, что-
бы заставить ФРС отмерить
семь раз, прежде чем хоть как-
то среагировать на поток не-
утешительных новостей с жи-
лищного рынка.

Инфляция кусается намного
больнее, чем ожидали “феде-
ралы”, и главная причина, как
мне кажется - влияние ситуа-
ции в других странах. В конце
90-х годов одного только упо-
минания о повышении учетных
ставок в США было достаточно,
чтобы развивающиеся рынки
охватывали корчи и конвульсии,
потому что для некоторых из
них, где текущий баланс уходил
в большой минус, было жиз-
ненно необходимо, чтобы став-
ки в США были как можно ниже,
то есть чтобы этот минус было
чем финансировать. Как толь-
ко ставки в США уходили вверх,
финансовый кран автоматичес-
ки перекрывался, и единствен-
ным способом восстановления
баланса между активами и день-
гами была глубокая экономичес-
кая рецессия, в результате ко-
торой потоки импорта в страну
сокращались, то есть дефицит
торгового баланса становился
меньше. Благодаря кризисам на
развивающихся рынках цены на
сырьевые товары шли вниз, а
цены на доллар - вверх. Имен-
но это помогало США бороться
с внутренней инфляцией: чем
хуже было положение на раз-
вивающихся рынках, тем ниже
были цены на товары, которые
импортировала Америка.

Но сегодня развивающиеся
рынки под эту дудку уже не
танцуют. На многих из них тор-
говый баланс сейчас в профи-
ците, они больше не зависят от
потоков горячих денег из США
и больше уже не дрожат, зас-
лышав о повышении ставок в
Америке. В результате спрос на
сырье на этих рынках остается
высоким, поэтому цены на то-
вары высоких переделов, по-
ступающие в США, тоже не
опускаются. А это значит, что от
инфляции Америке так просто
не избавиться.

И для Америки это очень
плохая новость. Развивающи-
еся рынки больше не могут

служить для США “предохра-
нительным клапаном”, через
который сбрасывался излишек
инфляции. Теперь американс-
кой экономике, чтобы достичь
удовлетворительных резуль-
татов в стабилизации цен,
придется что-то делать самой,
а это, как показывает практи-
ка - процесс весьма болезнен-
ный. Сектор жилья продолжа-
ет сокращаться, проблемы на
рынке субстандартной ипоте-
ки никуда не деваются, прибы-
ли [корпораций] проявляют
все признаки остановки. Сни-
жаются даже капитальные
вложения, которые все время
считались “каменной стеной”,
надежно защищающей от про-
седания жилищного рынка.
Хорошо уже то, что в США пока
не повысилась безработица.
Если состояние рынка труда не
ухудшится, нынешнее замед-
ление роста вряд ли может
обернуться серьезным кризи-
сом и привести к экономичес-
кому спаду. Однако в совокуп-
ности слабый рынок жилья и
снижение капитальных затрат
заставляют предположить, что
рост безработицы может
стать реальностью еще до кон-
ца этого года.

Как США реагировать на
ухудшение состояния рынка
труда? Думается, ответ нужно
искать не в экономике, а в по-
литике. Если относительно ре-
зультатов прошлогодних выбо-
ров в Конгресс еще можно
было сказать, что они отражали
ход войны в Ираке, то в прин-
ципе главное, что так или ина-
че влияет на настроения аме-
риканских избирателей - это
состояние экономики и, в част-
ности, все расширяющаяся про-
пасть между богатыми и всеми
остальными. Если ко всем уже
перечисленным факторам до-
бавить еще и рост безработи-
цы, то будет неудивительно,
если кандидаты в президенты,
которым до выборов остался
всего год, начнут разыгрывать
протекционистскую карту:
ведь, в конце концов, всегда
гораздо легче обвинить китай-
цев, мексиканцев и индусов в
том, что они “вырывают кусок
хлеба” у американцев, чем го-
ворить о необходимости пере-
стройки самой американской
экономики, чтобы она соответ-
ствовала реалиям нового гло-
бального мира.

Пример с глянцевой бума-
гой не так уж важен сам по
себе: опыт игры с ввозными по-
шлинами у Джорджа Буша
имеется (достаточно вспом-
нить, например, сталь), но из
той игры ничего, по большому
счету, не вышло. По что руко-
водство США, слава богу, как
правило, воздерживалось от
неприкрытого протекциониз-
ма. Однако ветер перемен,
если он достаточно силен, по-
действует на любого, а впере-
ди у США - слишком уж труд-
ный период с точки зрения
темпов экономического роста.
Может быть, ускорение роста
во всем остальном мире, вку-
пе со снижением потребления
внутри американской эконо-
мики, и позволит США сокра-
тить внешнеторговый дефи-
цит, но эти же факторы будут
препятствовать сокращению
инфляции.

Несмотря на то, что США не
могут больше сами определять
судьбу своей экономики, и
электорату,  и его лидерам
предстоит перебороть силь-
нейшее искушение начать об-
винять в этом другие страны.
Протекционизм - политика не-
правильная, но кому как не
апологетам протекционизма
знать, насколько велик его по-
пулистский потенциал.

Стивен Кинг - управляющий
директор по экономике банка
HSBC.
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По данным новейших ис-
следований, такие обыден-
ные неблагоприятные воз-
действия, как загрязнен-
ный выбросами и выхлоп-
ными газами воздух или
дым от чужих сигарет, по-
тенциально опаснее для ва-
шего здоровья, чем сопри-
косновение с радиоактив-
ными осадками после ядер-
ного взрыва.

Исследования воздей-
ствия радиации на людей в
результате атомных бом-
бардировок Японии в 1945
году и аварии на Черно-
быльской AЭС показали,
что его неблагоприятные
последствия для здоровья
выживших равносильны
(или даже несколько усту-
пают) последствиям более
распространенных зол:
загрязнения воздуха, куре-
ния, ожирения.

Переезд из шотландского
города Инвернесс в загазо-
ванный центр Лондона мо-
жет нанести вашему здоро-
вью больший урон, чем доб-
ровольное проживание в
загрязненной запретной
зоне вокруг Чернобыля, ме-
ста самой крупной в мире
катастрофы на АЭС.

Когда 26 апреля 1986 года
на советской АЭС на терри-
тории нынешней Украины
произошел взрыв, милли-
оны людей подверглись по-
тенциально опасному радио-
активному облучению. Но
новейшие результаты иссле-
дований позволяют предпо-
ложить, что последствия ра-
диации у тех, кто пережил
эту аварию, или атомной
бомбардировки Японии на
исходе Второй мировой
войны менее значительны,
чем считалось прежде.

В результате взрывов
атомных бомб в Хиросиме и
Нагасаки от самого взрыва,
ожогов и острой лучевой бо-
лезни погибли более 200 ты-
сяч человек.

Но, по данным науки, че-
ловек, который курит до
гробовой доски, за счет
этой пагубной привычки от-
нимает у себя в среднем
десять лет жизни. А те, кто
в возрасте 35 лет страдает
избыточным весом (когда
индекс массы тела превы-
шает 40), могут потерять от
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Дэвид  РОУЗ

Простой паразит контро-
лирует судьбу крыс и мышей,
захватывая ту часть мозга, ко-
торая отвечает за естествен-
ный страх грызунов перед
кошками, утверждается в но-
вом исследовании.

Обычно, учуяв запах коша-
чьей мочи, крысы и мыши
убегают, однако не в том слу-
чае, когда они инфицирова-
ны простейшим паразитом
Toxoplasma gondii. Этот пара-
зит может завершить свой
жизненный цикл только тог-
да, когда грызуна, в организ-
ме которого он обитает, съе-
дает кошка, а поэтому он
«зомбирует» грызуна до та-
кого состояния, при котором
запах кошачьей мочи начи-
нает животному даже нравиться.

Аджай Вийас и его коллеги из Стэнфордского университета
в Калифорнии, США, выяснили, что зомбирование проводит-
ся с хирургической точностью. Паразиты, по всей видимости,
«обращают вспять» естественный страх, вмешиваясь в рабо-
ту мозжечковой миндалины, набора условных реакций в моз-
гу. Группа ученых изучила распределение паразитов в мозгу
инфицированных крыс и установила, что в мозжечковой мин-
далине их в два раза больше.

Исключительная точность воздействия паразита позволяет
не затрагивать все прочие неврологические механизмы усво-
ения того, как избегать опасности.

Так что грызуны учатся переживать все опасности, за ис-
ключением опасности быть съеденным кошкой – это единствен-
ная форма смерти, выгодная паразиту.

четырех до десяти лет.
Напротив, жизнь выжив-

ших жертв атомной бомбар-
дировки, подвергшихся
сильному облучению в ради-
усе 1,5 км от эпицентра
взрыва, сократится в сред-
нем всего на 2,6 года. Об
этом свидетельствуют дан-
ные исследования, опубли-
кованные сегодня в интер-
нет-версии журнала «Public
Health», принадлежащем
«BioMed Central». Все изу-
ченные вредные воздей-
ствия ядерного взрыва дают
одинаковый, относительно
небольшой (примерно в 1%)
рост смертности среди на-
селения в целом.

Однопроцентный рост
смертности в результате ра-
диационного облучения эк-
вивалентен риску заболеть
неизлечимой формой рака
в зрелом возрасте, состав-
ляющему 1:100.

Между тем, если вы жи-
вете под одной крышей с ку-
рильщиком, то опасность
умереть от сердечно-сосу-
дистых заболеваний, выз-
ванных пассивным курени-
ем, возрастает для вас, по
оценкам ученых, на 1,7%. А
неблагоприятное воздей-
ствие загрязненного возду-
ха в центре Лондона по
сравнению с Инвернессом
повысит для вас риск смер-
ти на 2,8%.

Осуществивший эти ис-
следования Джим Смит из
Центра экологии и гидроло-
гии утверждает:

- Широко известно, что
радиация, даже в сравни-
тельно небольших дозах,
потенциально способна
вызывать у людей неизле-
чимые формы рака .  Но
наш вполне понятный страх
перед радиацией нужно
включить в контекст других
рис ков,  с  кот орыми мы
сталкиваемся в обыденной
жизни. Непосредственные
последствия атомных бом-
бардировок Хиросимы и
Нагасаки отняли жизнь
примерно у 210 тыс. чело-
век. Однако те, кто подвер-
гся максимальному излу-
чению, но выжил, прожили
в среднем значительно
дольше, чем люди, которые
курят или страдают силь-
ным ожирением.

На пресс-конференции,
состоявшейся вчера в Лон-
доне, доктор Смит признал,
что его результаты не сле-
дует считать универсальны-
ми, так как при расчетах не
учитывались социальные
факторы и особенности об-
раза жизни – те причины,
которые в потенциале го-
раздо сильнее сказывают-
ся на здоровье.

- Максимальная вероят-
ная продолжительность
жизни в Великобритании –
у жителей лондонских райо-
нов Кенсингтон и Челси, не-
смотря на сильную загазо-
ванность воздуха, отметил
доктор Смит. Коснувшись
результатов своей длитель-
ной работы в запретной зоне
вокруг Чернобыля, он зая-
вил, что риск преждевре-
менной смерти среди ее на-
селения на деле не выше,
чем у тех, кто подвергается
долговременному воздей-
ствию пассивного курения
или страдает ожирением.

Среднестатический риск
умереть в течение года от
нижеследующих причин:

Десять сигарет в день –
1:200

Болезни сердца – 1:300
Все онкологические забо-

левания – 1:400
Радиационное облучение

(естественный фон) – 1:7700
Аварии на самолетах

British airline – 1:12 млн.
Рискованные занятия
Эти занятия столь же

опасны, как доза радиацион-
ного облучения в 1 миллизи-
верт (на эти причины прихо-
дится 5 из каждой сотни
смертей в год):

- Выкурить 70 сигарет
(рак, болезни сердца);

- Выпить 25 литров вина
(цирроз печени)

-  Пробыть 50 часов в
угольной шахте (антракоз)

- Проплыть 300 минут на
байдарке (несчастные слу-
чаи)

- Проехать 500 миль на ве-
лосипеде (несчастные слу-
чаи)

- Проехать 7500 миль на
автомобиле (несчастные
случаи)

- Съесть 2000 столовых ло-
жек арахисового масла (рак
печени, вызываемый афла-
токсином B)

Паразит захватывает
мозг с хирургической

точностью
Энди  КОГЛЭН

Ученые разработали простой метод изменения группы крови.
Этот прорыв может означать конец нехватки крови благодаря увели-
чению поставок крови нейтральной группы 0, которая может быть
перелита любому пациенту.

В журнале Nature Biotechnology исследователи из международно-
го коллектива описали, как они превращали кровь групп А, B или AB
в кровь группы 0.

В процессе задействованы бактериальные энзимы, с по-
мощью которых молекулы сахара удаляются с поверхности
красных кровяных телец.

Перелив пациентам крови не той группы может привести к резкой
реакции со стороны иммунной системы, даже к смерти.

У людей с группой крови A и B в крови содержатся моле-
кулы сахара разных типов, которые могут спровоцировать
реакцию иммунной системы. В крови универсальной груп-
пы 0 такие «антигены» отсутствуют, а в крови группы AB
присутствуют сразу оба.

Пациенты вырабатывают антитела для борьбы с отсутствующи-
ми у них антигенами.

Группа ученых, возглавляемая профессором Хенриком Клаусеном
из Университета Копенгагена, начала свое исследование с изучения
2500 типов грибков и бактерий в поисках полезных протеинов.

Они выяснили, что две бактерии, Elizabethkingia meningosepticum
и Bacterioides fragilis, выделяют энзимы, способные удалять антиген
А и антиген В с поверхности красных кровяных телец.

После клинических испытаний кровь группы 0, изготавливаемая
по новому методу, поступит в больницы.

В Национальной донорской службе (National Blood Service),
обслуживающей Англию и Северный Уэльс, в настоящий мо-
мент хранится около 40 тысяч единиц крови. Этого хватает при-
мерно на пять с половиной дней.

Ученые научились
изменять группу крови

Энди  КОГЛЭН
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На «Евровидении»
прошло время песенок
Мари Мириам. Трое из
кандидатов, отобранных
для участия в конкурсе
2007 года, уже вызвали
бурю протестов. Среди
них – трансвестит Верка
Сердючка, кандидат от
Украины и икона китча,
пользующийся большой
популярностью в своей
стране. Для украинских
националистов, вышед-
ших в воскресенье на
митинг и выступивших с
просьбой отменить уча-
стие Украины в конкур-
се, Верка Сердючка не
просто вульгарна. По их
мнению, она способству-
ет распространению не-
благоприятного имиджа
их страны, и так подо-
рванного политически-
ми событиями.

Еще один повод для
недовольства: Верку
Сердючку очень любят в
России. Для некоторых
украинцев это является
дополнительной причи-
ной, почему она не долж-
на представлять их стра-
ну в финале европейско-
го конкурса песни, кото-
рый пройдет 12 мая в
Хельсинки.

Тем не менее, не-
смотря на политичес-

ИЗРАИЛЬТЯНЕ И
ИРАНСКАЯ
ЯДЕРНАЯ
ПРОГРАММА

Израильскому претен-
денту все же было разре-
шено выступить с песней,
в которой содержится яв-
ная аллюзия на иранскую
ядерную угрозу. «Мир в
ужасе, если кто-то совер-
шит ошибку, он нас взор-
вет... Я не хочу умирать, я
хочу видеть, как растут
цветы, я не хочу, чтобы
всему миру настал капут-
кабум», – поет Коби Оз,
вокалист группы
Teapacks. Несмотря на
возникшие споры, орга-
низаторы «Евровиде-
ния», обычно не допуска-
ющие на конкурсе упоми-
нания политики, завери-
ли, что песня соответству-
ет регламенту. Так что
Израиль может препод-
нести новый сюрприз. В
1992 году Израиль уже
завоевал победу благода-
ря... транссексуалке Dana
International.

«Евровидение»: то ли еще будет!
Маите  СЕЛИНЯН

кие соображения, Вер-
ка Сердючка с ее рит-
мичными песнями
имеет хорошие шансы
на победу. Гораздо боль-
шие, чем группа
Greenjolly, представляв-
шая Украину в про-
шлом году и никого не
убедившая своим гим-
ном «оранжевой рево-
люции».
Швейцарского
претендента обвиняют
в пропаганде
самоубийства

В Швейцарии поле-
мика вокруг кандидата
на конкурс «Евровиде-
ние» носит не полити-
ческий, а религиозный
характер. Христианс-
кая политическая
партия – Федеральный
демократический союз
(UDF) совместно со
Швейцарским еванге-
лическим альянсом
(AES) собрала 49082
подписи под ходатай-
ством против участия в
конкурсе DJ Bobo, пред-
ставляющего их страну.
Автор всемирно извес-
тного шлягера
«Chihuahua» был ото-
бран для участия в кон-
курсе со своей песней
«Vampires are alive»
(«Вампиры живы»). Вот

отрывки из нее: «Вам-
пиры живы... я вампир,
я раб... где темнота, где
тень – там я... Как навяз-
чивый кошмар, по-
зволь мне изменить
твой мир!  Освободи
свой дух после полуно-
чи, продай свою душу!
Насладись путешестви-
ем из рая в ад... Ты
здесь, чтобы покончить
со своей жизнью!»

По мнению UDF, эти
слова «недооценивают
ад и сатану». Хуже того,
они «толкают на дест-

руктивное поведение»,
утверждает AES, от-
крыто потребовавший,
чтобы жюри пересмот-
рело свое решение, и
приложивший к своему
обращению доклад о
самоубийствах в Швей-
царии.

СМИ подшучивают
над этими протестами,
но беспокоятся по пово-
ду шансов DJ Bobo на
победу конкурсе. С точ-
ки зрения профессио-
налов, певец слишком
сильно напоминает пос-

ледних победителей
«Евровидения», финс-
кую хард-рок группу
«Лорди», наряженную в
костюмы, взятые прямо
из фильма ужасов. «В
немецкоговорящей ча-
сти Швейцарии глав-
ные радиостанции не
транслируют эту пес-
ню. Она слишком при-
митивная», – передает
слова музыкального ре-
дактора цюрихской ра-
диостанции Radio 24
корреспондент газеты
Le Matin Ив Лассер.

Северный Синай, Еги-
пет. Накануне еврейской
Пасхи, когда празднуется
исход израильского народа
из египетского рабства под
предводительством Мои-
сея, главный археолог Егип-
та отправился с автобусом,
набитым журналистами, в
провинцию Северный Си-
най, чтобы продемонстри-
ровать там недавнее откры-
тие своих коллег.

На первый взгляд, все
было не слишком впечатля-
ющим: какие-то древние
погребенные под песком
стены военного укрепле-
ния и несколько кусков
вулканической лавы. Архе-
олог доктор Захи Хавасс ча-
сто демонстрирует мумии
и гробницы, а также сокро-
вища фараонов, которые
приковывают внимание
всего мира и позволяют по-
вышать цены на билеты.
Однако этот унылый пей-
заж, нарушаемый время от
времени опорами линии
электропередачи, вооду-
шевил его, потому что пред-
ставлял собой физическое
доказательство историй,
которые рассказывают
иероглифы. Это было дока-
зательство свидетельств
из древнего прошлого.

Один из репортеров
задал тогда вопрос об Ис-
ходе и о том, существуют
ли доказательства исто-
рии происхождения праз-
дника Пейсах. Эти архео-
логические раскопки при-
близительно совпадают

Ðàññòóïèëèñü ëè âîäû Êðàñíîãî ìîðÿ?
Äîêàçàòåëüñòâ íåò, ãîâîðÿò àðõåîëîãè

Майкл  СЛЭКМАН

по времени с моментом
описанного в Библии бег-
ства евреев из Египта и их
40-летнего странствия по
пустыне в поисках Земли
обетованной.

«На самом деле это
миф», – говорит доктор
Хавасс об Исходе, стоя у ос-
нования здания, построен-

ного в период, известный
как Новое царство.

Египет – одна из глав-
ных мировых сокровищ-
ниц памятников древней
истории. Местные жители
шутят, что стоит только
воткнуть в землю палку,
как обязательно на-
ткнешься на какую-то
древность. Когда в цент-
ральном районе Каира
Докки строили канализаци-
онную систему, рабочие
случайно разбили керами-
ческие изделия римской

эпохи. В районе Гелиопо-
лис, где проживают пред-
ставители среднего клас-
са, под домами были обна-
ружены древние захоро-
нения.

Однако Египет – это так-
же и духовный центр, где
на протяжении веков люди
искали смысл жизни. Иног-
да эти два фактора соеди-
няются, и порой археологи-
ческие находки подтверж-
дают историю верующих.

Часто они ее не подтверж-
дают, как сказал доктор Ха-
васс с убежденной беспри-
страстностью.

«Если их это расстраива-
ет, мне все равно, – гово-
рит он. – Это моя работа
археолога. Я должен гово-
рить им правду. Если лю-
дей это огорчает, это не
моя проблема».

История Исхода празд-
нуется как ключевой мо-
мент в формировании ев-
рейского народа. Как гово-
рит Библия, Моисей был

рожден еврейской рабы-
ней, которая положила его
в корзину и отправила по
течению Нила, чтобы спас-
ти его от смерти от рук
фараона. Его спасла дочь
фараона и воспитала его
при дворе. Впоследствии
он обнаружил свои ев-
рейские корни и с помо-
щью Бога освободил свой
народ от рабства. Моисей,
гласит Библия, взошел на
гору Синай, где ему явил-
ся Бог в виде неопалимой
купины и дал ему десять
заповедей.

В современном Египте
туристам, поднимающим-
ся на гору Синай, гиды иног-
да показывают куст, заяв-
ляя, что это и есть та самая
купина, которая пылала на
глазах Моисея.

Однако работавшие
здесь археологи никогда не
находили доказательств,
подтверждающих библей-
ские истории, и только одна
археологическая находка
свидетельствует в пользу
того, что евреи вообще
когда-либо были в Египте.
Этой теме была посвяще-
на не одна книга, но в ос-
новном эта дискуссия про-
ходила тихо, поскольку
люди с эмпирическим скла-
дом ума старались не выз-
вать гнева у людей мисти-
чески настроенных.

«Иногда как археологи
мы должны сказать, что
этого никогда не было, по-
тому что этому нет исто-
рических доказательств», –
говорит Хавасс, проводя
журналистов через изры-
тое колеями поле, усыпан-

ное щебнем и песком.
Место раскопок нахо-

дится в двух часах езды от
Каира через мост Мубара-
ка, ведущий к району Се-
верного Синая, известно-
му как Кантара-Ист. На
протяжение почти 10 лет
египетские археологи пе-
ревернули здесь всю по-
чву, используя рабочую
силу жителей соседних го-
родов, чтобы извлечь на
поверхность обломки ис-
тории. Это обширное пус-
тое пространство, лунный
пустынный пейзаж. Не-
давно здесь были найде-
ны два человеческих ске-
лета, кости которых нахо-
дились рядом с керами-
ческими изделиями и фи-
гурками скарабеев.

В семье археологичес-
ких раскопок это – пасынок
более популярных мест в
других частях страны, где
находили сокровища вре-
мен фараонов. Босой ра-
бочий в комбинезоне пы-
тается прорваться сквозь
толпу, чтобы чиновники,
возглавляющие туристи-
ческую группу, выдали
ему его зарплату, и гнев-
но возмущается, когда
его прогоняют.

Недавно археологи об-
наружили следы лавы с
вулкана в Средиземном
море, извержение которо-
го произошло в 1500 веке
до н.э. Предположительно,
в результате извержения
погибли 35 тысяч человек и
были сметены с лица зем-
ли деревни в Египте, Пале-
стине и на Аравийском по-
луострове, говорят мест-

ные чиновники. Те же учас-
тники раскопок нашли ос-
татки военного укрепления
с прямоугольными башня-
ми, которое теперь счита-
ется старейшим укрепле-
нием на военной «дороге
бога Хора».

Однако не было обнару-
жено ничего, что помогло
бы доказать ветхозаветную
историю о бегстве Моисея
с евреями из Египта или об
их 40-летнем странствии в
пустыне. Доктор Хавасс ска-
зал, что его это не удивля-
ет, учитывая отсутствие
подобных археологических
доказательств до нынеш-
него времени. Однако даже
ученые могут найти лазей-
ку для сохранения веры.

Доктор Мохаммед Аб-
дель-Максуд, руководитель
раскопок, кажется, чувству-
ет, что сделанные ими выво-
ды могут кого-то разочаро-
вать. Люди всегда сомнева-
ются до тех пор, пока не най-
дено что-то, что разрушает
их сомнения, отметил он.

Тогда он предложил
еще одну теорию, как он
говорит, теорию совре-
менного Египта.

«Фараон утонул, и все
войско было перебито», –
говорит он, воспроизводя
часть истории о том, как
Господь заставил воды
Красного моря расступить-
ся, чтобы народ израильс-
кий мог бежать, а затем
сомкнул их перед пресле-
довавшей евреев армией.

«Это было кризисом для
Египта, а египтяне не до-
кументируют свои кризис-
ные ситуации».
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У Наполеона, Ста-
лина и Франко было
нечто общее поми-
мо того, что все они
были тиранами и
диктаторами. Все
эти люди отлича-
лись низкорослос-
тью, и это способ-
ствовало укорене-
нию мифа, что
мужчины ростом
ниже среднего буд-
то бы более агрес-
сивны, чем мужчи-
ны высокие.

Однако сейчас реальность так называемого «комплекса На-
полеона» или «синдрома низкого мужчины» (80% людей верит,
что низкорослые мужчины более агрессивны) подверглась на-
учной проверке. Исследователи установили, что в среднем вы-
сокие люди более склонны к агрессии в конфликтных ситуаци-
ях. Данное исследование, вероятно, с радостью встретят не-
высокие мужчины, которые жалуются, что сталкиваются с дис-
криминацией и испытывают больше трудностей, чем их рос-
лые собраться. Исследование показало, что невысокие муж-
чины обычно зарабатывают меньше и кажутся женщинам ме-
нее привлекательными. С этим бы, наверное, не согласился
трижды женатый Том Круз, однако, по оценке ученых, при умень-
шении роста на один дюйм, женщин, которые считают вас при-
влекательным, становится на 5% меньше.

В ходе исследования для программы BBC под названием
«Отвали, я маленький» Университет Центрального Ланкашира
предложил 10 мужчинам ростом менее 5 футов (150 см) и 10
мужчинам среднего роста пройти проверку физических спо-
собностей, скорости реакции и координации зрения и работы
рук. На самом деле мужчины принимали участие в экспери-
менте по выявлению агрессии, так называемой «Игре с палоч-
ками» – первой в мире попытке проверить, существует ли «ком-
плекс Наполеона». Участников разного роста распределили по
парам, и поставили задание – через стол фехтовать на палках.
При этом одному из участников заранее велели специально
провоцировать другого, ударяя его по пальцам.

Вопреки ожиданиям, которые связаны с «комплексом Напо-
леона», кардиомониторы участников показали, что высокие
мужчины реагировали более агрессивно.

Доктор Майк Эсли, психолог, возглавлявший исследование,
заявил: «Результаты подтверждают мнение, что «синдром ма-
ленького мужчины» – это миф. Когда люди видят, что невысо-
кий человек проявляет агрессию, то обычно списывают это на
его рост, просто потому, что это бросается в глаза».

«Но в действительности говорить, например, что футболист
Дэннис Уайз агрессивен из-за маленького роста – так же глупо,
как говорить, что Роберт Сэведж агрессивен, потому что блон-
дин». Уайз, менеджер клуба «Лидс Юнайтед», играл за «Миллу-
олл», «Челси» и «Уимблдон» и известен своим агрессивным
поведением. Сэведж, выступающий за «Блэкберн Роверс»,
также известен своей жесткой игрой.

Документальный фильм из серии «Образ тела» был пока-
зан на BBC вечером во вторник. В нем каскадер и актер Пол
Лоув, чей рост составляет 4 фута 8 дюймов (142 см), рассказы-
вал, как трудна жизнь невысоких людей.

Так, например, в программе было рассказано о досадной
проблеме, с которой Лоув постоянно сталкивается в обществен-
ных туалетах: он не может достать до писсуара. Есть от чего
разозлиться.

НИЗКИЕ...
Наполеон Бонапарт
В его честь психолог Альфред Адлер назвал этот комплекс

«комплексом Наполеона». Историки расходятся в оценках его ро-
ста: от 5 футов 2 дюймов (158 см) до 5 футов 6 дюймов (167,5 см).

Иосиф Сталин
По данным документов полиции от 1902 года, рост российс-

кого деспота составлял «2 аршина 4 1/2 вершка». Аршин со-
ставляет 28 дюймов, а вершок – 1,75 дюйма, то есть его рост
составлял 5 футов 4 дюйма (162 см).

Йозеф Геббельс
Министр народного просвещения и пропаганды нацистской

Германии был прозван «злобным карликом» – его рост состав-
лял 5 футов 5 дюймов (165 см).

... И ВЫСОКИЕ
Саддам Хусейн
Бывший иракский диктатор, прославившийся массовыми

убийствами, партийными «чистками» и своими жестокими
капризами, смотрел на врагов сверху вниз с высоты 6 футов 2
дюймов (188 см).

Иди Амин
Рост бывшего президента Уганды – 6 футов 4 дюйма (193

см) – столь же велик, сколь и жестокость его режима. Его деся-
тый сын, Джаффар, однажды сказал, что большинство его
братьев выше отца.

Усама бен Ладен
ФБР сообщает, что лидер «Аль-Каиды» обладает высоким

ростом – 6 футов 4 1/2 дюйма (194 см) – и худощавым телосло-
жением. Его вес – около 165 фунтов (75 кг).

Легенда о «комплексе Наполеона»
развенчана

Что это вам напоминает?
“В соответствии со статьей
339, часть 2, гражданин N
был обвинен в хулиганстве,
а также организации груп-
повых действий (статья
342, часть 1) и приговорен
к пяти с половиной годам
лишения свободы”.

Ключ к разгадке - в соче-
тании не попадающего ни
под одну юридическую кате-
горию “хулиганства” с уни-
версальным и бессмыслен-
ным понятием “групповых
действий”, которые объяв-
ляются вне закона соответ-
ствующими статьями уго-
ловного кодекса.

Теперь вспомнили? Таким
был язык советской юстиции
в СССР и восточноевропейс-
ких странах, подчинявшихся
диктату Кремля. Именно там
Джордж Оруэлл повстречал-
ся с Льюисом Кэрроллом
(“Когда я беру слово, оно оз-
начает то, что я хочу, не боль-
ше и не меньше, - сказал
Шалтай презрительно” ), по-
этому “хулиганство” могло
означать подпись под пети-
цией или проведение частно-
го семинара по Аристотелю
(никакой иронии здесь нет:
оксфордский философ Эн-
тони Кенни (Anthony Kenny)
был депортирован из Чехос-
ловакии за хулиганство, а
семинар по Аристотелю был
его “групповым действием”).

Однако приговор выше-
упомянутому “гражданину N”
был зачитан в прошлом году,
в районном суде города Мин-
ска. Этот гражданин - Алек-
сандр Козулин, бывший рек-
тор Белорусского Государ-
ственного Университета, но
также лидер оппозиционной
Социал-демократической
партии - и, в данном случае,
это главное.

Через семнадцать лет
после роспуска КПСС в но-
вой России мучительно, но
зарождается демократия.
Однако в одном уголке быв-
шего Советского Союза вре-
мя остановилось. Здесь вы
найдете последний КГБ на
просторах бывшей импе-
рии, последние колхозы и
последнего диктатора Евро-
пы Александра Лукашенко.

Организация Amnes ty
International назвала про-
цесс Козулина “вопиюще не-
справедливым”. Он и еще
несколько оппозиционеров,
в том числе, глава молодеж-
ного движения Дмитрий
Дашкевич, осужденный на
полтора года лишения сво-
боды, получили статус узни-
ков совести.

Завтра вечером в бюро
Amnesty в Шордиче
(Shoreditch) в поддержку бе-
лорусских узников совести
состоится общественное ме-
роприятие с показом доку-
ментального фильма “Бело-
русский урок”, приуроченное
к первой годовщине переиз-
брания Лукашенко на пост
президента, которое было
подвергнуто широкой между-
народной критике. В свое
время ЕС осудил примене-
ние государством насилия

 Терри  КИРБИ

Там, где встречаются
Шалтай-Болтай и Сталин

Том  СТОППАРД

против оппозиционных де-
монстрантов, а в мае про-
шлого года запретил въезд на
свою территорию Лукашенко
и более, чем тридцати его со-
ратникам, а также заморо-
зил их активы.

В центре фильма продол-
жительностью 50 минут -
юноша по имени Франак Вя-
чорка, который будет среди
участников встречи. Ему ис-
полнилось 18 лет вскоре пос-
ле выборов. Его отец был ос-
нователем и директором
“неофициальной” школы с
преподаванием на белорус-
ском языке, за что его поса-
дили в тюрьму. Лукашенко,
избранный президентом в
1994 г., вытесняет белорус-
ский язык русским. Прези-
дент закрыл школу в 2003 г.
“То, что мы говорим по-бело-
русски, - это протест, - гово-
рит в фильме Вячорка. -
Быть оппозиционером от
рождения - ненормально.
Нормально быть нормаль-
ным человеком в нормаль-
ной свободной стране”.

Также Лукашенко избавил-
ся от белорусского флага.
Вернее, пытался избавить-
ся. Бело-красно-белые зна-
мена постоянно присутству-
ют в документальном филь-
ме. После сфальсифициро-
ванных выборов тысячи лю-
дей - в основном, молодежи -
вышли с ними на Октябрьс-
кую площадь Минска. Акция
протеста продолжалась че-
тыре дня, пока протестую-
щих не разогнала милиция с
дубинками и щитами.

В те дни я получал по
электронной почте инфор-
мацию о текущих событиях
от членов запрещенной те-
атральной труппы, с кото-
рыми подружился во время
поездки в Минск.

17 марта Наташа и Коля
написали: “Мы очень хотим
верить в то, что чудо случит-
ся, и 20 марта наша страна
станет свободной”.

22 марта: “Мы стоим
здесь [на площади] уже вто-
рую ночь. Здесь очень холод-
но, но люди действительно
воодушевлены. В первую
ночь было очень тяжело. Пло-
щадь окружена спецназом.
Они арестовали более 100
простых людей, которые хо-
тели принести палатки, оде-
яла и одежду. Они арестовы-
вали людей в метро и на пус-
тых улицах. Они знают, что
журналисты на площади, и
никто этого не увидит: Самое
главное, что в эти дни люди
преодолевают свой страх”.

24 марта: “Это просто
ужасно. Мы провели здесь
четыре ночи. В два ночи мы
ушли, чтобы поспать не-
сколько часов, а через час
нам звонят и говорят, что ла-
герь разрушен, и все арес-
тованы. Наши силы совер-
шенно исчерпаны, но завтра
здесь будет акция”.

25 марта: “Сообщаем, что
с нами все в порядке. Взрыв,
который вы видели по ВВС, -
это звуковая граната. Мы
были прямо там. Теперь все
мы слышим хуже, но через

несколько дней должно по-
легчать. Одного из наших
коллег [из Свободного Теат-
ра] жестоко избили. Теперь
все мы дома. Не волнуйся”.

В минувшее воскресенье
исполнилась первая годов-
щина этих событий. По это-
му случаю на оппозиционный
митинг в Минске собралось
10 000 человек. ОМОН забло-
кировал Октябрьскую пло-
щадь, пропуская только тех,
у кого был билет на “Лебеди-
ное озеро” в Дворце Респуб-
лики. Так Джордж Оруэлл по-
встречался с Монти Пайто-
ном. Они разбили марширу-
ющих на три колонны. Пер-
вую возглавлял Александр
Милинкевич, который год на-
зад был конкурентом Лука-
шенко на президентских вы-
борах. Он был одним из по-
страдавших в результате
воскресного нападения на
протестующих.

Там был и отец Франака,
отсидевший свой срок. 12
дней спустя он был повтор-
но арестован и провел в
тюрьме две недели. В про-
шлую пятницу должен был
состояться суд. Зловещее то
предзнаменование или слу-
чайность, но дело было отло-
жено до среды - а во вторник
состоится показ фильма в
Amnesty. (Вместе с тем, сле-
дует подчеркнуть, что
Amnesty не занимает поли-
тической позиции по Бела-
руси - организация лишь
призывает к соблюдению
прав человека).

Вячорка-старший, аресто-
ванный за оскорбление в
публичном месте, заявил
радио “Свободная Европа”:
“Я связываю свой арест и ос-
вобождение с путаницей в
головах нынешних чиновни-
ков. Они понятия не имеют,
что им делать: Одни счита-
ют, что необходимо подав-
лять и громить как обычно.
Другие думают, что надо де-
лать хоть какие-то жесты в от-
ношении Европы, иначе бу-
дет совсем плохо”.

ЕС вплотную занялся Бе-
ларусью, и предлагает ей
прием в обмен на принятие
европейских стандартов в
области гражданских сво-
бод. Но это нисколько не тро-
гает Лукашенко, бывшего
председателя колхоза [так в
тексте - прим. пер.] , который
перекроил конституцию для
того, чтобы остаться у влас-
ти. У него проблемы с дру-
гими мощным соседом (не-
давно президент Путин удво-
ил цену на газ), но сегодняш-
нюю Россию не смущает ни
то, как его Шалтай-Болтай
обращается со словами, ни
то, что в его “демократичес-
кой республике” полицейс-
ких на душу населения боль-
ше, чем в любой другой
стране мира.

Показ фильма “Белорус-
ский урок” состоится завтра
в Amnesty International UK,
17-25 New Inn Yard, London
EC2. Во встрече участвуют
Том Стоппард и Франак Вя-
чорка. Вход свободный. Би-
леты можно заказать на сай-
те www.amnesty.org.uk/
events (количество огра-
ничено).
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Как стало известно The
T imes ,  на  э той  неделе
представители министер-

с тва  фина нс ов  Рос сии
встретятся с крупнейшими
представителями банковс-
кого сектора, чтобы обсу-
дить  рефор ми рова ние
Центрального банка.

Среди вариантов, кото-
рые будут рассмотрены,
звучит предложение со-
здать регулирующий орган
наподобие лондонского Уп-
равления по финансовым
услугам (FSA).

Данный шаг предпринят
после того, как Центробанк
стал объектом пристально-
го внимания и оказался в
центре скандала, связан-
ного с коррупцией и даже
убийством.

Банк попал на первые по-
лосы в сентябре, когда в
Москве был застрелен за-
меститель председателя
Андрей Козлов. В январе в
ег о убийстве об вини ли
главу «ВИП-Банка» Алексея
Френкеля.

Сначала звучали заявле-
ния, что Френкель убил
Козлова, отомстив за то,
что полгода назад в связи
с обвинениями в отмыва-
нии денег у его банка была
отобрана лицензия. Одна-
ко оказалось, что незадол-
го до ареста Френкель на-
писал серию писем, в ко-
торых содержались много-
численные жалобы на то,
что Центробанк беспри-
чинно и со злоупотребле-
ниями отбирает лицензии.
Он сообщал, что Централь-
ный ба нк  делает  банк у
предложение, а в случае
отказа закрывает его.

Вначале Центробанк и
правительство категоричес-
ки опровергали все обвине-
ния, называя их «бредом
убийцы». Председатель бан-
ка Сергей Игнатьев заявил,
что эти обвинения не под-
тверждаются серьезными
доказательствами и исходят
от «тех, кому работа ЦБ Рос-
сии мешает заниматься
фиктивными банковскими
операциями».

Другие высокопоставлен-
ные представители банковс-
кого сектора защищали Цен-
тральный банк менее уве-
ренно. Андрей Емелин,

В середине мая в Москве
планируется провести чрез-
вычайный съезд «Союза пра-
вых сил». Старая «либераль-
ная гвардия» (Чубайс, Гайдар,
Томчин, Немцов) при поддер-
жке ряда региональных орга-
низаций намерена очистить
партию от «авантюристов и
радикалов». И сделать СПС
серьезной парламентской
структурой, принципиально
отстаивающей интересы сво-
его избирателя.

Предполагается, что «бучу»
на съезде начнут делегаты из
Санкт-Петербурга. Именно
здесь либералы потерпели 11
марта унизительное пораже-
ние, получив в «оплоте рос-
сийской демократии» чуть
более 5 процентов голосов. И
причина этого - вовсе не в раз-
доре с местным «Ябло-
ком», популярность кото-
рого в Питере еще мень-
ше. Проведенное по при-
зыву Явлинского т.н. «про-
тестное голосование» с
порчей бюллетеней пока-
зало, что сторонников
«Яблока» в северной сто-
лице всего 1,5-2 процента
от пришедших на участки.

По мнению питерских
либералов, причиной
провала СПС стала авантюри-
стская, рассчитанная «на
люмпенов» предвыборная
программа «Достройка», раз-
работанная скандально изве-
стным мастером лихо осваи-
вать избирательные бюдже-
ты, депутатом Госдумы Анто-
ном Баковым. Бессвязные и
ничем не подкрепленные обе-
щания повысить в разы пен-
сии и зарплаты, разбавлен-
ные демагогическими обви-
нениями в адрес «партий вла-
сти», оттолкнули от СПС зна-
чительную часть традицион-
ного электората, а новый не
привлекли, ибо он давно за-
действован КПРФ, ЛДПР и
«Справедливой Россией».

Кроме того, питерское отде-
ление СПС открыто обвинило
Антона Бакова и его «настав-
ников» Никиту Белых и Леони-
да Гозмана в предельно неэф-
фективной работе избира-
тельного штаба во главе с Ба-
ковым, непрофессионализме
его сотрудников, отсутствии
креатива и незнании местной
специфики. То есть в том, о
чем писали многие СМИ сра-
зу после выборов 11 марта,
когда Антон Баков, раздав, по
его собственному признанию,
колоссальные премии  своему
окружению, в том числе и там,
где СПС проиграл, исчез в не-
известном направлении.

Чувствуя, что в партии на-
растает новый коррупцион-
ный скандал, Белых и Баков
провели в конце прошлой не-
дели закрытое заседание фе-
дерального политсовета, по
итогам которого было сообще-
но, что руководство партии в
целом оценивает итоги выбо-
ров 11 марта как... успешные.
В качестве доказательства
были приведены преодоление
по минимуму семипроцентно-
го барьера в четырех регио-
нах из девяти, где списки
СПС были допущены к выбо-
рам, а также всякого рода
единичные «победы» на неко-
торых выборах в районные и
городские собрания.

В своем «пиаре» Белых и
Баков показали, что они не сле-

СПС ждет
чрезвычайный съезд?

дят за ситуацией в партийных
рядах и не помнят, что говори-
ли раньше. Так, в качестве ус-
пеха был приведен факт полу-
чения списком СПС 44 процен-
тов голосов на выборах в Киз-
лярское районное собрание
Дагестана. А ведь перед выбо-
рами 11 марта лидеры СПС
Никита Белых и Борис Надеж-
дин ежедневно говорили о том,
что против их партии «в Дагес-
тане развернут политический
террор», что свободных выбо-
ров там быть не может, а их ре-
зультаты следует отменить.
Вот такие логика и этика у на-
ших либералов! Проигрывают
- «отменить и осудить террор».
Получают устраивающий ре-
зультат - все в полном порядке.

Тем временем, после долго-
го перерыва на публичную сце-

ну вышел Борис Немцов, фор-
мально возглавляющий в СПС
«объединительную комис-
сию» по переговорам с «Ябло-
ком» и другими «демократи-
ческими» организациями. Он
заявил РИА «Новости», что
никакого объединения с «Яб-
локом» в этом году либералы
не планируют и на выборы в
Госдуму они пойдут по отдель-
ности. Это противоречит ска-
занным незадолго до этого
словам Никиты Белых о том,
что СПС продолжит перего-
ворный процесс с партией
Явлинского и не против со-
вместно с ней идти на думс-
кие выборы.

Судя по заявлению Немцо-
ва, он намерен выйти из тени
и вернуться к активному уча-
стию в выводе СПС из кризи-
са. Кстати, последний раз
Немцов публично выступал со
столь серезными заявления-
ми на партийном съезде в сен-
тябре 2006 года. Тогда он под-
верг  аргументированной
критике проект программы
Леонида Гозмана «Горизонт-
2017», где предлагалось на
пару лет устраниться от уча-
стия в выборах, что тут же
вызвало публичное недо-
вольство у Никиты Белых.

Все это дает основания
полагать, что на чрезвычай-
ном съезде СПС проект «Ни-
кита Белых» будет оконча-
тельно закрыт. Тем более,
при до конца неясных перс-
пективах новой либераль-
ной партии «Гражданская
сила», которую возглавил
гораздо более популярный в
обществе адвокат Михаил
Барщевский. Ведь смешно,
в самом деле, руководство-
ваться очередными «голу-
быми» оценками Антона Ба-
кова, который заявил, что
избирателю более симпа-
тичен «крепкий и молодой
здоровяк» Белых, чем «по-
тасканный» Барщевский.

После 11 марта становится
ясно, что возрождение СПС в
качестве парламентской ли-
беральной силы возможно
только по пути, предложен-

ным в сентябре прошлого
года в интервью «Правде.Ру»
старожилом либерального
движения и «серым кардина-
лом» питерского СПС Григори-
ем Томчиным. Речь идет о
борьбе за голоса тех 10-15
процентов россиян, которые
реально выиграли от реформ
Чубайса и Гайдара и считают
их взгляды, их политику един-
ственно верной для России. К
сожалению для правых, сей-
час это - наименее политичес-
ки активный электорат. Чтобы
получить его голоса, руковод-
ству СПС придется не только
избавиться от «баковщины»,
проведя строжайшую реви-
зию расходования партийных
средств, но и пойти на нестан-
дратный креатив. Может
быть, даже сделать лидером
СПС Егора Гайдара, который у
упомянутых 10-15 процентов
вызывает положительные
эмоции.

Если в мае-июне «Союз
правых сил» серьезно обно-
вится, то в его ряды вполне
могут войти многие члены
ликвидированной «Республи-
канской партии», да и «Ябло-
ка», недовольные «раздолбай-
ством» свого руководства. То
есть те, кто хочет, чтобы
предложения оппозиции
рассматривались в нор-
мальном законотворческом
русле и вполне могут счесть
СПС основой для этого.

Правда, «Союзу правых
сил» придется решить вопрос
не только с «баковщиной» и ее
творцами, но и с некоторыми
региональными деятелями,
которые вдруг воспылали
«пламенной любовью» к фору-
му радикальной оппозиции
«Другая Россия» и ее модера-
торам. Речь идет о предельно
скандальной ситуации в мос-
ковской организации СПС,
заместитель руководителя
которой Зоя Шаргатова от-
крыто поддерживает Касьяно-
ва, Каспарова и Лимонова и
заявляет, что готова вместе со
своими единомышленниками
принять участие в провокаци-
онном «Марше несогласных»
в Москве 14 апреля. То есть,
призывает либералов встать
в одну с колонну с экстремис-
тами «нацбольного» профиля.

Никита Белых явно ошара-
шен активностью Шаргато-
вой, поскольку ее заявления
полностью противоречат
официальной позиции СПС
по отношению к «Другой Рос-
сии». А в политических кру-
гах выдвигают различные
версии происходящего.
Даже такую - часть московс-
кого СПС решила поддер-
жать «Другую Россию» пос-
ле того, как один из бывших
руководителей партии Иван
Стариков, ныне состоящий в
«НДС» Касьянова, пообещал
«существенную помощь»,
заметив, что при Белых и
Бакове регионы будут уреза-
ны в средствах и лишены
финансовой самостоятель-
ности. Но, возможно, что за
фрондой Шаргатовой стоит
хитроумная интрига Григо-
рия Томчина, затеянная,
чтобы показать, что Белых
в выборный год превратил
СПС в «дискуссионный
клуб» типа партии Явлинс-
кого и при таком руководи-
теле либералов ожидает
только поражение.

В СВЯЗИ С ОБВИНЕНИЯМИ В КОРРУПЦИИ
И УБИЙСТВОМ ЗВУЧАТ ПРИЗЫВЫ

РЕФОРМИРОВАТЬ ЦЕНТРОБАНК РОССИИ
Джулиан  ЭВАНС вице-президент Ассоциации

российских банков, сооб-
щил прессе, что «несовер-
шенство банковского зако-
нодательства» привело «к
появлению таких фактов,

которые позволили кому-то
сделать выводы о нечистоп-
лотности ЦБ».

Владислав Резник, пред-
седатель банковского коми-
тета Думы, заявил, что Цен-
тробанк часто находил «ис-
кусственные основания» для
отзыва лицензий.

Министр финансов Алек-
сей Кудрин призвал гене-
рального прокурора провес-
ти проверку Центробанка.
Заместитель министра фи-
нансов Сергей Сторчак сооб-
щил The Times: «Многие
люди жалуются на работу
Сергея Игнатьева».

Одна из предложенных ре-
форм, озвученная Резни-
ком, заключается в том, что
Центробанк должен пере-
стать быть наблюдателем,
эти функции следует пере-
дать новому неправитель-
ственному регулирующему
органу наподобие британс-
кой FSA.

Кое-кто относится к этому
предложению насторожен-
но. Сторчак говорит: «Сей-
час еще слишком рано ме-
нять правила, но это может
оказаться необходимо в бу-
дущем. Посмотрите на Вели-
кобританию: там ушли де-
сятки лет на то, чтобы пере-
дать наблюдательные функ-
ции от Банка Англии к FSA. А
нашему банковскому рынку
всего 17 лет».

Как сообщается, зару-
бежные инвесторы в банков-
ском секторе с осторожнос-
тью следят за развитием со-
бытий.

Кестутис Саснаускас ,
один из владельцев East
Capital, шведской компании
по управлению фондами, ко-
торая инвестировала 350
млн долларов (176 млн фун-
тов) в банки на территории
бывшего СССР, заявил:
«Ряд предложений вызывает
определенную тревогу. На-
пример, Центробанк пред-
ложил направить своих
представителей в каждый
из банков, работающих в
России. Этот человек дол-
жен будет наблюдать за
деятельностью банка  и
даже предлагать страте-
гию управления. Кажется,
это уже чересчур».
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Обе могучие руки
Джима Маллучи, фото-
графа журнала «Мак-
сим», украшены сим-
метричными татуиров-
ками на бицепсах. На
левой изображена ко-
кетливо одетая девица в
стиле «пин-ап», на пра-
вой начертана фраза
«Следуй за Богом» по-
португальски. Поддер-
живая телеобъектив ле-
вой рукой, он направля-
ет его на модель, пози-
рующую в бикини на
тель-авивском пляже.
«О-о, круто, развратни-
ца ты моя, – приговари-
вает Джим, пока модель
виляет бедрами и со-
блазнительно приоткры-
вает рот. – Формы, фор-
мы покажи. Вот так, ми-
лая. На колени, ножки
пошире. Красивенько
выгни спину – ага, стре-
ляю!» Вспышка мигает,
солнце сползает в воды
Средиземного моря. В
кадр случайно попадает
прохожий – хасид в чер-
ной шляпе. «О, какой му-
жик! О, какая шапка!» –
цокает языком Малуччи.

Наблюдая за этой
сценой, Давид Саранга
не может сдержать улыб-
ки. Саранга, сотрудник
израильского консуль-
ства в Нью-Йорке, полго-
да тому назад обратил-
ся в журнал «Максим» с
деловым предложени-
ем: государство Изра-
иль и поддерживающие
его организации оплатят
перелет фотографов че-
рез Атлантику. Зачем?
Представления об Изра-
иле в глазах широких
масс за рубежом надо
менять. Война с Лива-
ном, произошедшая ле-
том прошлого года, по-
вредила репутации Из-
раиля: согласно данным
недавнего опроса ВВС,
проведенного в 27 стра-
нах, 56% респондентов
считают, что Израиль
оказывает на мир «нега-
тивное влияние», поста-
вив его, таким образом,
в антирейтинге выше
Ирана и США. Но глав-
ная проблема с позици-
онированием Израиля,
по мнению Саранги, со-
стоит в том, что у амери-
канцев – особенно у муж-
чин в возрасте 18-35 лет
– страна если с чем и
ассоциируется, то это с
войной либо с памятни-
ками священной исто-
рии. «Нужно найти пра-
вильную зацепку, – гово-
рит Саранга. – А что важ-
но для мужчин младше
35 лет? Красивые жен-
щины».

Святая земля
и знойные красотки

Кевин  ПЕРАЙНО

Усилия Саранги – пос-
ледний по времени ра-
унд в давнишнем споре
о том, как раскручивать
Израиль за рубежом. Ту-
ризм приносит стране
почти 2 млрд долларов в
год, и искусство пиара –
нечто типа общенацио-
нальной «идеи фикс».
На иврите связи с обще-
ственности называются
«асбара», что в прямом
смысле означает
«разъяснение». Для госу-
дарства, которое всегда
стремилось к тому, что-
бы на международной
арене его приняли как
равного, асбара была
«первой быстрорасту-
щей индустрией Израи-
ля», пишет американс-
кий писатель Ричард
Бен Крамер. «Когда дело
касается нашего имид-
жа в глазах масс, мы чуть
ли с ума не сходим», –
добавляет Эйтан Шварц,
первый победитель су-
перпопулярного изра-
ильского телевизионно-
го реалити-шоу «Посол».
Награда, доставшаяся
Шварцу, тому порукой:
победитель «Посла» от-
правляется на стажиров-
ку в пиар-агентство.

Однако по определе-
нию возможны разные
интерпретации термина
«асбара». Одна из глав-
ных дилемм состоит в
том, какие аспекты чрез-
вычайно пестрого изра-
ильского общества луч-
ше подчеркивать. Изра-
ильтяне расходятся во
мнениях относительно
того, что больше придет-
ся по вкусу американ-
цам: светская, вольгот-
ная атмосфера Тель-
Авива или священные
камни Иерусалима. Ли-
дер израильских посе-
ленцев Бенни Элон, экс-
министр туризма, ут-
верждает, что реклам-
ные ролики с похвалами
израильским пляжам –
пустая трата денег. Для
Элона эти ролики – при-
знак не только бескуль-
турья, но и недостаточ-
ной деловой хватки. Ту-
ристы, которых интере-
суют море и солнце, все-
гда будут предпочитать
Французскую Ривьеру
или Карибы. «Уникаль-
ное преимущество Из-
раиля перед конкурента-
ми – его религиозное
наследие, – подчеркива-
ет Элон. – Это единствен-
ная страна, куда вы мо-
жете взять в качестве пу-
теводителя Библию».

Аналитики консалтинго-
вой фирмы Ernst & Young
в результате проведенных

исследований также не-
давно рекомендовали госу-

дарству Израиль
лучше адресовать
свою рекламу аме-
риканским палом-
никам-христианам.
Связанная с этим
программа – одно
из любимых детищ
Элона.

Однако чрез-
мерные усилия по
привлечению хри-

стианских паломников
могут оттолкнуть от Из-
раиля атеистов и либе-
ралов. «Бенни Элон кру-
гом не прав, – говорит
профессор Гарвардской
юридической школы
Ален Дершовиц, автор
книги «Аргументы в
пользу Израиля». – Его
подход отправляет Изра-
иль в категорию страны
для ультраконсервато-
ров». И действительно,
недавнее исследование
нью-йоркской маркетин-
говой фирмы
Wunderman позволило
сделать вывод, что
бренд «Израиль» в вос-
приятии людей выгля-
дит примерно так же как
«Филип Моррис» и На-
циональная стрелковая
ассоциация США (высту-
пающая за право граж-
дан на ношение огне-
стрельного оружия. –
Прим. ред.). В конце кон-
цов христиане-еванге-
листы перестанут под-
держивать израильскую
туриндустрию, говорит
Дершовиц. Христиане
«разочаруются» в госу-
дарстве Израиль ввиду
расхождения интересов.
Но даже Дершовиц счи-
тает, что выписывать с
той стороны Атлантики
группу фотографов из
глянцевого журнала – это
перебор. «Нет, это оши-
бочный путь. Моделей я
и так везде вижу».

Саранга, в свою оче-
редь, настаивает, что его
рекламная кампания –
всего лишь остроумный
маркетинговый ход узкой
направленности. «Слоган
нужно подбирать под це-
левую группу», – утверж-
дает дипломат. Его еди-
номышленники подчер-
кивают, что многообра-
зие государства Изра-
иль – одно из его важней-
ших преимуществ перед
конкурентами. «В конце
концов, – произносит
Дершовиц, – Израиль –
это две страны сразу...
страна, где модели пози-
руют на фоне величай-
ших памятников священ-
ной истории». Татуиров-
ки на бицепсах фотогра-
фа Джима Малуччи со-
здают впечатление, буд-
то равновесие между
этими вещами легко на-
щупать. Но смета на нуж-
ды маркетинга – не рези-
новая, и пропасть между
культурами не так-то лег-
ко замостить. Израильс-
кая действительность
часто ставит перед выбо-
ром: либо бегать за де-
вушками, либо следо-
вать за Богом.

Курильщики, пытав-
шиеся отказаться от си-
гарет и потерпевшие не-
удачу, скоро смогут
предъявить еще одно оп-
равдание: они родились
с генетической зависи-
мостью. В ходе первого
подобного исследования
ученые обнаружили ряд
генетических черт, ха-
рактерных для зависи-

мостей, наследуемых,
по-видимому, курильщи-
ками, которые пытаются,
но не могут расстаться с
этой привычкой.

Ученые полагают, что
эти выводы могут скоро
открыть путь к проверке
генетических особенно-
стей людей, чтобы уви-
деть, можно ли отучить
их от сигарет с помощью
специальных методов
лечения.

«Долгосрочная надеж-
да состоит в том, что
идентификация генети-
ческих переменных у ку-
рильщиков поможет оп-
ределить, какой тип ле-
чения наиболее эффек-
тивен», – заявил Джед
Роуз из Университета
Дюка в Дарэме, Север-
ная Каролина.

«Знание генетичес-
ких особенностей ку-
рильщика показывает,
насколько интенсивно
его надо лечить. Лю-
дям, имеющим пробле-
мы в силу своей гене-
тики, возможно, нужно
более интенсивное ле-
чение, чтобы победить
зависимость», – ска-
зал д-р Роуз. Новое ис-
следование табакоза-
висимости наводит на
мысль, что гены играют
важную роль, изна-
чально делая человека
зависимым от курения
и затрудняя отказ от
привычки на самой
ранней стадии.

Это часть более ши-
рокого исследования ге-
нома человека по выяв-
лению генов, по-видимо-
му, играющих важную
роль в формировании

Стив  КОННОР

психологических осо-
бенностей личности –
таких черт, как наслед-
ственная предрасполо-
женность к зависимости
или рискованному пове-
дению.

«Это исследование
впервые дало нам воз-
можность выделить
гены, связанные со спо-
собностью к отказу от

курения», – говорит д-
р Нора Волков, дирек-
тор Американского на-
ционального института
проблем злоупотреб-
ления препаратами в
Вашингтоне.

«Оно знаменует собой
движение от идентифи-
кации генетики уязвимо-
сти перед зависимостя-
ми к идентификации ге-
нетической основы ус-
пешного воздержания.
Эти знания могут повли-
ять на рейтинг успешно-
сти программ по отказу
от зависимостей, помо-
гая специалистам выб-
рать самое подходящее
лечение на основе инди-
видуальных особеннос-
тей пациента».

Ученые, работу кото-
рых финансировали
американское прави-
тельство и компания –
производитель сигарет
Philip Morris, изучили
более 520 тыс. генов,
чтобы сравнить генети-
ческие вариации тех
людей, кто успешно
бросил курить, с гене-
тическими вариация-
ми тех, кто пытался
бросить, но не смог.

«Мы обнаружили 221
ген, отличающий тех,
кто успешно бросил, от
тех, кто потерпел неуда-
чу», – заявил д-р
Джордж Уль, проводив-
ший этот анализ в На-
циональном институте
изучения злоупотреб-
ления препаратами.

«Мы знали функции
примерно 187 из этих
генов, но функции 34 в
настоящий момент не-
известны».

«Мы также обнаружи-
ли, что 62 из генов, кото-
рые мы ранее иденти-
фицировали как играю-
щие роль в привыкании
к другим наркотикам,
также вносят свой вклад
в никотиновую зависи-
мость», – заявил он.

«Эти выводы дают до-
полнительную поддерж-
ку идее, что никотиновая
зависимость связана с
такими же генетически-
ми уязвимостями, что и

зависимость от других,
законных и противоза-
конных, препаратов».

Один из генов, кото-
рые, похоже, различают-
ся у тех, кто бросил ку-
рить, и тех, кто не может
порвать с зависимос-
тью, называется каде-
рин-13 и производит ве-
щество, участвующее в
контроле над связью не-
рвных клеток и мозга,
заявил Роуз. «Куриль-
щики, чьи связи в не-
рвных клетках работают
неправильно, возможно,
более уязвимы к зависи-
мости, и их отказ от при-
вычки может оказаться
трудным. Эти выводы
открывают новые воз-
можности в поиске конк-
ретных целей лечения».

Другой из генов, свя-
занных с зависимостью
от курения, как извест-
но, тоже играет роль в
контролировании того,
как люди реагируют на
стресс, – ген производит
белок, который важен в
руководстве процесса-
ми научения в мозгу, за-
явил Уль.

Следующий этап ис-
следования будет вклю-
чать в себя разные фор-
мы лечения, позволяюще-
го бросить курить, чтобы
проверить их эффектив-
ность для людей с раз-
ным генетическим стро-
ением, заявила Волков.

«Скоро мы сможем
использовать эту ин-
формацию при подбо-
ре методов лечения для
курильщиков, которым
они с наибольшей веро-
ятностью принесут
пользу».
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Друзья и родственни-
ки бывшего офицера
КГБ Александра Литви-
ненко, который стал жер-
твой убийства, усилили
нажим на правитель-
ство, заявив, что рассле-
дование остановлено по
политическим и дипло-
матическим причинам.

Беглый российский
миллиардер Борис Бе-
резовский обвинил рос-
сийское руководство и
президента Владимира
Путина в том, что они
покрывают виновных в
гибели Литвиненко. В
ноябре прошлого года
Литвиненко был отрав-
лен в Лондоне радиоак-
тивным полонием-210.

По словам Березовс-
кого, в пятницу он добро-
вольно ответил на вопро-
сы российских прокуро-
ров в Лондоне в присут-
ствии британской поли-
ции. Он заявил, что ему
задавали вопросы, не
относящиеся к делу: о
его деловых контактах и
связях с определенными
лицами.

Бизнесмен выступал
во время открытия в
Лондоне «Фонда спра-
ведливости имени Лит-
виненко», который был
создан на единовремен-

Гитлер только что потер-
пел поражение, Сталин был
победителем, а Виктор Бо-
гомолец терпел неудачи.
После более чем тридцати
лет, на протяжении кото-
рых Богомолец, начавший
работать на MI-6 вскоре
после Октябрьской рево-
люции в России, шпионил
на британскую разведку,
его коротко проин-
формировали о том,
что он был лишен
британского граж-
данства.

В этот момент Бо-
гомолец решил пре-
дать своих британс-
ких хозяев. Согласно
документам, рассек-
реченным вчера рос-
сийской службой
внешней разведки
СВР, он стал одним
из самых успешных
двойных агентов
Москвы.

В 1945 году он на-
чал шпионить на Со-
ветский Союз, передавая в
разгар холодной войны
ключевую информацию о
полученных британской
разведкой данных обратно
в Москву. Сообщения Бого-
мольца, получившего от
своих советских связных
кличку «Британец», направ-
лялись в высшие эшелоны
советского руководства –
их читал даже Сталин.

Двойной агент также
сдал завербовавшего его
человека – полковника Га-
рольда Гибсона. Гибсон отве-
чал за сеть работающих под
прикрытием в Советском
Союзе агентов. Советская
разведка вела тщательную
слежку за Гибсоном до его
смерти в 1960 году, показы-
вают документы.

Генерал-майор Лев Соц-
ков, бывший офицер раз-
ведки, написавший на базе
новых архивных материа-
лов книгу, вчера назвал Бо-
гомольца «очень крупной
рыбой». Единственная при-
чина, по которой российс-
кий эмигрант не был иден-
тифицирован раньше, это
то, что ни у британской, ни

Äðóçüÿ Ëèòâèíåíêî çàÿâëÿþò,
÷òî ïîëèòèêà çàâåëà

ðàññëåäîâàíèå óáèéñòâà â òóïèê
Джимми  БЕРНС и  Нил БАКЛИ

ное пожертво-
вание Бере-
зовского в раз-
мере 500 тыс.
фунтов. Цель
фонда – под-
д е р ж и в а т ь
внимание об-
щества к этому
делу и обеспе-
чить, чтобы
в и н о в н ы е
предстали пе-

ред судом.
Британская полиция

отказалась давать офи-
циальные комментарии
по данному делу. Един-
ственное заявление про-
звучало в конце январе,
когда полиция сообщила
о передаче собранных
материалов Службе уго-
ловного преследования.

По данным источни-
ков в британской поли-
ции, Скотланд-Ярд не
рассматривает Бере-
зовского в качестве подо-
зреваемого.

Улики, обнаружен-
ные полицейскими
криминалистами, ука-
зывают на возможную
причастность к убий-
ству бывшего офицера
КГБ Андрея Лугового,
который встречался с
Литвиненко  осенью
прошлого года в Лондо-
не, а затем вернулся в
Москву.

Луговой неоднократ-
но отрицал причаст-
ность к смерти Литви-
ненко. Кремль также
отверг  обвинения в
свой адрес, назвав их
нонсенсом.

В последние дни в
ряде репортажей госу-
дарственные российс-

кие телеканалы обруши-
лись на Березовского,
стараясь связать его с
убийством. Олигарх за-
явил, что юристы посо-
ветовали ему подать в
суд на телеканалы, пока-
завшие эти репортажи.
Березовский обвиняет
их в сговоре с российс-
кими властями.

В воскресенье и в по-
недельник российские
новостные программы
продемонстрировали
интервью с неназван-
ным человеком, лицо ко-
торого показано не было.
Он заявлял, что Литви-
ненко предложил ему
плату за лжесвидетель-
ство в суде в поддержку
запроса Березовского о
предоставлении полити-
ческого убежища в Вели-
кобритании. Российское
телевидение заявило,
что этот человек нахо-
дится в Великобритании
и по просьбе российской
прокуратуры Скотланд-
Ярд предоставил ему
защиту.

Британские предста-
вители, однако, сооб-
щили, что данный чело-
век делал запрос об
обеспечении безопас-
ности, однако защита
полиции ему предос-
тавлена не была.

Адвокат Луиза Кри-
стиан, юрист по пра-
вам человека, пред-
ставляющая интересы
вдовы Литвиненко Ма-
рины, заявила, что та
намерена как можно
скорее встретиться с
п р е д с т а в и т е л я м и
Службы уголовного
преследования.

Шпион MI-6 времен
холодной войны раскрыт

как двойной агент

Фера  АЛАНИ

В Октябрьском суде Ар-
хангельска  началось рас-
смотрение по существу
уголовного дела в отноше-
нии экс-губернатора Не-
нецкого автономного окру-
га Алексея Баринова. Вмес-
те с ним на скамье подсуди-
мых Сергей Гаврилов, в про-
шлом главный бухгалтер
ОАО «Архангельскгеолдо-
быча» (АГД), и Сергей Горяев,
бывший финдиректор АГД.
Ущерб, причиненный ими,
по данным следствия, ис-
числяется десятками мил-
лионов рублей. Если вина
будет доказана, бывшему
главе НАО грозит до 10 лет
лишения свободы.

Заседание началось с хо-
датайства адвоката Баринова
Всеволода Есакова о приоб-
щении к материалам уголов-
ного дела медицинских дан-
ных его подзащитного, кото-
рые, по словам адвоката, «мо-
гут охарактеризовать лич-

у советской стороны не
было стимулов его раскры-
вать, говорит он.

«Богомолец был очень
важной фигурой. Он напи-
сал отчет на 100 страницах
с деталями всех своих кон-
тактов в Великобритании
вскоре после того, как пе-
решел к ним. Он был задей-
ствован в двух крупных

секретных разведопераци-
ях. То, что мы о нем знаем, –
только верхушка айсбер-
га», – сказал Соцков.

Это позволяет предпо-
ложить, что в эпоху, и без
того известную изменами
и деятельностью двойных
агентов, MI-6 скомпроме-
тировала себя больше, чем
полагали раньше.

Богомолец происходил
из аристократической рус-
ской семьи. Во время
Гражданской войны 1917
года он сражался против
коммунистов.

Полковник Гибсон встре-
тился с Богомольцем в
Стамбуле тремя годами
позже и немедленно нанял
его на работу в MI-6.

Они вдвоем объездили
Европу, и Богомолец быст-
ро набрал собственную
сеть российских агентов
внутри компартии СССР.

Согласно архивным
данным, эти агенты, что
не было известно Бого-
мольцу, были подставны-
ми и поставляли британ-
ской разведке дезинфор-
мацию, преувеличиваю-

щую военную и экономи-
ческую мощь Советского
Союза. Эта крайне успеш-
ная операция контрраз-
ведки «Тарантелла» была
направлена на то, чтобы
произвести впечатле-
ние на Великобританию
и заполучить ее в каче-
стве союзника против
Германии.

Богомолец прекратил
работать на MI-6 в 1934
году, когда советские аген-

ты попытались
переманить
его на сторону
Москвы. Аген-
ты направляли
педантичные
отчеты о рос-
кошном обра-
зе жизни Бого-
мольца и при-
страстии его
жены к доро-
гим парикма-
херским и
парфюмерии.
Он возобно-
вил свою
ш п и о н с к у ю
деятельность

в 1944 году в Португалии,
а затем в Каире.

Архивные данные не по-
казывают, встречался ли он
с Дональдом Маклином,
который в 1948 году рабо-
тал в британском посоль-
стве в Каире. Маклин вме-
сте с Гаем Берджессом, Ки-
мом Филюи и другими
входил в так называемую
«кембриджскую пятерку»,
которая изменила Вели-
кобритании, став советс-
кими шпионами.

Богомолец, женатый на
румынке, затем исчез из
поля зрения, насколько по-
казывают документы. Пред-
положительно, он умер в
Париже. Вчера пресс-сек-
ретарь СВР Сергей Иванов
сказал, что ранее засекре-
ченное имя двойного аген-
та разглашается крайне
редко. «Это случается не-
часто», – сказал он коррес-
понденту Guardian.

На днях источники в бри-
танской разведке сообщи-
ли, что неизвестно, был ли
Богомолец простым ин-
форматором MI-6, а не со-
трудником службы.

ность обвиняемого». Бари-
нов, комментируя состояние
своего здоровья, отметил,
что абсолютно здоровых лю-
дей не бывает, и добавил, что
32 года отработал на благо
отечества на необустроен-
ных месторождениях в усло-
виях, близких к тем, в кото-
рых содержится сегодня. Су-
дья ходатайство Есакова
удовлетворил.

Вторая половина заседа-
ния ушла на оглашение обви-
нительного заключения. Из
него следовало, что преступ-
ная деятельность Баринова
включает в себя 11 эпизодов:
восемь из них связаны с хи-
щением в крупном размере,
два - с превышением служеб-
ных полномочий и один - с не-
целевым использованием
денежных средств во время
исполнения им обязанностей
губернатора Ненецкого АО.
Всего, по словам адвоката
Всеволода Есакова, в деле на-
считывается более 75 томов,
поэтому процесс над экс-гу-
бернатором может про-
длиться не одну неделю.

Алексей Баринов был аре-
стован в мае 2006 года, а затем
по представлению Генпроку-
ратуры указом президента РФ
отстранен от должности гла-
вы администрации Ненецко-
го автономного округа. Осно-

ванием к возбуждению уго-
ловного дела послужили ма-
териалы проверки Счетной
палаты целевого расходова-
ния средств федерального
бюджета округа. Позднее это
уголовное дело было соеди-
нено с другим, возбужденным
прокуратурой Архангельской
области по факту хищения
имущества ОАО «Архангельс-
кгеолдобыча». Как полагает
следствие, в период 1999-2000
годов Баринов, будучи генди-
ректором этой компании, со-
здал организованную преступ-
ную группу, куда вовлек свое-
го заместителя Сергея Горяе-
ва и главного бухгалтера пред-
приятия Сергея Гаврилова. В
результате незаконных опера-
ций ими было похищено бо-
лее 82 млн рублей. В целом
объектом преступных посяга-
тельств Баринова, по версии
следствия, стала сумма в раз-
мере около 103 млн рублей.

Обвиняемые не считают
себя виновными ни по од-
ному из предъявленных
пунктов и утверждают, что
обвинения составлены
экономически безграмот-
но. Необоснованными и
незаконными называют об-
винения и их защитники.

Первый вице-пре-
мьер Сергей Иванов за-
явил, что действия эс-
тонских властей в отно-
шении памятника Вои-
ну-освободителю в Тал-
линне «не пройдут бес-
следно для российско-
эстонских отношений».

«На российском рын-
ке есть достаточно мно-

Отомстим за воина!
го кисломо-
лочных про-
дуктов, сде-
ланных в Эс-
тонии. Зна-
чит, не надо
их покупать»,
- сказал пер-
вый вице-
премьер. «Я
не призываю
к бойкоту, -
пояснил Ива-
нов, - но если
российским
гражданам

не нравится политика
эстонских властей, то не
надо их продукты поку-
пать». «Или взять ту-
ризм - не ездите отды-
хать в Эстонию, езжай-
те в наш Калининград», -
цитирует первого вице-
премьера ИТАР-ТАСС.

Стоит заметить, что
таким «ответом» в свое

время американцы удо-
стоили Францию, отка-
завшуюся поддержать
иракскую кампанию, а
страны Ближнего Восто-
ка отвергли продукцию
Дании, оскандалившей-
ся публикациями кари-
катур на пророка Му-
хаммеда. Некоторые эк-
сперты полагают, что
Россия, отказавшись от
якобы недоброкаче-
ственных вин и мине-
ральных вод из Грузии,
также выразила несог-
ласие с политикой ее
лидера Михаила Саа-
кашвили. Одним сло-
вом, мера не нова, но,
очевидно, действенна.
Услышат ли россияне
призыв Иванова?



1 55 апреля 2007 г.

Ни одна значимая
английская газета ни
слова не написала о
допросах БАБа и Зака-
ева. Великобританию
сейчас гораздо боль-
ше волнует судьба
морпехов, захвачен-
ных Ираном.

Зато российское те-
левидение и пресса в
минувшее воскресенье
побаловали нас оче-
редной “сенсацией” в
деле Литвиненко. На
суд зрителей был пред-
ставлен некий новый
свидетель, назвавший-
ся Петром, который за-
явил, что беглый под-
полковник ФСБ был
убит по приказу Бере-
зовского. Утверждает-
ся, что “Петр” находит-
ся под охраной Скот-
ленд-Ярда и Генпроку-
ратуры РФ.

Впрочем, его инког-
нито было нарушено в
тот же вечер. Первым
“Петра” опознал руко-
водитель подконтроль-
ного БАБу Фонда граж-
данских свобод Алек-
сандр Гольдфарб, кото-
рый заявил, что чело-
века, давшего интер-

За 25 лет сказано мно-
го, многое разошлось на
цитаты. Некоторые выра-
жения становятся крыла-
тыми. Другие мы бы пред-
почли забыть. Некоторые
слова схватывают самую
суть новостей, явлений
или эпохи. Журналисты и
редакторы USA Today со-
ставили список из 25 са-
мых запомнившихся ци-
тат за последние 25 лет.

«Начали»
Тодд Бимер произнес

эти слова 11 сентября
2001 г., перед тем, как вме-
сте с другими пассажира-
ми напасть на террорис-
тов, захвативших рейс
United 93. Самолет упал в
безлюдном районе Пен-
сильвании. Целью терро-
ристов мог стать Белый
дом.

«Господин Горбачев,
разрушьте эту стену!»

Президент Рейган 12
июня 1987 г. обратился к
советскому лидеру с тем,
чтобы тот приказал де-
монтировать Берлинскую
стену, разделявшую Вос-
точную и Западную Герма-
нию. Стена была разруше-
на в 1989 году.

Первоапрельская утка не удалась

вью о некоторых обсто-
ятельствах получения
Березовским в Вели-
кобритании статуса бе-
женца, на самом деле
зовут Владимир Теп-
люк. По словам Гольд-
фарба, ранее Теплюк
неоднократно публич-
но рассказывал о том,
что  его  наняли для
убийства Березовско-
го. В этот раз он зая-
вил, что сумма, пред-
ложенная ему Бере-
зовским за заявление
о покушении, достига-
ла 40 млн. фунтов. При
желании, наверное,
можно поверить во всю
версию, за исключе-
нием этой цифры.
Вряд ли Березовский
выделил бы столько де-

нег непонятно кому.
А Теплюк действи-

тельно фигура доволь-
но странная. Впрочем,
“МК” уже неоднократно
рассказывал о нем в
своих публикациях.

Полтора года назад
Александр Хинштейн
опубликовал интервью
с Никитой Чекулиным,
некогда входившим в
ближайшее окружение
Березовского. В нем
Чекулин сообщил, что
Теплюк познакомился с
ним 2 апреля 2003 года
в Лондоне, после обще-
ния с Литвиненко яко-
бы написал заявление,
что должен был убить
олигарха с помощью
отравленной авторуч-
ки, а 9 сентября МВД

Англии приняло реше-
ние о предоставлении
Березовскому полити-
ческого убежища.

Борис Абрамович,
комментируя это,
объявил журналис-
там, что решающую
роль сыграло его несо-
стоявшееся убийство.
А Теплюк — “мужчина
в сером пиджаке” —
должен был уколоть его
отравленной ручкой в
здании суда 13 мая
2003 года.

В минувшее воскре-
сенье “Петр”-Теплюк в
очередной раз пове-
дал о том, как Алек-
сандр Литвиненко пы-
тался принудить его
сфальсифицировать
признание о якобы го-

товившемся российс-
кими спецслужбами
покушении на Бориса
Березовского. “Петр”
сообщил, что запись
одной из его бесед с
Литвиненко была ис-
пользована адвоката-
ми Березовского для
обоснования претен-
зий их клиента на по-
лучение в Великобри-
тании статуса бежен-
ца. А самого его отра-
вили психотропными
препаратами в ресто-
ране во время встречи
с Литвиненко, открыто
его вербовавшим.

Теперь Гольдфарб
говорит, что Теплюк
сам приходил к нему и
Березовскому, а они
отправили его в поли-
цию. А последующего
скандала и недопуще-
ния Теплюка в суд по
просьбе Березовского
просто  не  было.
О 56-летнем Теплюке
известно немного .
Прежде всего все от-
мечают его запомина-
ющуюся внешность:
высокий рост, крепкое
телосложение, воле-
вое лицо. Он живет в
Англии 5 лет, ждет по-
литического убежища,
занимается мелким
бизнесом (продает
кроссовки). Выходец
из Казахстана. По дан-
ным казахстанской
миграционной поли-
ции, уроженец Кара-
ганды, получив пас-

порт гражданина РК
№2682129 в мае 2000
года, уже через год
выехал на постоянное
место жительства в
Германию. Сведения о
судимости, розыске и
привлечении к адми-
нистративной ответ-
ственности на истори-
ческой родине отсут-
ствуют. В разведке ни-
когда не служил. Зато
о его службе в ФСБ по-
стоянно говорил Лит-
виненко, а Березовс-
кий “вспомнил”, что
встречал его в Генпро-
куратуре.

Генпрокуратура РФ
отказалась комменти-
ровать какую-либо ин-
формацию о новом
свидетеле. Англичане
также хранят молча-
ние. Станет ли его за-
явление поворотным в
деле Литвиненко —
можно только гадать.
Но,  судя по  отсут -
ствию комментариев,
это только очередной
ход в затянувшейся
пар т ии .  И с к о ре е
всего опять проход-
ной.  Впрочем,  рос -
сийские следователи
продолжают работу в
Лондоне. И новая не-
деля может принести
новые сенсации или
вопросы.

На снимке: Влади-
мир Теплюк и Никита
Чекулин в Лондоне-
пока еще друзья Бере-
зовского.

25 самых запомнившихся цитат
«Не налезает, оправ-

дайте его»
Адвокат Джонни Кок-

рен 27 сентября 1995 г. за-
явил, что перчатка, кото-
рую следствие пред-
ставило в качестве до-
казательства виновно-
сти О. Дж. Симпсона в
убийстве, слишком
мала для него.

«У меня не было сексу-
альных отношений с
этой женщиной, мисс
Левински»

Президент Клинтон, 26
января 1998 года, на
пресс-конференции в Бе-
лом доме.

«Вам письмо!»
America Online, 1989

год. Голос, который до сих
пор оповещает пользова-
телей о пришедшей почте,
принадлежит Элу Эдвард-
су, мужу сотрудницы AOL
по обслуживанию клиен-
тов.

«Читайте по губам:
новых налогов не будет»

Джордж Буш-старший,
18 августа 1988 г., произ-
нес это в Новом Орлеане
на выдвижении кандида-
том в президенты от рес-
публиканцев. Резкий рост
налогов после его прихода
к власти стал одной из
причин, по которой он про-
играл следующие выбо-
ры.

«Очевидно, серьезная
поломка»

Стив Несбитт, предста-
витель NASA по связям с
общественностью, 28 ян-
варя 1986 года, вскоре пос-
ле взрыва космического
челнока «Челленджер».

«Как понять, когда бес-
причинное богатство
привело к чрезмерному
повышению цены акций?

Глава федеральной ре-
зервной службы Алан Грис-
пен, 5 декабря 1996 г. Эти
слова были встречены как
предостережение, что
цены на бирже задраны
слишком высоко. На сле-
дующее утро рынки отве-
тили недолгим падением.

«Вам не выдержать
правды!»

Актер Джек Николсон в
роли полковника Натана
Джессапа в фильме «Не-
сколько хороших парней»
(1992 г.).

«Я знал Джека Кенне-
ди. Джек Кеннеди был
моим другом. Сенатор,
вы не Джек Кеннеди»

Ллойд Бентсен, канди-
дат в вице-президенты от
демократов, в дебатах с
республиканцем Дэном
Куэйлом в Омахе, 5 октяб-
ря 1988 г.

«Я хочу сосредото-
читься на своем салате»

Марта Стюарт, 25 июня

2002 года в программе
«Утреннее шоу» на CBS.
Этими словами она отве-
тила на вопрос о рассле-
довании ее сделок на фон-
довом рынке.

«Куда мне обратить-
ся, чтобы вернуть свою
репутацию?»

Бывший министр тру-
да Реймонд Донован, 25
мая 1987 г., после того, как
суд снял с него обвинения
в мошенничестве.

«Не дайте умереть
надежде»

Борец за гражданские
права Джесс Джексон, в
речи перед Нацио-
нальным съездом Демок-
ратической партии в Ат-
ланте 19 июля 1988 г.

«Я слышу вас. Весь
мир слышит вас. И
люди, которые разру-
шили эти здания, ско-
ро услышат нас»

Президент Буш, 14 сен-
тября 2001 г., выступление
перед полицейскими,
пожарными и спасате-
лями на месте «башен-
близнецов».

«Я уверен, что нас бу-
дут считать освободите-
лями»

Вице-президент Чейни
на пресс-конференции
канала NBC 16 марта 2003
г. сказал о том, как иракцы
отреагируют на сверже-

ние войсками США Сад-
дама Хусейна.

«И вот еще»
Глава компании Apple

Стив Джобс, 1999 г. Эту
фразу он произносит на
компьютерных выставках
перед тем, как продемон-
стрировать новинку напо-
добие iMac или iPod.

«Не сдавайтесь. Ни-
когда не сдавайтесь»

Бывший тренер бас-
кетбольной команды Кол-
леджа Северной Кароли-
ны Джим Валвано произ-
нес эти слова 4 марта 1993
г. на награждении преми-
ей ESPY. Вскоре после это-
го он умер от рака.

«Ребенка должна рас-
тить вся деревня»

Хиллари Родэм Клин-
тон в своей книге 1996 г.
Слова позаимствованы из
африканской пословицы.

«Я бы отдал родную
мать за Суперкубок»

Расс Гримм, 1984 г.,
футболист команды
Washington Redskins. За
свою дальнейшую карье-
ру он завоевывал Суперку-
бок трижды.

«Борись за право ту-
соваться»

Группа The Beastie Boys,
1986 г., песня Fight For Your
Right («Борись за свое
право»).

«Люди, я просто хочу

сказать, понимаете, мо-
жет быть, мы можем по-
мириться?»

Родни Кинг, 1 мая 1992
г. Он заявил это после оп-
равдания в лос-анджелес-
ском суде полицейских,
которых обвиняли в его
избиении. Оправдатель-
ный приговор вызвал
массовые беспорядки.

«Где же говядина?»
Из телерекламы гам-

бургеров Wendy’s, 1984 г.
Затем эту фразу исполь-
зовал кандидат в прези-
денты от демократов Уол-
тер Мондейл, высмеивая
своего оппонента Гэри
Харта.

«Теперь я вижу, что я
вам нравлюсь! Я дей-
ствительно вам нрав-
люсь!»

Салли Филд, 25 марта
1985 г., на вручении «Ос-
кара» за лучшую женскую
роль в фильме «Место в
сердце».

« Н е  то  ч то б ы я
против»

Джерри Сейнфилд в
комедийном сериале
«Сейнфилд», 11 февра-
ля 1993 г., серия «Изгна-
ние». В дальнейшем эти
слова стали использо-
ваться в сериале при
упоминании любого пер-
сонажа нетрадиционной
ориентации.
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Леди в гондоле меняет
течение событий в Венеции

Может быть, она и
провалила трижды эк-
замен по основам нави-
гации по каналам и
поет только под душем,
но Александра Хаи
вызвала бурю, побе-
див в 10-летней борь-
бе за право стать пер-
вой женщиной-гондо-
льером.

В этой борьбе 35-
летняя Хаи сражалась с
одной из самых закры-
тых каст в мире – Ассо-
циацией гондольеров
Венеции, все 405 чле-
нов которой – мужчи-
ны-итальянцы.

На ужине, где пода-
вали шампанское и
бифштекс по-флорен-
тийски, она празднова-
ла решение венецианс-
кого суда, признавшего
за ней право управлять
гондолой по всей Вене-
ции, обслуживая кли-
ентов трех однозвез-
дочных отелей, где она
работает.

«Я потрясена, потому
что я уже начала сомне-
ваться, что в Италии
осталось правосудие, –
сказала вчера Хаи. –
Венецианские гондоль-
еры образуют касту,
это уж точно. Не все
они шовинисты и про-
тивники женщин, но те,
что стоят во главе ассо-
циации, боролись со
мной именно как с жен-
щиной».

Хаи, дочь служащего-
алжирца и акушерки-
немки, выросла в Гер-
мании и четыре года
прожила в Америке пе-
ред тем, как в 1996 году
переехала в Венецию.

«Один человек на
рынке в Сан-Франциско
показал мне запонки с
изображенными на них
гондольерами, и так у
меня появилась идея
переехать в Венецию»,
– рассказала она.

Сначала она собира-
лась снимать кино, но
через три дня после
приезда в город кана-
лов впервые прокати-
лась на гондоле. «Я уже
немного привыкла те-
перь, но пребывание на
гондоле – волшебный и
эмоциональный для
меня момент. Потряса-
ет то, как сделана гон-
дола. Это позволяет ту-
ристам понять, что Ве-
неция – это что-то осо-
бенное».

На вопрос, замужем
ли она, она ответила: «Я
замужем за гондолой».

Спустя три года пос-
ле приезда в Венецию,
когда она брала част-
ные уроки у нескольких
знакомых гондольеров,
она держала свой пер-
вый экзамен на получе-
ние лицензии. Она ру-
ководствовалась еще и
желанием улучшить ре-
путацию гондольеров,
славящихся своим
обыкновением наду-
вать туристов.

Она провалила пер-
вый 20-минутный за-

Джон  ФОЛЛЕЙН

чет – по официальной
версии, из-за неудачно
выполненного манев-
ра, но выиграла апел-
ляцию на том основа-
нии, что в
экзам ена-
ционной ко-
миссии не
было жен-
щин.

В ходе
двух после-
дующих по-
пыток, ког-
да в состав
к о м и с с и и
были вклю-
чены две
жен щин ы,
она вреза-
лась в дру-
гую гондо-
лу  из -за
волн, а по-
том  не
с п р а в и -
лась с уп-
равлением
своей лодкой – в кото-
рой сидели судьи – ког-
да навстречу ей из-под
моста выплыл катер.

После третьей неуда-
чи Аи решила было
сдаться и уехать из Ве-
неции. Но она верну-
лась в бой и на протя-
жении 18 месяцев де-
монстративно катала
клиентов по городу в
своей гондоле. «Некото-
рые гондольеры оскор-
бляли меня и делали
разные неприличные
жесты, когда я проплы-
вала мимо. Мне это не
нравилось: хотя они го-
ворили по-итальянски,
мои клиенты все пони-
мали», – сказала она.

В середине октября
катер городской поли-
ции остановил ее на
Большом канале. Она
была оштрафована на
92 фунта стерлингов.
Ей сказали, что с этого
дня в городе запрещено
использование гондол в
«личных и коммерчес-
ких целях» – для более
эффективной защиты
монополии Ассоциации
гондольеров.

Она и ее работодате-
ли подали апелляцию
на это решение, и на
прошлой неделе суд вы-
нес вердикт в ее
пользу. «Нет никакой
явной причины, по кото-
рой в Венеции нельзя
предлагать клиентам
такую транспортную ус-
лугу, как прогулка в гон-
доле», – сказано в реше-
нии суда.

Аи намеревается во-
зобновить работу в
среду, предлагая про-
гулки в гондоле в рам-
ках пакета услуг, в кото-
рый входит проживание
в отеле, бутылка вина и
букет цветов. «Мы хо-
тим гарантировать ту-
ристам, что их не обде-
рут», – говорит она.

Городская админист-
рация собирается по-
дать иск в суд высшей
инстанции. Франко Ви-
анелло Моро, возглав-
ляющий Ассоциацию

гондольеров, сказал,
что строгие экзамены и
ограничение количе-
ства гондольеров до 405
помогали сохранить
уникальную традицию.
«Сексизм здесь ни при
чем», – сказал он.

Но триумф Аи был
расценен как победа
над непреклонными
корпорациями, взяв-
шими под свой конт-
роль весь сервис, от
рынков до моторных ка-
теров. «Я защищаю
Алекс в ее борьбе с Ас-
социацией гондолье-
ров. Этот город в руках
корпораций», – сказал
граф Джироламо Мар-
челло, известный жи-
тель Венеции.

Президент ассоциа-
ции венецианских оте-
льеров Элио Даццо на-
деется, что урегулиро-
вание этой проблемы
станет признаком нача-
ла либерализации. «Се-
годня отелям не разре-
шается отправлять
свои лодки для достав-
ки туристов. В резуль-
тате водное такси от
аэропорта до истори-
ческого центра стоит
80 фунтов стерлингов.
Городской админист-
рации следует прояв-
лять большую откры-
тость в этом вопросе»,
– считает он.

Когда Аи вновь под-
нимется на борт своей
гондолы, ее клиентам
не посчастливится ус-
лышать из ее уст O Sole
Mio, любимую серенаду
ее более благополучных
коллег. «Я пою, только
когда принимаю душ, –
говорит она. – В любом
случае, многие гондо-
льеры, которые счита-
ют ,  что  они умеют
петь, на самом деле
делать этого не умеют.
Часто приходится до-
полнительно платить
за действительно хо-
рошего певца».

«Новый» Коран
запрещает мужьям
бить своих жен

Новый перевод Кора-
на, выполненный про-
фессором Лали Бахти-
яр, американской му-
сульманкой, навлек на
переводчицу гнев ис-
ламских фундаментали-
стов, пишет The Times.

Возмущение вызва-
ла сура 4, стих 34, обыч-
но переводимый так:
«Мужья – попечители
своих жен, поскольку
Аллах дал одним людям
преимущество перед
другими...  Доброде-

тельные женщины пре-
данны... и хранят честь,
которую Аллах велел
беречь. А тех жен, в
верности которых вы не
уверены, увещевайте,
избегайте их на супру-
жеском ложе и, нако-
нец, побивайте».

68-летняя Лали Бах-
тияр уверенно заявля-
ет, что любой, понима-
ющий этот стих как раз-
решение применять
физическое наказание,
вольно или невольно
клевещет на ислам.
Ключевое слово этого
стиха, «дараба», имеет
в арабском языке около
25 значений, среди ко-
торых: «удар», «бич»,
«домашнее животное»
и другие. Однако подав-
ляющее большинство
переводчиков исполь-
зует глагол «бить».

Семья Бахтияр не
скрывает, что опаса-
ется за безопасность
Лали, однако профес-
с ор  полага ет ,  чт о
только Аллах может
решить,  должна ли
она понести наказа-
ние за свои убежде-
ния. Перу профессо-
ра принадлежит бо-
лее 30 исследований
на тему ислама. В сво-
ем переводе Корана
на английский язык,
над которым она рабо-
тала в течение семи
лет, Бахтияр допусти-
ла целый ряд «вольно-
стей»: например, за-
менила слово «Аллах»
на слово «Бог» и вы-
черкнула определе-
ние «неверный».

Новый перевод вый-
дет в свет 10 апреля, но
уже сегодня он вызыва-
ет активные дискуссии:
страсти кипят на теле-
видении и в интернете.
Многие представители
исламских кругов воз-
мущены и тем, что
профессор Бахтияр не
имеет классического
арабского образова-
ния, так как перешла в
ислам из христиан-
ства.

П и с а т е л ь
Ален Элканн бе-
седует с про-
фессором, быв-
шим генераль-
ным секрета-
рем (1997-2002)
Высшего совета
д р е вн о с т е й
Египта Габаллой
Али Габаллой

- Профессор,
как началась
ваша карьера?

- В 1957 году я
учился в Каире,
затем в Ливер-
пуле, затем стал
куратором Еги-
петского музея в
Каире и про-
фессором университета,
а потом уже главой Депар-
тамента египтологии и, на-
конец, ректором факульте-
та археологии. За свою
жизнь я преподавал в Ра-
бате, Марокко, во Флори-
де и в Американском уни-
верситете в Каире.

- Что означает быть егип-
тянином?

- Быть носителем древ-
нейшей традиции. Египтя-
нин – человек, корни кото-
рого в Африке, но он так-
же чувствует, что имеет от-
ношение и к средиземно-
морской традиции.

- Что вы думаете о ва-
шей культуре?

- Все египтяне гордятся
тем, что имеют отношение
к одной из самых древних
культур в мире, а также
центральной ролью в ара-
бо-мусульманской культу-
ре. Египет – место рожде-
ния иудаизма, и в то же
самое время эта земля
приняла Иисуса и его се-
мью: это одна из первых
культур, которая приняла
в свои объятия христиан-
ство.

- Как изменилась егип-
тология?

- Египтология – европей-
ский феномен, родивший-
ся во Франции, Великоб-
ритании, Германии и Ита-
лии. Раскопками занима-
лись европейцы, также как
и реставрацией и сбором
коллекций, как, например,
в музее Турина. Шамполь-
он первым расшифровал
иероглифы в 1822 году,
Скиапарелли в начале ХХ
века, например, открыл
гробницу Ха. И иностран-
цы все еще работают в
Египте, в последнее время
приехало много американ-
цев и японцев.

- С какого времени из
Египта нельзя вывозить
находки?

- До 1983 года некоторые
находки оставались у тех,
кто занимался раскопка-
ми, или у организаций,
финансировавших рас-
копки. Но с 1983 года ни
один предмет не покидает
Египет.

- Где в конечном итоге
оказываются находки?

- Они принадлежат еги-
петскому правительству,
которое в течение семи лет
осуществляет проект по
строительству музеев в

«Êòî ñêàçàë, ÷òî
Êëåîïàòðà áûëà
äóðíóøêîé?»

Ален  ЭЛКАНН

каждом губернаторстве
Египта. Программа нача-
лась с Азиза на севере
Синая, потом был Суэц,
Хургада на Красном море
и так далее. Потом будут
построены большие му-
зеи, такие, как новый Еги-
петский музей, который
расположится в 3 км от ве-
ликих пирамид и станет
самым важным музеем в
мире. Его строительство
завершится в 2011 году. В
старой части Каира мы
строим Национальный му-
зей египетской культуры
при содействии ЮНЕСКО.

- Почему так знаменита
Клеопатра? Она на самом
деле была такой краси-
вой?

- Она была очень краси-
вой. Ее считали дурнушкой
те, кто смотрел на ее лицо,
изображенное на монетах,
но если судить по мрамор-
ным статуям, то она была
красавицей. Но слава Кле-
опатры связана с ее силой
и характером.

- Сколько туристов посе-
щает Египет?

- Около 6 миллионов, из
которых 800 тысяч – италь-
янцы.

- Какие египетские му-
зеи существуют в мире?

- В Каире – главный му-
зей, в Европе есть Египет-
ский музей, расположен-
ный в Турине, Лувр в Пари-
же, Британский музей в
Лондоне, Берлинский му-
зей, Эрмитаж в Санкт-Пе-
тербурге, в Соединен-
ных Штатах есть музей
Метрополитен, Брук-
линский музей и Музей
изобразительных ис-
кусств в Бостоне.

- Почему египтология
столь популярна?

- Египет принимал им-
мигрантов из Европы со
времен греков, когда такие
историки, как Геродот, из-
лагали нашу историю. По-
том, когда Наполеон в 1798
году захватил Египет, он
привез вместе с собой
ученых и писателей, кото-
рые создали «Описание
Египта». С тех пор роди-
лась «египтомания». Ду-
маю, что европейцы нахо-
дят в Египте что-то, что уже
давно поселилось в их сер-
дцах. Египет – пример того,
что человечество живет
вечно: каждому из нас не-
обходимо в это верить.
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Сразу два «НАТОвских» ме-
роприятия состоялись вчера в
столице. Оба события отмеча-
лись в галерее Детского худо-
жественного искусства имени
Элене Ахвледиани.

В связи с празднованием
дней НАТО в Грузии был объяв-
лен творческий конкурс для
студентов и школьников. Тор-
жественная церемония на-
граждения обрела «знаковый»
статус. Об этом ясно свиде-
тельствует тематика. Школь-
ники со всей страны предста-
вили рисунки на темы «Что та-
кое НАТО?», «Грузия в НАТО» и
«Грузия – европейская страна».
Их старшие товарищи порабо-
тали над более серьезными
трудами.  «Почему я хочу, что-
бы Грузия стала членом
НАТО?». Конкурсы – совмест-
ная инициатива   Министер-
ства образования и науки Гру-
зии и аппарата государствен-
ного министра по вопросам
интеграции в европейские и
евроатлантические структуры.

Как подчеркнула директор
принимающей стороны Лия
Горгадзе, детский конкурс вы-
лился в одну обширную экспо-
зицию. Первоначально в нем
приняло участие около 250
детей из разных регионов Гру-
зии. Тематике соответствова-
ли 150 рисунков. Здесь нет
победителей и побежденных.

Полосу подготовила Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
Фото Лии РОМАШКА

Проблема беспризорных и
безнадзорных детей в нашей
стране многократно претер-
певала как количественные,
так и социальные изменения.
На смягчение ее  потрачено
много сил и средств. Однако
чаще всего подход к решению
был направлен на устранение
последствий, а отнюдь не при-
чин.

«Благословляю вас – на все
четыре стороны…». Надо по-
лагать, песня эта – любимая в
репертуаре предприимчивых
«предков». С этими словами и
отправляют они свою един-
ственную надежду: куда по-
дальше. Да еще напутствуют,
мол, без денег не возвращай-
тесь! Живут маленькие «гав-
роши» «по–богатырски». В
смысле - направо идут попро-
шайничать, прямо – воровать,
а налево – лучше не надо! Хотя
случается и такое, констатиру-
ют цифры. Вид ребенка, живу-
щего на улице, просящего ми-
лостыню или роющегося в му-
соре, не может не вызывать у
окружающих чувства острого
беспокойства. Вместо того,
чтобы жить и развиваться под
крылом семьи и школы, дети
добывают себе пропитание и
проходят свои «университе-
ты» в опасной и непредсказу-
емой обстановке улицы. Суще-
ствование беспризорных де-
тей указывает на катастрофи-
ческий разрыв социальной тка-
ни. Однако понимание ответ-
ственности и вины взрослых

Люди нового сознания

Все 4 – 15 летние кандидаты
в «натовцы» получили в по-
дарок наборы гуаши и альбо-
мы. Рисуйте на здоровье!
Унесли они с собой и дипло-
мы об участии. Двенадцать
рисунков станут красочной
основой календаря на 2008
год. Поздравить молодых
творцов пришли вице – пре-
мьер Гиорги Барамидзе, заме-
ститель министра образова-
ния и науки Грузии Белла Ци-
пурия, представители меж-
дународных организаций.

- Выставка получилась яр-
кой и интересной. Иначе и
быть не могло, ведь идея кон-
курсов увлекла очень мно-
гих. Желание поучаствовать
в мероприятиях под знаком
«НАТО» говорит о четком по-
нимании сути предмета.
Наша молодежь желает жить
в мире и спокойствии. Меч-
тает о единстве своей роди-
ны и стабильности. Дети аб-
солютно адекватно обрисова-
ли те перспективы, которые
нам открывает НАТО. Нашей

целью было информирова-
ние грузинской обществен-
ности о Североатлантичес-
ком альянсе. К сожалению,
грузинская общественность
все еще испытывает в ней
недостаток. Мы же четко
осознаем свой выбор, это
продуманный шаг. Иначе и
быть не может. Сегодня так-
же состоится награждение
студентов. Нам представили
интересные и продуманные
работы. Трое победителей
получат дипломы и денеж-
ные призы. Мы всегда будем
поддерживать подобные
инициативы, ведь они позво-
ляют определиться молодым
в своем выборе.

На самом деле, выставка
раскрыла двери на пути, ве-
дущем к новым жизненным
целям. Перед зрителями
предстает территория любви
и свободы, где устремляются
ввысь вершины надежды. Под
знаком НАТО.

 Картины очень живопис-
ны, оригинальны. Авторы,
глубоко чувствуя и тонко по-
нимая реальный мир, призы-
вают к познанию. Невзирая
на возраст, юные художники
обладают высоким каче-
ством мышления. Дети через
свое творчество несут обра-
зы будущего,  утверждают
наши целостность и един-

ство. По их представлениям,
человеку нельзя обособлять-
ся от мира, необходимо жить
с ним в гармонии и улучшать
его, совершенствуя себя. «Да
здравствуют Грузия и НАТО!»
скандирует толпа на рисунке
Кетеван Мхеидзе. Шестилет-
ний Леван Чаава приглашает
нас сесть в разноцветный по-
езд. «Едем в Абхазию». Ори-
гинально, в виде нот, пред-
ставлена НАТО Нино Мосиаш-
вили. Зура Цопуришвили де-
монстрирует, как солдат спа-
сает голубя – из цепких ког-
тей двуглавого орла… Рабо-
ты индивидуальные и коллек-
тивные. Над обширным пан-
но трудились тринадцать че-
ловек. В результате  - поле
битвы, перемирие, помощь
раненым. Прямо «Война и
мир» Льва Толстого! НАТО в
этот день был многолик, «ве-
лик и ужасен». НАТО в виде
зонтика, вертолета, корабля,
поезда, солдата, цветка…
Главные «герои» выставки -
война и мир в восприятии де-
тей. В восприятии через их
рисунки, тексты к ним, иногда
потрясающие своей искрен-
ностью, беззащитностью и бо-
лью. Выставка подчеркнула
мир детского видения. Нео-
бозримый, яркий, сложно ус-
троенный, привлекательный,
влекущий мир.

Дети на воле
перед детьми далеко не все-
гда означает готовность по-
нять причины, по которым
дети бегут из дома и пыта-
ются начать самостоятельную
жизнь на улице. Такие дети
часто кажутся взрослым бе-
зответственными искателя-
ми приключений, соблазнен-
ными свободой, которую су-
лит улица, а то и «недоразви-
тыми». Патологическими эк-
земплярами, одержимыми
идеей побегов. Задачи же
государства видятся в том,
чтобы выявить и вернуть де-
тей под крышу - дома, при-
юта, интерната, на худой ко-
нец больницы или колонии.
Откуда они снова благопо-
лучно бегут.

- Сегодня мы подводим
итоги наших исследований.
Они продолжались десять
месяцев, - так начал свою
речь менеджер проекта
«Дети улицы – дети риска»
Шота Шубладзе. Суть презен-
тации, прямо скажем, не вя-
залась с роскошным убран-
ством отеля «Тбилиси – Ма-
риотт», избранного местом
встречи с масс-медиа. Блеск
и - нищета…

- Я очень благодарен всем,
кто пришел нас поддержать.
Сегодня здесь находятся
представители обществен-
ных и международных орга-
низаций. Все те, кому не без-
различна проблема уличных
детей. Большую поддержку
нам оказали СМИ, стоящие с
нами бок о бок на протяже-
нии всего исследования. Вы
увидите их вклад в общее
дело. Сюжет из аналитичес-
кой программы «P.S.» подго-
товлен «Рустави 2». Он вы-
шел в эфир несколько не-
дель назад. Журналисты и
наша мобильная группа ежед-
невно занимались поиском
уличных детей. Это было не-
трудно, они буквально по-
всюду. Гораздо сложнее де-
тей разговорить. Точнее, уго-

ворить поделиться своими пе-
реживаниями. Мы беседовали
с добровольными отказника-
ми о реабилитации, позволя-
ющей вернуться к нормальной
жизни. Занимались проповед-
ничеством мирской жизни,
если можно так выразиться.
Отмечу, что статистика, кото-
рой мы активно занимались в
рамках проекта, не обнадежи-
вает. Цифры растут каждый
день. Пугающий факт – боль-
шинство наших респондентов
из полноценных семей, мень-
ший процент имеет одного ро-
дителя. И только 2% малышей
– сироты! В зоне риска 59%
принадлежит 6-12-летним.
Грузин на улице не так уж
мало, все 33%. А первое мес-
то в этом «непочетном» спис-
ке заняли цыгане. Мы работа-
ли с 285 детьми. Конечно, мы
не можем утверждать, что ох-
ватили все сто процентов. Но
и семьдесят – не так уж мало.
В результате такого нефор-
мального общения нам уда-
лось собрать доскональную
информацию о каждом из них.
Подготовлены анкеты, имеют-
ся фотографии. Многие из на-
ших «авторов» приехали в сто-
лицу на промысел из районов.
Да так здесь и остались. Зачем
возвращаться в дом, где их
никто не ждет? Страшно ста-
ло? Несколько слов о  World
Vizion. Эта организация забо-
тится о детях во всем мире.
Благодаря ей многие беспри-
зорники сегодня именуются
бывшими. Мы активно сотруд-
ничаем с World Vizion разных
стран. Грузинский офис дума-
ет и о будущем этих детей. Го-
товятся программы, позволя-
ющие получить дальнейшее
образование. В рамках проек-
та организация материально
помогла наиболее нуждаю-
щимся семьям, в особеннос-
ти многодетным. Были пере-
даны необходимые вещи. По-
явилась надежда, что многие
дети уже не появятся на ули-

цах в качестве ее «постояль-
цев». Мы подготовили базу
данных, разработаны конкрет-
ные рекомендации. «Исследо-
вание проблем детей улицы
и эксплуатации детского тру-
да в Тбилиси»  - так назван ито-
говый документ. Он будет пе-
редан всем заинтересован-
ным сторонам. В том числе
государственным структу-
рам.

- Международная органи-
зация World Vizion занята се-
годня программой «Дети ули-
цы – дети риска». Она финан-
сируется ими уже полтора
года, - говорит президент не-
правительственной организа-
ции «Ребенок и среда» Нана
Яшвили. В рамках этого про-
екта они сотрудничают и с
нами. Нашей мобильной
службе уже двенадцать лет.
За эти годы мы изучили всю
подноготную улицы и ее оби-
тателей. Наши социальные
работники активно включи-
лись в работу. И даже тех де-
тей, кого представители
World Vizion находили само-
стоятельно, они приводили к
нам, в реабилитационный
центр. Мы им помогали. Как
вы знаете, в наших центрах
разработаны социальные,
культурные, спортивные и
многие другие программы.
Все они преследуют одну–
единственную цель – развить
ребенка.

Дети, как, впрочем, и
взрослые, устроены сложно.
У них есть свои эмоциональ-
ные травмы и переживания,
планы на будущее, привязан-
ности и связи. Положить ко-
нец их уличному существова-
нию зачастую можно только с
помощью кропотливой рабо-
ты по переориентации их ус-
тановок, круга общения, вос-
становления прежней семьи

или создания новой. Как было
подчеркнуто на презентации,
попытки справиться с пробле-
мой с помощью полицейских
«зачисток» и насильственного
отправления в приюты и при-
емники зачастую бессмыслен-
ны и бесперспективны. К счас-
тью, многие это уже начинают
понимать. Дети требуют вни-
мания, заботы и любви, даже
те из них, кто нюхает клей и
спит в переходах. К счастью,
на них теперь обратили при-
стальное внимание. Пусть и с
опозданием. Чем больше бу-
дет разнообразных программ
для детей и подростков, тем
больше будет шанс, что ребе-
нок найдет то, что ему нужно,
что компенсирует недостаток
внимания со стороны воспи-
тывающих его взрослых или
помогут ему решить личност-
ные проблемы роста. Соци-
ально приемлемым образом.

Проект будет востребован,
потому что на сегодняшний
день ни одна из государствен-
ных структур, призванных ре-
шать проблемы детства, прак-
тически не работает в контак-
тном пространстве безнад-
зорных детей -  непосред-
ственно на улицах города и
села.



Н
ЕД

ЕЛ
Я

5 апреля 2007 г.

10
ИСТОРИИ НЕДЕЛИ

Австралийские абори-
гены стали значительно
меньше нюхать бензин
после того, как на протяже-
нии двух лет все запра-
вочные станции, располо-
женные на Северной тер-
ритории, стали получать
специальное нетоксичное
топливо «Опал», сообщает
The Daily Telegraph. Коли-
чество зарегистрирован-
ных токсикоманов снизи-
лось с 600 до 20 человек.

Аборигены составляют

Муж Бритни Спирс Ке-
вин Федерлайн получил
от нее 1 млн. долларов по
соглашению о разводе.
Журнал Forbes оценивает
состояние Бритни Спирс
в 100 млн. долларов.

Напомним, на прошлой
неделе супруги подписали
соглашение , касающееся
их бракоразводного про-
цесса. После пятичасовых
переговоров в Лос-Андже-
лесе в присутствии адво-
катов Спирс и Федерлайн
поставили свои подписи
под «контрактом, регули-
рующим основные момен-
ты их развода», сообщает
Digital Spy .

Как сообщается, подпи-
санный парой договор ос-
новывается на брачном
контракте, который они
заключили до свадьбы,
состоявшейся в сентябре
2004 года.

Австралийских аборигенов
отучили нюхать бензин

менее двух
процентов об-
щего населе-
ния страны
(380 тысяч из
19 миллионов),
однако по рас-
пространению
вредных при-
вычек, низкому
уровню жизни
и высокой без-
работице они
о п е р е ж а ю т

всех остальных австра-
лийцев. На Северной тер-
ритории находятся резер-
вации аборигенов, кото-
рые составляют четверть
всех жителей этого райо-
на.

Власти страны пришли
к выводу, что лечение або-
ригенов, пристрастив-
шихся к вдыханию паров
бензина, будет ежегодно
обходиться в 79 милли-
онов долларов, тогда как
для оснащения заправок

«опалом» необходимо вы-
делять каждый год 17 мил-
лионов.

«Опал» фактически ни-
чем не отличается от обыч-
ного бензина, однако в нем
содержится на 20 процен-
тов меньше токсичных
ароматических соедине-
ний, таких как бензол, то-
луол и диметилбензол, по-
этому он не вызывает ха-
рактерного галлюциноген-
ного эффекта и не приво-
дит к разрушению внут-
ренних органов и мозга.

Благодаря введению
этого топлива в одном из
племен, проживающих в
Южной Австралии, коли-
чество токсикоманов со-
кратилось на 80 процен-
тов. Однако местные жите-
ли считают, что для полно-
го искоренения этой вред-
ной привычки необходи-
мо, чтобы весь продаю-
щийся в стране бензин
был заменен на «опал». 

Миллион долларов за развод
Спирс и Федер-

лайн договорились
об опеке над своими
двумя детьми, 18-ме-
сячным Шоном Пре-
стоном и 6-месяч-
ным Джейденом
Джеймсом. Как со-
общается, мальчики
будут жить с Бритни,
однако Кевин имеет
право посещать их в
любой удобный мо-
мент.

Соглашение долж-
но быть одобрено лос-анд-
желесским судом до того,
как брак звездной пары
будет окончательно рас-
торгнут.

Напомним, когда Брит-
ни подала на развод 7 но-
ября 2006 года, в качестве
причины она указала «не-
разрешимые противоре-
чия». Спирс претендовала
на полную опеку над деть-

В Петропавловске-Кам-
чатском 17-летняя девуш-
ка умышленно заражала
сексуальных партнеров
ВИЧ-инфекцией. Как ста-
ло известно, секс-терро-
ристка закончила 9 клас-
сов и с тех пор нигде не
училась и не работала. О
своем диагнозе девушка
узнала несколько месяцев
назад, и с тех пор, по всей
видимости, решила
мстить за свою разру-
шенную жизнь.

ми с правом Кевина наве-
щать их в установленные
дни. Однако Федерлайн
буквально на следующий
день обратился в суд с
требованием полной опе-
ки над  Джейденом Джей-
мсом и Шоном Престо-
ном. Кроме того, Кевин по-
требовал от бывшей жены
алименты, которые в ито-
ге ему удалось получить.

Девушка заражала партнеров
Расследова-

ние началось
после того, как
сразу два парт-
нера юной
мстительницы
подали заявле-
ния о зараже-
нии. У обоих
мужчин уже
выявлен ВИЧ.
В милиции за-

держанная открыто заяви-
ла, что у нее были десятки
партнеров разных возра-
стов, холостые и семей-
ные, из Елизово, Петро-
павловска- Камчатского и
других населенных пунктов
Камчатки.

Как сообщил РИА «Но-
вости» заместитель на-
чальника отдела дознания
ГУВД Петропавловска Ев-
гений Курденков, «сексу-
ально активная жительни-
ца Петропавловска в ходе

следствия призналась,
что, зная о своем диагно-
зе «ВИЧ-инфекция», про-
должала интимные встре-
чи с мужчинами. С ее слов,
у нее было более 100 по-
добных контактов, однако
установить удалось пока
только четырех».

Так как многие связи
были случайными, подо-
зреваемая, естественно,
не смогла назвать имена
своих сексуальных партне-
ров. В настоящее время
милиция разыскивает
всех пострадавших от
секс-террористки.

Как известно, российс-
кий закон сурово карает
за умышленное зараже-
ние этим смертельно
опасным заболеванием.
По статье УК РФ предус-
мотрено наказание в виде
лишения свободы на срок
до восьми лет.

Британский турист был
несказанно удивлен, когда,
вернувшись из длительно-
го путешествия домой в
центральную Англию, обна-
ружил, что кто-то украл его
кухню. Кроме голых стен в
кухне не осталось ничего,
своровали даже раковину
и плиту. Как ни странно, но
все другие комнаты в доме
остались нетронутыми.

Грабители пробрались в
дом Джеймса Эльстаба в
городе Дьюсбери (граф-
ство Йоркшир) во время
его длительного путеше-
ствия по Таиланду, Новой
Зеландии, Австралии и
США. Кроме ценных вещей,
они украли раковину, пли-
ту, холодильник и все ку-
хонные шкафчики.

«Я и предположить не

Английские воры
предпочитают раковины
драгоценностям

мог, что вернусь из
путешествия и обна-
ружу, что воры укра-
ли мою раковину, –
смеется Эльстаб. –
Должно быть, они
профессионалы сво-
его дела, раз им уда-
лось вынести
столько громоздких
вещей». Столь нео-
жиданное открытие
больше удивило,

чем расстроило хозяина
дома. По его словам, он
сразу же заказал новую
кухню, и ему пришлось
всего лишь две недели пи-
таться едой из микровол-
новой печи.

После этого случая
компания, застраховав-
шая Эльстаба, сделала
очередное предупрежде-
ние своим клиентам, что-
бы они были осмотри-
тельны, покидая свое жи-
лище на долгий срок. Что-
бы не стать жертвой ог-
рабления, страховые
агенты советуют созда-
вать впечатление, что в
доме по-прежнему кто-то
живет, или, по крайней
мере, обеспечить безо-
пасность своего имуще-
ства сигнализацией.

Бумага из яблок
Для изготовления почтовых конвертов, бланков и бума-

ги формата А4 в северо-итальянской провинции Больцано
используется обычная яблочная кожура. Высокий процент
целлюлозы и сахара, содержащийся в очистках, остающихся
после пищевой обработки яблок, позволили местному ин-
женеру Альберто Волкану изобрести способ получения из
них ряда полезных материалов - от бумаги до канцелярско-
го клея. Применяя новые технологии, жители провинции
одновременно сохраняют лесные массивы и добиваются
практически безотходного производства яблочных соков и
джемов, что выгодно как в экономическом плане, так и с
точки зрения охраны окружающей среды.

Мировое турне пианино Леннона
Пианино Джона Леннона отправилось в мировое турне.

Инструмент будет доставлен в различные точки мира, где
когда-либо совершались значительные акты насилия, и там
сфотографирован. Сегодня «остановочным пунктом» в мар-
шруте пианино является место убийства Мартина Лютера
Кинга в Мемфисе. Организаторы акции надеются, что смо-
гут таким образом обратить внимание человечества на не-
обходимость поддержания мира во всем мире. В данный
момент владельцем инструмента является певец Джордж
Майкл. Исполнитель приобрел его на аукционе в октябре
2000 года за 2 миллиона долларов США. В этом году пианино
впервые покинуло территорию Великобритании.

Трехколесные машины
для полицейских

 Посетите-
ли Междуна-
родной выс-
тавки по безо-
пасности в
Л а с - В е г а с е
имеют уни-
кальный шанс
увидеть поли-
цейские маши-
ны будущего.
T3 Motion - но-
вый трехко-
лесный авто-
мобиль, со-

зданный специально для патрулирования улиц. Он может
развивать скорость от 29 до 40 км/час. Разработчики увере-
ны, что этого достаточно для того, чтобы поймать бегущего
преступника. T3 Motion работает на двух батареях (заряда
хватает на 4-6 часов). Стоимость такой машины составляет
приблизительно 8 тысяч долларов.
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Амиран Куправа: «Люблю грозу
в начале мая, но особенно – зимой!»

Почему «особенно зи-
мой»? На открытии выс-
тавки картин в галерее
«Хобби» художник Амиран
Куправа пояснял собрав-
шимся: «Зимой гроза нео-
жиданна. Я люблю имен-
но неординарные ситуа-
ции!»

 Многие зрители дей-
ствительно назвали карти-
ны Куправа неожиданны-
ми. Тусклый фон, внезап-
ные крошечные вспышки
яркой краски, условность
композиции, неясность
цели – таков первоначаль-
ный вывод.

 Присмотримся при-
стальнее – и среди размы-
того хаоса проступают не-
кие ненавязчивые мысли,
нет, скорее, мечты.

 Плывет «Арго» - то при-
ближаясь (на одной карти-
не), то удаляясь ( на дру-
гой). Остов ладьи физи-

чески осязаем, он
намекает на цинизм
путешественников-
воров. А паруса бес-
плотны, фееричны -
они трепещут не-
сбыточными снами
о невозможном ми-
фическими ветра-
ми изменчивой
любви…

 Портреты – одут-
ловатые, слегка
обиженные лица
женщин. Насмеш-
ливый «Арлекин» –
привычный образ
несмешного клоуна.
Триптих – цветные
кубики скуки.

 Но вот и серьез-
ные работы: «Адам
и Ева», «Рефлекс»,
«Под столом», «Раз-
говор пальцев»…

 Соединение кон-
чиков пальцев двух
женщин дает им-
пульс, идущий в

сердца, – и разговор удал-
ся, проблемы жизни уже
не так угнетают, тоска оди-
ночества меньше сдавли-
вает грудь…

  Рефлекторная тяга к
одной и той же женщине –
больной, усталой, стер-
возной – распластывает в
геометрическом порядке
по фиолетовому призрач-
ному миру ее портреты. И
мы видим 20 переверну-
тых лиц одной и той же об-
реченности.

 Под столом прячется
Козетта нашего времени –
пульт телевизора на крас-
ном отнимает у нее роди-
телей. Впрочем, может,
это просто избалованный
ребенок внезапно закап-
ризничал – и спрятался
под стол?

 «Адам и Ева» – самая
спорная картина Куправа.
Легкие контурные очерта-

ния Мужчины и Женщины
наполовину поглощены се-
рым небытием. И лишь
при соприкосновении они
попадают в светлый луч
бытия. Парадоксально то,
что в светлом столпе со-
единения мелькает узкая
змейка нечистых, крова-
вых страстей.

 Можно подумать: а не
защищает ли художник
первобытный грех сласто-
любия, отведя ему место,
наполненное светом?

 Можно предположить,
что свет любви постепен-
но поглотит и растворит
коварную змейку цинич-
ного отношения друг к дру-
гу.

 Можно усомниться: да
точно ли здесь изображе-
ны Адам и Ева? Если уб-
рать подпись под рамкой,
мы сможем надеяться, что
красная ленточка в потоке
света – вовсе и не Змей-
искуситель, а…Хотя бы,
проливаемый сок грана-
та?

 - Я не давлю на зрите-
ля, - говорит автор. - Каж-
дый видит в меру своего
понимания. Я не считаю
себя особенным. Просто
работаю. И творчество
дает мне удовлетворение.
Для живописи мне не нуж-
ны ни место, ни время…Я
пишу повсюду, в любом
настроении. Живопись -
просто моя жизнь.

 У выхода висит настоя-
щая оконная рама на си-
нем таинственном фоне с
причудливыми узорами.
В работу «Детские окна»
посетители «Хобби» бук-
вально заглядывают, слов-
но ища в ней наивную веру
в волшебное. Но, может,
сама наша жизнь по сути
и есть – «неординарное
событие»?

Катя ЦИБЕР

В Тбилисском ис-
торическом музее
проходит выставка
проектов памятника
национальному ге-
рою Грузии Какуце
Чолокашвили, сооб-
щает «Медиань-
юс».

Заявки на принятие уча-
стия в конкурсе,  объявлен-
но Министерством по де-
лам беженцев и расселе-
ния Грузии в ноябре 2006
года, внесли около 40 же-
лающих, однако компью-
терную версию эскиза
представили только 15 из
них.

Выставка проектов про-
длится до 10 апреля 2007
года, до дня объявления
победителя конкурса. Ав-

Проекты памятника
Какуце Чолокашвили

тор лучшего проек-
та получит 5 тысяч
лари.

Состав жюри
конкурса держит-
ся в строгом секре-
те. Однако извест-
но, что в него вхо-
дят известные ар-
хитекторы, худож-
ники, скульпторы
и искусствоведы.

Памятник, со-
зданный по лучше-
му проекту, будет
установлен в Тела-
ви.

Как заявил на
открытии выстав-
ки автор идеи про-
ведения конкурса
министр по делам

беженцев и расселения
Грузии Георгий Хевиашви-
ли, было бы неплохо, что-
бы желание принять учас-
тие в конкурсе по созда-
нию памятника Какуце Чо-
локашвили выразили и
известные грузинские
скульпторы, так как речь
идет о национальном ге-
рое Грузии, тем более, что
это будет первый памят-
ник Какуце Чолокашвили в
Грузии.

Тбилисский государ-
ственный академический
русский драматический
театр имени Александра
Грибоедова готовится при-
нять участие в Междуна-
родном фестивале. IX
Международный фести-
валь русских театров стран
СНГ и Балтии «Встречи в

Поклонники таланта ве-
ликого русского режиссе-
ра Андрея Тарковского, ко-
торому исполнилось бы 75
лет, вспоминают его твор-
чество. В связи с этой да-
той 9 апреля 2007 года в
фонде фильмов Сверд-
ловской киностудии состо-
ится показ фильма «Нос-
тальгия», передает «Ме-
дианьюс».

До начала показа кино-
вед Виктор Малышев рас-
скажет зрителям о филь-

Грибоедовцы готовятся
к международному фестивалю

России» пройдут 13-21 ап-
реля в Санкт-Петербурге.

В городе на Неве собе-
рутся  театры из десяти
стран – Армении, Белару-
си, Казахстана, Кыргыз-
стана, Литвы, Молдовы,
Украины, Узбекистана,
Грузии и Эстонии.

Тбилисский государ-

ственный академический
русский драматический
театр имени А.С. Грибое-
дова приедет со спектак-
лем «Ангелова кукла» по
рассказам Эдуарда Кочер-
гина. Грузинский зритель
сможет увидеть этот спек-
такль в ближайшем буду-
щем.

В России отметили юбилей Андрея Тарковского
мах и в общем о творче-
стве великого русского ре-
жиссера. В течение теку-
щего месяца в фонде
фильмов Свердловской
киностудии пройдет целый
цикл мероприятий, посвя-
щенных памяти Андрея
Тарковского.

Фильм «Ностальгия»
является одной из после-
дних работ Андрея Тарков-
ского. Он был снят в 1982
году в Италии. Фильм был
посвящен матери режис-

сера Марии Ивановой.
Главную роль в фильме
исполнил известный рос-
сийский актер Олег Янков-
ский.

Показы фильмов вели-
кого русского режиссера
проходят как в России, так
и за рубежом. Самыми
известными фильмами
Андрея Тарковского явля-
ются «Солярис», «Андрей
Рублев», «Зеркало», «Стал-
кер» и «Жертвоприноше-
ние».
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Дважды уступая в счете в
первом матче 1/4 финала
Лиги чемпионов УЕФА с «Ми-
ланом», мюнхенский «Баиерн»
вырвал ничью на стадионе
«Сан-Сиро» благодаря дублю
бельгийского защитника Да-
ниэля ван Буйтена.

Еще в первом тайме Анд-
реа Пирло открыл счет, но за

Лига чемпионов. Четвертьфиналы

После матча
Тренер «Милана» Карло Анчелотти:

Результат оставил горький привкус, и теперь нам необхо-
димо забыть об этой игре, чтобы сконцентрироваться на сле-
дующем матче. Нет сомнений, что мы вправе были рассчиты-
вать на большее, ведь играли совсем неплохо. Думаю, «Бава-
рии» повезло, что ей удалось поразить наши ворота, особен-
но в эпизоде со вторым голом. Мы заслуживали победы, и я
уверен, что мы сможем отпраздновать триумф в Мюнхене.
Нужно просто действовать так же, как сегодня, поддержи-
вать высокий темп и прессинговать в центре поля. В концов-
ке нам следовало внимательнее сыграть в обороне, но сказа-
лась усталость, поэтому вполне естественно, что мы прижа-
лись к воротам.

Тренер «Баварии» Оттмар Хитцфельд:
Это был прекрасный матч со множеством голевых момен-

тов обеих команд. «Милан» играл хорошо, и уже в начале встре-
чи я понял, что мы не способны поддерживать столь высокий
темп на протяжении всех 90 минут. У нас сохранялись непло-
хие шансы на общий успех и при поражении со счетом 1:2,
однако ничья, конечно же, еще более приемлемый результат.
Считаю, «Милан» действует лучше мадридского «Реала» в обо-
роне и гораздо более опасен на контратаках, поэтому второй
матч будет складываться тяжелее, чем ответная встреча с
«Реалом». Мы заслужили сегодняшний результат, так как очень
хорошо защищались. К тому же, нам удалось продемонстри-
ровать лишь 70 процентов от своего потенциала. В Мюнхене
мы не собираемся избирать оборонительную тактику, посколь-
ку хотим забивать.

«МИЛАН» - «БАЙЕРН»  2:2

12 минут до перерыва ван
Буйтен восстановил статус-
кво. Спустя шесть минут Кака
заработал 11-метровый в
борьбе с Лусио и сам же от-
правился к «точке», забив
свой седьмой гол в нынеш-
нем турнире. Казалось, что
на следующей неделе дру-
жина Карло Анчелотти от-

правится в Мюнхен с мини-
мальным преимуществом, но
в добавленное время защит-
ник сборной Бельгии офор-
мил дубль, оказавшись са-
мым расторопным в сутоло-
ке у ворот Диды.

Шестикратные обладатели
Кубка европейских чемпио-
нов блестяще начали встре-
чу, устроив осаду ворот со-
перника. Уже на 2-й минуте
мог отличиться Кларенс Зее-
дорф, который по-прежнему
остается единственным фут-
болистом, отпраздновавшим
триумф в турнире в составе
трех разных клубов. После
роскошного прострела Маре-
ка Янкуловски с левого флан-
га голландцу не хватило не-
скольких сантиметров, чтобы
отправить мяч в сетку.

Чешский левый защитник
«Милана» вообще постоянно
шел вперед, и после очеред-
ного его навеса хозяева зара-
ботали первый угловой. «Рос-
сонери» разыграли «стандарт»,
и Массимо Амброзини бил го-
ловой практически в упор - за-
менявший дисквалифициро-
ванного Оливера Кана Михаэль
Рензинг каким-то чудом спас
свою команду. «Бавария» же
подолгу отсиживалась на сво-
ей половине поля, не создав
до перерыва ни одного мало-
мальски острого момента. Ба-
стиан Швайнштайгер и Андре-
ас Оттль нанесли по дальнему
удару, но для Диды не соста-
вило труда в обоих случаях на-
мертво поймать мяч.

Рензинг же регулярно
вступал в игру - например, он
сделал восхитительный сейв
после удара Альберто Джи-
лардино с убойной позиции.
Вскоре Алессандро Неста
длинной передачей бросил в
прорыв по флангу Массимо
Оддо, который в касание про-
бил по воротам - и в этом
эпизоде страж ворот гостей
был начеку. Однако за пять
минут до перерыва «Милан»

все-таки добился своего -
Кака отпасовал на Оддо, ко-
торый сделал выверенный
навес на дальнюю штангу,
где Пирло прекрасно сыграл
на «втором этаже», переки-
нув мяч через Рензинга.

Через семь минут после
перерыва Джилардино во
второй раз поразил ворота
«Байерна», но российский ар-
битр Юрий Баскаков гол от-
менил и наградил форварда
сборной Италии «горчични-
ком» за удар после свистка.
В результате Джилардино
пропустит ответный поеди-
нок в Германии из-за дисква-
лификации. Тут же Амбрози-
ни продрался по левой бров-
ке и прострелил вдоль ворот
- Кака хорошо сыграл на опе-
режение, но умудрился не
попасть по мячу в стопроцен-
тной ситуации. Защита «Ми-

После матча
Тренер ПСВ Рональд Куман:

Очень болезненный результат. Конечно, травма Фарфана
только усугубляет ситуацию. Теперь нужно ждать медицинс-
кого обследования, чтобы выявить степень серьезности по-
вреждения. До первого пропущенного гола мы играли хоро-
шо. ПСВ действовал организованно, но Стивен Джеррард за-
бил фантастический мяч. После точного удара Йон-Арне Рии-
се матч был завершен. В данный момент нам не под силу тя-
гаться с «Ливерпулем». Нужно быть реалистами - мы не смо-
жем отыграться в ответной встрече. «Ливерпуль» был очень
силен - англичане находятся в хорошей форме, у них пустой
лазарет и длинная скамейка запасных. Мы допустили ряд оши-
бок, а сами не смогли забить из-за плохой организации игры.
Однако винить команду мне не в чем - мы дошли до четверть-
финала, что является совсем неплохим результатом.

Наставник «Ливерпуля» Рафаэль Бенитес:
Мы знали, что ПСВ испытывает определенные проблемы,

которыми мы должны были воспользоваться. Нужно было из-
влечь пользу из ошибок хозяев, и мои подопечные прекрасно
справились с этой задачей. Нужно быть очень осторожными и
готовиться к ответному матчу, как к обычной игре. Мы знаем,
что близки к выходу в полуфинал, но в футболе нужно всегда
сохранять концентрацию.

«Ливерпуль» практически
обеспечил себе выход в полу-
финал Лиги чемпионов УЕФА
после разгромной победы над
ПСВ в Эйндховене.

Победители Лиги чемпио-
нов-2004/05 решили почти все
вопросы о выходе в следую-
щую стадию, забив три безот-
ветных мяча в ворота сопер-
ников. Начало голевой фее-
рии положил капитан Стивен
Джеррард, который отличил-
ся на 27-й минуте. Ну а во вто-
ром тайме на табло зажглись
фамилии Йон-Арне Риисе и
Питера Крауча.

Команды хорошо знали
возможности друг друга, ведь
их пути пересекались на груп-
повом этапе нынешнего тур-
нира. Тем не менее, старто-
вый отрезок поединка про-
шел довольно спокойно - ник-
то не желал форсировать со-
бытия. В отсутствие ключево-
го защитника Алекса место в
центре обороны ПСВ занял
номинальный хавбек Тимми
Симонс, и было заметно, что
бельгиец в новой роли чув-
ствует себя не слишком ком-
фортно.

На 16-й минуте «Ливерпуль»
создал первый голевой мо-
мент. После подачи Джеррар-
да с углового Джейми Карра-
гер, проводивший 50-й матч в
Лиге чемпионов, сильно про-

«ПСВ» - «ЛИВЕРПУЛЬ» 0:3
бил головой, но вратарь хо-
зяев Эурельо Гомес сумел
кончиками пальцев дотянуть-
ся до мяча. Вскоре опасный
удар нанес Крауч - рядом со
штангой.

ПСВ ответил на это выст-
релом Мики Вейринена на 22-
й минуте, но мяч угодил в
Каррагера. Всего пять минут
спустя мерсисайдцы открыли
счет. Стив Финнан выполнил
прекрасную навесную пере-

дачу с правого фланга, на ко-
торую откликнулся Джер-
рард, пославший мяч головой
в верхний правый угол. Боль-
шую часть времени полуза-

щитник сборной Англии дей-
ствовал на правом фланге,
однако тренер красных Рафа-
эль Бенитес не возбранял ему
смещаться в центральную
зону, откуда Джеррарду и уда-
лось отличиться.

Положение голландцев
лишь ухудшилось, когда трав-
му получил их лучший бомбар-
дир в текущем турнире Джеф-
ферсон Фарфан, замененный
в перерыве. Всего через четы-
ре минуты после возобновле-
ния встречи англичане удвои-

ли свое преимущество. Си-
монс неудачно выбил мяч пря-
мо на ногу Риисе, который, не
мешкая, пробил с 25 метров,
чего никак не ожидал Гомес.

Наставник хозяев Рональд
Куман попытался спасти игру
и бросил в бой матерого ве-
терана Патрика Клюйверта,
однако это не принесло ника-
ких плодов. На 63-й минуте
подопечные Бенитеса в тре-
тий раз огорчили Гомеса. В
роли ассистента снова высту-
пил Финнан, который на этот
раз нашел в штрафной пло-
щади Крауча. Высокорослый
форвард выиграл борьбу в

воздухе у Мануэла Да Кошты и
четко замкнул навес партнера.
Успех «Ливерпуля» был не-
сколько омрачен травмой Фа-
био Аурелио, который получил
травму ахиллова сухожилия и
был вынужден покинуть поле.
Теперь с большой долей уве-
ренности можно утверждать,
что в полуфинале Лиги чемпи-
онов соперником победителя
пары «Челси» - «Валенсия» ста-
нет ливерпульский клуб.

лана», в свою очередь, дей-
ствовала слаженно как часы -
Неста стелился в подкатах, да
и Паоло Мальдини являл со-
бой образец надежности.

За 12 минут до конца «Бай-
ерн» отыгралась вопреки ло-
гике встречи. Хасан Салиха-
миджич сделал навес в
штрафную, Клаудио Писарро
выиграл верховую борьбу, и
мяч оказался у ван Буйтена,
который не подвел - 1:1. Прак-
тически сразу же Кака совер-
шил сольный проход и упал в
штрафной площади соперни-
ка после подката Лусио. Бас-
каков указал на «точку», и сам
плеймейкер «Милана» привел
приговор в исполнение. Прав-
да, радовались болельщики
«россонери» недолго - на тре-
тьей добавленной минуте их
любимцы были отправлены в
нокдаун. Или в нокаут?
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В Мельбурне на чемпи-
онате мира по водным ви-
дам спорта свою уже седь-
мую золотую награду заво-
евал американец Майкл
Фелпс.

Ранее ни одному спорт-
смену в истории не удава-
лось в течение одного чем-
пионата завоевать более
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Пятый мировой рекорд за неделю

шести золотых медалей.
Фелпс выиграл дистан-
цию 400 метров комплекс-
ным плаванием с резуль-
татом 4 минуты 06,22 се-
кунды, установив мировой
рекорд.

«За 150 метров до фи-
ниша я увидел, что отстаю
от рекордного графика на

0/1 секунды, и решил
прибавить. Все-таки, для
меня это был последний
заплыв на чемпионате
мира, и терять было не-
чего, — цитирует Фелпса
AFP. — Думаю, на миро-
вом первенстве в Австра-
лии сборная США высту-
пила сильно, но обещаю,
что к Олимпиаде-2008 в
Пекине мы будем еще
сильнее».

Стоит отметить, что
Фелпс в Мельбурне выиг-
рал все заплывы, в кото-
рых принимал участие. Он
планировал выиграть на
чемпионате мира восемь
золотых наград, но сбор-
ная США в комбинирован-
ной эстафете 4 по 100 мет-
ров не попала в финал, по-
скольку была дисквалифи-
цирована за фальстарт.

Фелпс стал главным ге-
роем чемпионата мира в
Мельбурне среди муж-
чин, а австралийска Лиз-
бет Лентон — среди жен-
щин. На мировом первен-
стве она завоевала пять
высших наград, передает
Lenta.Ru.

Австралийка Либби
Лентон побила мировой
рекорд на дистанции 100
метров вольным стилем,
улучшив предыдущее до-
стижение на 31 сотую се-
кунды. Ее рекорд будет
официально засчитан,
несмотря на то, что он
был установлен не в клас-
сическом, а в эстафет-
ном заплыве в соперни-
честве с американским
пловцом Майклом Фелп-
сом, сообщает Associated
Press.

Результат был показан
Лентон во вторник 3 апре-
ля на традиционной матче-
вой встрече сборных Авст-
ралии и США, состояв-
шейся в Сиднее через два
дня после окончания чем-
пионата мира по водным
видам спорта, который
проходил в Мельбурне.
Пловчиха преодолела 100
метров вольным стилем
за 52,99 секунды.

Засчитан неформатный рекорд
М е ж д у н а -

родная феде-
рация водных
видов спорта
(FINA) имеет
основания не
рег ис т ри ро -
вать рекорд
Лентон, так как
она сопернича-
ла с Фелпсом,
более высокая
скорость кото-
рого могла спо-
собствовать достижению
австралийки. Легитим-
ность рекорда также мо-
жет быть поставлена под
сомнение в связи с тем,
что он был установлен в
эстафетном заплыве, а не
во время классического
старта.

Тем не менее, исполни-
тельный директор австра-
лийской федерации вод-
ных видов спорта Гленн Та-
кер утверждает, что дости-
жение Лентон уже получи-

ло официальный статус.
Отметим, что время, пока-
занное на этом же этапе
эстафеты Майклом Фелп-
сом, составило 48,72 секун-
ды. Матчевая встреча Ав-
стралия - США закончи-
лась победой американ-
цев.

На недавнем чемпиона-
те мира в Мельбурне Лен-
тон завоевала пять золо-
тых наград, а Фелпс выиг-
рал семь медалей высшей
пробы.

Защитник клуба НБА
(Национальная баскет-
больная ассоциация)
«Лос-Анджелес Лейкерс»
Коби Брайант стал самым
молодым игроком в исто-
рии лиги, набравшим 19
тысяч очков за карьеру.
Ранее это достижение
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Побит рекорд Майкла Джордана
принадлежало Майк-
лу Джордану, которо-
го часто называют ве-
личайшим баскетбо-
листом за всю исто-
рию.

Как сообщает
Reuters, Брайант пре-
взошел рекорд Джор-
дана в ночь с 3 на 4 ап-
реля во время матча
регулярного чемпио-

ната «Лос-Анджелес Лей-
керс» - «Денвер Наггетс».
Защитник набрал 39 очков
и достиг отметки в 19 тысяч
баллов за результативность
в возрасте 18 лет и 223 дней.
Джордан в свое время доб-
рался до 19 тысяч очков, ког-
да ему было 29 лет и 62 дня.

Удачная игра Брайанта
на этот раз не помогла
«Лейкерс» добиться побе-
ды: матч закончился со
счетом 111:105 в пользу
«Денвера». В составе «Наг-
гетс» как всегда результа-
тивно отыграл Кармело
Энтони (31 очко). Центро-
вой Маркус Кэмби запи-
сал на свой счет 21 очко,
20 подборов и шесть блок-
шотов, а разыгрывающий
Аллен Айверсон - 20 очков
и 10 передач.

Отметим, что Коби
Брайант возглавляет спи-
сок лучших снайперов НБА
этого сезона, набирая в
среднем более 31 очка за
матч.

  На 74-м году жизни скон-
чалась известная грузинс-
кая шахматистка –междуна-
родный мастер Алла Чайков-
ская. В шахматы научилась
играть в детстве. Долгие
годы жила в Батуми, где бы-
стро усовершенствовалась в
спорте. Была чемпионкой
Батуми, Аджарии, а затем,
переехав в Тбилиси, стала и
чемпионкой Грузии. В 1968
году  Алла вместе с грос-
смейстером Наной Алексан-
дрия поделила первое-вто-
рое места в чемпионате Со-
ветского Союза, но затем
проиграла матч на звание
чемпионки. Алла Михайлов-
на была добрым, отзывчи-
вым человеком, очень люби-

ла молодежь, и не случайно у нее было много друзей-
учеников. Все свободное время она отдавала им. Поэто-
му ее ученики достигали выдающихся успехов. Совсем
недавно ее ученица София Гветадзе завоевала звание
международного гроссмейстера.

А.Чайковская была общественным деятелем, актив-
ной участницей  шахматной жизни Грузии. Ее заслуги
были высоко оценены – Чайковская награждена Орде-
ном Чести. Память о ней будет долго жить в сознании
грузинских шахматистов и любителей шахмат Грузии.

Память Аллы Чайковской

те
нн

ис В Таллине завершился
Восточно-европейский
турнир среди теннисистов
до 14 лет. Воспитанники
тбилисской Академии тен-
ниса имени Теймураза Ка-
кулиа заняли первое мес-
то в парном соревновании.

Как сообщает телеком-
пания «Имеди», в турнире,
организованном Междуна-
родной Ассоциацией тен-
ниса, приняли участие
представители 16 стран.

По решению Ассоциа-
ции, лучшие игроки турни-
ра в Таллине примут учас-
тие в пяти турнирах запла-
нированных на лето этого

Капитан женской сборной
России по теннису Шамиль
Тарпищев решил, что вместо
получившей травму Марии
Шараповой в матче Кубка Фе-
дерации против Испании, ско-
рее всего, сыграет Динара Са-
фина, сообщает «Спорт-Эксп-
ресс». Игры первого раунда
турнира, аналогичного мужс-
кому Кубку Дэвиса, пройдут 21-
22 апреля в Москве на Малой
арене «Лужники».

На пресс-конференции,
посвященной встрече с Испа-
нией, Тарпищев отметил, что

Успех юных
года. Среди них представи-
тель грузинского теннисно-
го клуба «Тбилиси», кото-
рому специалисты прочат
успешное будущее.

В клубе «Тбилиси», в ко-
тором преподают пять про-
фессиональных теннисис-
тов, на протяжении двух
лет его существования
тренируются до ста моло-
дых теннисистов.

К концу апреля заплани-
ровано проведение клубно-
го, национального и между-
народного чемпионатов
среди теннисистов до 14
лет с участие грузинских
молодых спортсменов.

Тарпищев нашел замену

решение об участии в матче
Сафиной еще может быть
изменено, но «на днях» ситу-
ация полностью прояснится.
Капитан сборной подтвердил
также, что у Шараповой слу-
чился рецидив травмы плеча.

«Я разговаривал с отцом
теннисистки. Он подтвердил,
что у Марии трудности со ста-
рой травмой плеча. Это не
позволит ей играть на протя-
жении нескольких недель,
поэтому никаких недоразу-
мений не возникает», - под-
черкнул Тарпищев.
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+ 140Батуми

+ 150
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Гороскоп на неделю
Овен
21 марта – 20 апреля

Успех будет зависеть от
вашего умения быстро обу-
чаться и применять полу-
ченные знания на практике.
Начальство поможет вам в
достижении поставленной
цели, но она должна быть
реальной. Вы станете чув-
ствительнее к мнению окру-
жающих. Не цепляйтесь за
свое прошлое - лучше ищи-
те новое применение своим
способностям. Вам приго-
дятся такие качества, как ак-
куратность и терпение. В
понедельник может посту-
пить важная информация,
которую будет необходимо
перепроверить на предмет
искажения. В среду будет
полезно заняться построе-
нием планов - вам без труда
удастся создать картину ва-
шего ближайшего будущего.
В пятницу будьте осторож-
нее при общении с друзья-
ми и на работе, не провоци-
руйте конфликты. Вероятна
помощь со стороны род-
ственников.

Телец
21 апреля – 20 мая

Хорошая неделя для повы-
шения энергетического по-
тенциала и укрепления здо-
ровья. Нынче вы можете
раскрыть свои способности,
ярко и талантливо проявить
свою натуру. Удача на этой
неделе будет сопутствовать
вам во многом. Вы ощутите
прилив сил и активности,
поэтому справитесь со вся-
кой работой, за которую
возьметесь. Единственное,
от чего стоит воздержаться,
- это от участия в новых про-
ектах, которые могут неожи-
данно появиться на вашем
горизонте. Вторник лучше
всего посвятить хозяйствен-
ным делам и семейным про-
блемам. Четверг благопри-
ятен для постановки как дол-
говременных, так и краткос-
рочных целей. А воскресе-
нье - прекрасный день для
разрушения всего устарев-
шего и созидания нового.

Близнецы
21 мая – 21 июня

На этой неделе судьба
может приготовить для вас
неожиданные виражи, по-
этому излишняя предусмот-

рительность не помешает.
В понедельник и вторник
желательно проявить осто-
рожность и посвятить вре-
мя завершению старых
дел. Остальное время бу-
дет благоприятно для твор-
ческих начинаний. В среду,

в случае необходимости,
вы сможете воспользовать-
ся помощью друзей. Начи-
ная с четверга, переговоры
и контакты значительно уп-
ростятся, что позволит вам
в образовавшееся свобод-
ное время заниматься
другими проблемами. В
воскресенье будут удачны-
ми поездки и командиров-
ки, а так же начало роман-
тического путешествия.
Эта неделя благоприятна
для решения семейных
проблем и создания в доме
уютной, комфортной об-
становки. Гоните от себя
прочь необоснованные
страхи.

Рак
22 июня – 22 июля

На этой неделе вам сто-
ит воплотить в жизнь свои
сокровенные планы и за-
мыслы. Однако некоторые
из них придется слегка под-
корректировать - в зависи-
мости от развития собы-
тий. В понедельник не при-
нимайте скоропалитель-
ных решений: выделите
себе время для размышле-
ния и обдумывания. Жела-
тельно делать это в одино-
честве. В субботу не стоит
создавать конфликтных
ситуаций: избегайте спо-
ров на любую серьезную
тему. Даже если вы правы,
скорее всего, победа доста-
нется не вам. Спокойная
обстановка в воскресенье
будет способствовать рас-
крытию вашего творческо-
го потенциала.

Лев
23 июля – 22 августа

Неделя, скорее всего,
окажется гармоничной,

строгой и стройной. Жела-
ние жить и работать ста-
нет ровным и устойчивым.
Сил будет хватать на реа-
лизацию всего того, что вы
решите совершить. Зна-
чительно возрастет лич-
ная энергетика, поэтому
вы будете весьма артис-
тичным и  легким на
подъем созданием. Одна-
ко в четверг стоит про-
явить разумную осторож-
ность, так как конкуренты
могут перейти к активным
действиям. В пятницу при-
дется побегать: вас будет
ожидать неимоверное ко-
личество разнообразных
дел.

Дева
23 августа –
22 сентября

На этой неделе особый
вес приобретут контакты,
связи и поездки. В поне-
дельник запланированная
командировка окажется
весьма удачной. Благо-
приятны заключения дого-
воров с новыми партнера-
ми, удачны торговые опе-
рации. Приведите в поря-
док все документы - это
нынче у вас получится лег-
ко и успешно. Можно так-
же рассчитывать на ра-
зумную поддержку и по-
мощь коллег. Проявляйте
настойчивость при отста-
ивании своих интересов,
и успешность вам обеспе-
чена. Хороший момент
для начала долгожданного
отпуска. Избегайте до-
машних конфликтов, будь-
те особенно внимательны
к родителям.

Весы
23 сентября –
22 октября

Эта неделя наполнена
разнообразными многообе-
щающими событиями. На
работе покажите себя необ-
ходимым и решительным
человеком, который не раз-
дражается по пустякам, но и
не позволяет садиться себе
на шею. В четверг сосредо-
точьтесь на решении самой
важной проблемы - и успех
будет сопутствовать вам. Не
забывайте о домашних де-
лам, поскольку их уже нако-
пилось предостаточно, но и
не погружайтесь в них с го-

ловой. Вечером в пятницу
не отказывайтесь от вече-
ринки в кругу близких дру-
зей. Воскресенье - хороший
день для поездок, встреч и
получения важной инфор-
мации.

Скорпион
23 октября –
21 ноября

На этой неделе окружа-
ющие будут прислушивать-
ся к вашему мнению: не
упустите возможность по-
влиять на ситуацию, но не
наговорите лишнего. В
среду используйте только
проверенные методы - но-
вовведения подождут. Бу-
дет нелишне следовать со-
ветам старших: не стес-
няйтесь обращаться к ним
за помощью. В четверг
нужно проявить скром-
ность - не рассказывайте
направо и налево о своих
достижениях. Зависть не-
доброжелателей может се-
рьезно вам навредить. В
пятницу помимо скромно-
сти вам потребуется спо-
собность хранить соб-
ственные тайны.

Стрелец
22 ноября –
21 декабря

Если вы в отпуске, то са-
мое время наслаждаться
жизненными радостями. Но
и к тем, чей отпуск еще не
наступил, фортуна будет
весьма благосклонна. Веро-
ятен успех на службе, кото-
рого вы совсем не ожидали.
В деловых контактах с парт-
нерами проявите осторож-
ность: вероятен обман, осо-
бенно в понедельник. Будь-
те внимательнее при рабо-
те с бумагами, договорами,
при заключении сделок. В
пятницу и субботу общение
с деловыми партнерами
может принести желаемый
успех. Построже относитесь
к шалостям детей, так как
они могут закончиться
весьма печально.

Козерог
22 декабря –
19 января

Вам просто необходимо
сохранять внутреннее спо-
койствие и сконцентриро-
ваться на самой важной за-
даче: только так можно вы-
играть в непростых ситуа-

циях, которые ожидают вас
на этой неделе. В понедель-
ник возможна задержка
запланированной поездки.
Следует быть внимательнее
к своему окружению, так как
во второй половине недели
за вашей спиной могут ра-
зыгрываться нешуточные
страсти. Остерегайтесь
принимать категоричные
решения, будьте ответ-
ственнее и осторожнее. По-
старайтесь не форсировать
выполнение долгосрочных
планов.

Водолей
20 января –
18 февраля

На этой неделе уделяйте
особое внимание общению
с нужными и влиятельны-
ми людьми. Вас может по-
радовать неожиданное при-
знание ваших профессио-
нальных заслуг. Понедель-
ник - удачный день для реа-
лизации новых возможнос-
тей. В четверг и пятницу
уверенность в собственных
силах сделает все за вас. В
воскресенье стоит пере-
смотреть свою стратегию
отношений с родственника-
ми, в первую очередь - с
детьми.

Рыбы
19 февраля – 20 марта

На этой неделе может
прибавиться бумажной ра-
боты. В первой половине не-
дели будет много встреч,
общения, телефонных звон-
ков. Вы сможете стать по-
средником в важном деле.
Пятница - подходящее вре-
мя для ремонта и покупок,
связанных с бытовыми воп-
росами. В субботу поста-
райтесь не принимать нео-
бдуманных решений, при-
слушивайтесь к голосу инту-
иции. На этой неделе у вас
будут силы только на сози-
дательные цели, разруше-
нием, соответственно, зани-
маться не следует.
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Тбилиси посетила звезда российской эстрады
Анжелика Варум. Певица провела концерт
в ночном клубе «Night office».
Организатором концерта является компания
«Арт форум». Как сообщили «ИнтерпрессНь-
юс» из компании, певица посетила Тбилиси в
сопровождении бэнда и танцоров.
На концерте были исполнены старые и новые
хиты.
Информационную поддержку концерта
осуществила телекомпания «Рустави 2».


